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 ननणपपणण  नया

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समव त  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 अध्ययन  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  chair

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 नहर  कटिया  उर्वरक  कारखाना

 ः

 (  श्री  सुबोध  हूं सदा

 को  स०  च०  सामन्त
 १२२३

 श्री  fo  रु०  भास्कर

 श्री  महेश्वर  नायक

 क्या  पेट्रोलियम  कौर
 रसायन  मात्रा  पह  की  कृपा  कि

 क्या  यह  संच  हैं  कि  ग्रा पात काल  के  कारण  काम  में  विध्न  पड़ने  से  नहर  कटिया  उधर

 कारखाने  को  धक्का  पहुंचा  है  ;

 यदि  तो  काम  कार्यक्रम
 से

 कितना  पीछे  रह  गया  }

 इस  समय  काम
 की

 प्रगति  क्या  है  ौर

 ?
 काम  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्री  झल गे दन  :  शौर

 रे  जो  कछ  तो  सकट  के  कारण हो ं।  समय  क्रम  लगभग  एक  साल  पीछे  पड़  गया है

 ग्रोवर  कछ  निरन्तर  वर्षा के  कारण  है  लेकिन  मुख्य  कारण  यह  हैकि  कम  बोझ  सहने  की  क्षमता

 वालीं  जमीन  पर
 चलने  वाली  मशीनों  तथा  कम्प्रेशर  का  डिजाइन  बनाने  में  काफी  कठिनाई  महसूस

 हुई  है
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 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 नहर  कटिया  उबर  परियोजना  के  काम  की प्रगति  इस  प्रकार  है  :--

 परियोजना
 के

 सम्पूर्ण  क्षेत्र
 का  (sok,  एकड़  )  जमीन का  सर्वेक्षण  पुरा  हो  गया  है

 |

 तीन  एकड़  क्षेत्र  को  छोड़कर के  भूमि  भजन  भी  पुरा  हो  गया  है
 ।  लगभग  २०  लाख

 रुपये  मुआवजा  भी  दिया  जा  चका  है  ।

 २.  मुख्य  कारखाने  के  १००  प्रतिशत  क्षेत्र  रार  नगर  के  ६०  प्रतिशत  क्षेत्र  को

 समतल  बनाया  जाच  का  ।  कारखाने  झ्र ौर  बस्ती  के  क्षेत्र  में  बनायी  जाने  वालीਂ  २९  किलोमीटर

 सड़क  में  से  ६  किलोमीटर सड़क  बनायी  जा  चूकी  है  ।  €००  रिहायशी  क्वार्टरो ंमें  से  २१६

 मकान  बनाये  जा  चके  हैं भ्र ौर  उन  में  सर्विस  कनेक्शन  दिये जा  चके  हैं  |

 ८५  प्रतिशत  प्लान्ट  डिजाइन  ३५  प्रतिशत  सिविल  डिजाइन  पुरा  हो  चुका  हैं

 डिल्ली नदी से स्थायी नदी  से  स्थायी  जल  पूर्ति के  लिए  ब्यास के  पाइप  के  लिए  १६,  ०००  श्रारफीट में  से

 ११,६००  पार  फीट  पाइप  डाली  गयी  जा  चकी  है  ।  लगभग  कल  sooo  मीट्रिक टन  माल

 में  से  qeey  मीट्रिक  टन  पाया  तीन  संयंत्र  कौर  साजसामान  कारखाने  की  जगह  पर  पहुंच

 चुक
 T  |  ७०४५  मीट्रिक टन  माल भा  रहा  है

 ?

 ४.  १०  साल की  अवधि  के  लिए  घायल  इंडिया  लिमिटेड  स ेप्राकृतिक गैस  की  खरीद  के

 लिए  औपचारिक
 करार  किया  जा  रहा  है  ।

 जल  पूर्ति के  मूल्य  के  बारे  में  श्रीराम  राज्य  बिजली
 बों  से  बातचीत  हो  रही  है  ।

 अनुमान है  कि  GERS  के  आखिर  तक  कारखाना  चालू  कर  दिया  जायगा
 t

 श्री  सुबोध  हंसना  क्या इस  झ ग्य वरक  कारखाने  के  लिए  झ्रावश्यक  मशीनें  कांडला  बंदरगाह

 से  होकर  मंगायी  जाती  हैं  भ्र ौर  उन्हें  कलकत्ताਂ  या  नजदीक  के  किसी  बंदरगाह  से  हो  कर  मंगाने

 में  क्या  कठिनाइयां  sax  क्या  इस  से  परिवहन  की  नहीं  बढ़  जायगी
 ?

 श्री  श्रलगददन  हम  प्रभी  उस  प्रथम  तक  पहुंचे  मुझे  मालूम  नहीं  कि

 कांडला  बंदरगाह  या  अन्यत्र  कहीं  मंगायी  जा  मैं  समझता हुं  कि  सर्वोत्कृष्ट

 ढंग
 से  परिवहन  की  व्यवस्था  की  जायगी  |

 श्री  सुबोध  जो  अमोनियम  सल्फेट  संयंत्र  वहां  लगाया  जाने  वाला  वहं  हमारे

 देश  में  तैयार  किया  जायगा  या  बाहर  से  मंगाया  जायगा  कौर  यदि  वह  देश  में  तैयार  किया

 जाने  वाला  हो  तो  बह  किस  कारखाने  में  तयार  किया

 थ्रो  अलग दन  :  बाहर  से  मं  गायी  जाने  वाली  मशीनों  के  लिए  हम  टेण्डर  मनायेंगे  !  उसका

 कछ  हिस्सा  यहां  भी  तैयार  किया  जा  सकता  है  |  जहां  तक  संभव  हो  हेम  भारत  में  बनी

 मशीनें  बाकी  हमें  विदेशों  से  मंगाना  पड़ेगा  |

 कि
 नि

 श्री स०  चे  सामन्त  :  विवरण  से  मालम  होता
 है  नः  भू  म  क  T  mata  पुराणो  गया

 ।  क्या  उसके  लिए  मुआवजा  दिया  गया
 है  अर  उनके  लिए  जमीन  के  बदले  जमीन  की

 व्यवस्था  की  जायगी  ?
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 श्री  श्रालग सान  :  २०  लाख  रुपये  प्पा  जा  दिया  गया  है ्
 {  विवरण  के  पहले पेरा  में क  AIS

 उल्लेख  है  ।

 जो  नीचे  भास्कर :  प्रभी  हाल  में  योजना  अयोग  ने  भी  ag  महसुस  किया  है

 कि  राष्ट्रीय  अर्थव्यवस्था  की  safe  केलिए  इस  उद्योग  का  तुरन्त  विकास  किया  जाना  चाहिये  ।

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  लक्ष्य  की  तारीखों  के  ग्रन्थ  ही  उर्वरक  यूनिट  बनाने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाये  हैं
 ?

 श्री  अलगे शन  :  हम  अपनी  सभी  परियोजनाओं  को  लक्ष्य तिथियों  के  अन्दर  पुरा  करना

 चाहते  हैं  लेकिन  कुछ  घटनाएं  ऐसी  हो  जाती  हैं  जिन  के  कारण  हम  भ्र पने  लक्ष्य  पुरा  नहीं  कर

 पाते  ।  इस  मामले  में  संकट  काल  की  स्थिति  है  कौर  उस  से  महत्वपूर्ण  जमीन  की  हालत  हम

 जमीन की  छान  बीन  कर रहे  हैं  कौर  यदि  यह  ठीक  समझी  गयी  तो  विंमान  स्थान  से  कुछ  दूरी

 पर  हमें  जाना  होगा  कौर  तब  हम  बढ़  सकेंगे  |

 श्रोहेम  बढा  :  क्या  नहर कटिया  sata  कारखाने  के  लिए  बाहर  से  मंगायी  गयी  कुछ  मशीनें

 नहीं  पायी  गयी  कौर  कुछ  मशीनें  ठीक  से  काम  नहीं  कर  रही  क्या  इस  कारखाने

 में  काम  बंद  पड़  जाने  का  एक  कारण  यह  भी  है  ?

 श्रलगेदान  :  हम  भ्र्भी  उस  दशा  तंक  नहीं  पहुंचे

 श्री  दे०  जो०  नायक  :  नगर  बस्ती  की  कूल  लागत  कितनी  उसका  निर्माण  कब  पूरा

 हो  शौर  वहू  लागत  कारखाने  की  लागत  का  कितना  प्रतिशत  होगा
 ?

 थो  अलग शन  :  अनुमानित  कुल  लागत  १६  करोड़  रुपये  हैं  और  उस  में  विदेशी  मुद्रा  ६

 करोड़  रुपये की  है  ।
 मेरे  पास  अलग  अ्रलग  ब्योरा  तौर  बस्ती  की  लागत  नहीं  है  ।

 को  भागवत  झा  बाकी  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायगा  गौर  कारखाना

 चालू  हो  जाने  पर  उसकी  प्रारंभिक  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 थ्रो  TAT  MA:  इस  उब रक  कारखाने  में  १  लाख  टन  झ्र मो नियम  सल्फेट  कौर  YYooo  टन

 यूरिया  तैयार  किया  जायगा  ।  वह  १९६६  के प्राखिर  तक  चालू  किया  जायगा  |

 श्री  कम  प्७  चूंकि  यह  परियोजना  एक  साल  पिछड़  गयीਂ  क्या  उसकी  लागत  वहीं

 रहेगी  या  बढ़  जायेगी  ?

 > थ्रो  झ्लगंड़ान  :  मैं  ने  बताया  कि  ag  fan  म्तुमात  2  ।  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  वह

 बढ़  जायगो  या  कम  हो  जायगी  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  In  reply  to  the  question,  emergency  has  been

 stated  as  the  cause  of  delay.  In  view  of  emergency,  the  work  should  have

 ‘been  expedited.  How  is  it  that  the  schedule  has  gone  behind ?

 Shri  Humayun  Kabir  :  The  difficulty  is  that  building  cannot  be  cons-

 tructed  because  land  cannot  bear  more  burden.  The  character  of  land

 would  not  change  on  account  of  emergency.
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 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  यह  saat  स्वीकार  करने  से
 पहले  इन  कठिनाइयों  की  छानबीन  नहीं  को

 गयी  थी  ्र  जमीन  की  ये  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिए  क्या  तरीके  सोचे  गये  हैं  कौर  उस  पर

 कितना  अतिरिक्त  व्यय  होगा  ?

 श्री  झ्लगेदान  :
 इस  में  अतिरिक्त  व्यय का  प्रश्न  नहीं  है  ।  सहयोगी  जमीन  की  हालत

 से  संतुष्ट  नहीं  थे  कौर  वे  दो  बारा  छान  करना  चाहते  थे  ।  हम  ने  मैसेज  सीमेन्टेशन

 लिमिटेड  से  सारे  मामले  की  छानबीन  करने  के  लिए  कहां  तौर  उसकी  रिपोर्ट

 के  maT पर  नींव  की  डिजाइन  हमारे  सहयोगियों  द्वारा  तैयार  की  जायगी  ।  यदि  हम
 ने

 दोष  पण  स्थान  लिया  होता  तब  अतिरिक्त  लागत  लगती  |

 शिक्षा  विकास  की  योजना

 न्

 (  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 |  श्री  मोहन  स्वरूप

 [  श्री  दे०  जी०  नायक :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  राम  हरख  यादव  : *QQRY.

 श्री  विशाल  द्र

 |  श्री  भी ०  प्र०  यादव :

 ं
 श्री  धवन

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  aaa  पन्द्रह  वर्षों  के  लिये  शिक्षा के  विकास  की  योजना  की  मोटी

 रूप  रेखा  तैयार  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  प्रायोजना  दल  गठित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  दल  के  सदस्य  कौन  हैं  तथा  वह  किस  प्रकार  का  काम  करेगा  ;

 सनौर

 यह  दल  शिक्षा  के  सभी  प्र
 क्रमों  तथा  पतलूनों  की  जांच  कब  तक  पुरी  कर  लेगा  ग्रोवर

 कबਂ  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क्०  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 म  रखी  गयी

 ।  देखिए  संख्या  एल.टी.२८०४/६४]  |

 Shri  Siddheshwar  Prasad  :  Sir,  it  has  been  stated  in  the  statement.

 अध्ययन  के  प्रत्येक  विषय  पर  अ्रलग से  अपनी  सिफारिश  पेदा  करेगी  ताकि  उसे

 शीघ्र  कार्यान्वित  किया  जा  सक े|
 3)

 I  would  like  to  know  what  are  the  main  issues  before  this  study  Group

 मुख्य  विषय  कया  हूं  शर  कमा  वह  उसे  अमल  में  लाने  पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  मु० क्०  चागला  :  कोई  विशिष्ट  प्रश्न  नहीं  ।  कल्पना  यह  है  कि  कार्यवाही  दल  चौथी

 पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  विचार करे  कौर  यह  भी  सोचे  कि  १९८०  या  १९८१  तक  भविष्य
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 की  परियोजनाओं  के  संदर्भ में  शिक्षा  क्या  यह  एक  छोटा  कार्यकारी  दल

 है  जिसकी  दो  महीने  में  एक  बार  बैठक  होती  ate  जो  शिक्षा  के  विभिन्न  पहलू  पर  विचार

 करता है
 ।

 कागजात  तैयार  किये  जाते  हैं  कौर  हम  वास्तव में  इस  बारे  में
 सोच  रहे  हैं

 कि

 चौथी  योजना  में  शिक्षा  का  रूप  किस  प्रकार  का  at

 Shri  Siddheshwar  Prasad  :  Has  Government’s  attention  been  drawn

 to  the  fact  that  long  ago  Kher  Committee  had  recommended  that.ten  per
 cent  of  Central  Revenues  and  twenty  per  cent  of  State  Revenues  be  spent  on
 ducation  and  if  so,  has  this  Study  Group  thought  over  this  recommendation
 and  if  so,  at  what  conclusion  it  has  reached  ?

 श्री म्०  क्०  चागला  : शिक्षा पर  व्यय  का  रन  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  में  उठाया

 गया  था  सनौर  सम्मेलन  ने  संव  सम्मति  संकल्प  किया  था  कि  केन्द्रीय  सरकार

 को  शिक्षा  अधिक  खच  करने  के  लिए  ग्राह  करना  चाहिय े।  Ro  प्रतिशत

 खं  करन ेके  की  खेर  समिति  की  सिफारिश  राज्य  सरकारें  कार्यान्वित  कर  रही

 केन्द्रीय  सरकार  १०  प्रतिशत  के  मुकाबले  में  ४  प्रतिशत  खर्च  कर  रही  शिक्षा  संबंधी

 व्यय
 के  मामले  में  भारत  दुनिया  में  सब  से  अधिक  पिछड़ा  gar  देश  हैं  ।

 श्री  दे०  जी०  लायक  :  विवरण से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  भारत में  शिक्षा  के

 कालीन  Timea  विकास  से
 में  कुछ  मूलभूत  प्रश्न  सेकेन्डरी  दिक्षा  और  प्राथमिक

 शिक्षा  के  संबंध  में  वे  मूलभूत  प्रश्न  क्या  हैं
 ?

 भी  मूक  चागला
 :

 प्राथमिक  शिक्षा
 के  में  मूलभूत  विषय  यहं  संवैधानिक

 उद्देश्य  प्राप्त  कितना  कि  ५  से  qe  वर्ष  तक  की  उम्र  के  हर  बच्चे  को  मुफ्त  कौर

 शिक्षा  प्राप्त  हो  ।  हम  सभी  उस  लक्ष्य  से  बहुत  दूर  हैं  र  प्रश्न fe  है  कि  उसे  किस  प्रकार
 कार्यान्वित  जाये  ।  दूसरे  विषय  इस  प्रकार  हैं  का  प्रशिक्षण  किस  प्रकार

 सुधारा
 जाये  और  स्कूल  के  लिए  जरूरी  इमारतें  किस  तरह  बनायी  जायें  ।  ये

 हैं  ।  यह स्पष्ट  है  कि  हमें  संवैधानिक  लक्ष्य  प्राप्त  करना

 सेकेन्डरी  शिक्षा  के  विषय  अधिक  अधिक  wed  विज्ञान  की

 अधिक  अ्रधिक  अधिक  पाद्य  इत्यादि  पर  बल  दिया

 है  ।
 यही  कुछ  समस्याएं  हैं  ।

 थी  प्र०  रं०  चक्रबर्ती  :  क्या  सरकार  यह  मानती  है  कि  इस  योजना  की  स्थूल  रूपरेखा  बनाने  में

 सब  से  पहले  जरूरी  बात  यह  है  कि  वर्तमान  प्रणाली  समाप्त  की  जाय  कौर  कुछ  स्वायत्तशासिताਂ
 ही  जाये  ब्र  दूसरी  यह  है  कि  निराशा  द्  करने  के  लिए  संबंधित  लोगों  का  एक  ज  सा  वेतन  ei

 ?

 भी  स० च्  क०  चागला  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  पूरी  तरह  सहमत  हमारा  एक  लक्ष्य  यह
 हैं

 कि
 सभी  ग्रध्यापकों  के  लिए  एक  स  वेतन-क्रम  हों  किन्तु  भुगतान  राज्यों  को  करना  होता  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  Yo  प्रतिशत  सहायता  देती  है  लेकिन  राज्यों  के  पास  ५०  प्रतिशत  देने  के  लिए  भी
 साधन  नहीं  है  ।  यह  भी  एक  समस्या  हमारे  सामने

 गोमती  साबित्री  निगम  :  क्या  यह  कार्यकारी  दल  इस  बात  पर  विचार  ae  रहा  है  कि
 विभिन्न  अध्यापकों  के  वेतन  किस  प्रकार  बढ़ाये  जायें  ताकि  उन्हं  न्यूनतम  मूलधन  भारी  fra
 सक े?
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 थ्रो  म०  कृ०  मैंने  wat  बताया  है  कि  हम  ५०  प्रतिशत  अनुदान  दे  रहे  हैं  लेकिन

 राज्यों  के  पास  साधन  नहीं  हम  अब  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  यदि  वित्त  मंत्रालय

 सहमत  हो  तो  क्या  हम  ifs  अनुदान  समाप्त  करके  राज्यों  को  पूरा  ग्रनुदान  ही  दे  सकते  है ं।

 Shri  Sheo  Narain:  Who  is  the  Chairman  of  this  Group  and  who  are

 the  members  and  what  is  there  number  ?

 Shri  M.  C.  Chagla  :  Iam  the  Chairman  and  the  names  of  members  ara

 given  in  the  Statement.

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Inregard  to  our  educational  system,  the  President

 has  said  several  times  that  character  building  is  not  given  the  emphasis  and

 future  citizen  are  not  being  properly  built  up.  Has  the  Education  Ministry
 considered  over  it  and  asked  this  working  group  to  work  in  this  direction;  and

 if  not,  when  it  would  be  taken  up  for  consideration  ?

 ao  क०  जी  हम  ग्र वश्य  उस  पर  विचार  करेंगे  wha  निर्वाण  के  बिना

 शिक्षा  निर्थक  यह  कार्यकारी  दल  स्कूलों  कौर  कालेजों  में  छात्रों  के  श्रतुशांसन  रोक

 निर्माण  के  प्रश्नों  पर  अवश्य  ही  विचार  करेगा

 Shri  Kishen  Pattnayak  :  No  decision  has  so  far  been  taken  in  regard
 to  fundamentals  of  education.  I  would  take  to  know  whether  any  final  decision

 would  be  taken  in  regard  to  medium  of  instruction  before  the  fourth  Plan.

 श्री  सचिव  क्०  चागला  TH  मालूम  नहीं  कि  शिक्षा  के  माध्यम  के  बारे  में  काई  निगम  किया

 जायेगा  या  नहीं  ।  सेंफ्रेण्डरी  स्कूलों  में  शिक्षा  के  माध्यम  का  कोई  प्रश्न  नहीं  क्योंकि  वहां  तो

 मातृभाषा  प्रशन  केवल  विश्वविद्यालयों  के  बारे  में  है  ।  विभिन्न  राज्यों
 के

 अलग  अलग  विचार

 हेल्परों  भारत  के  सभी  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  का  एक  हीं  माध्यम  बनाया  जा  सकेगा  या  नहीं  यह

 मैं  नहीं  जानता  |

 श्री  रंगा  :  खासकर  उन  मामलों  में  जहां  राज्य  सरकारें  अरपना  हिस्सा  नहीं  दे  सकतीं  कया

 इस  बात  पर  विचार  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  fee  से  ही  wearyayr  को  वेतन

 में  वृद्धि  दी  जाये  बशर्तें  कि  अध्यापक  उस  ५०  प्रतिशत  से  ही  संतोष  कर  लें  ?

 श्री  मु०  क०  कठिनाई  यह  हैं  कि  यदि  हम  एक  राज्य  को  पुरा  पुरा  भ्र तु दान  दें  तो

 दुसरे  राज्य  कहेंगे  कि  भेदभाव  रहा  भ्रधिकांश  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  ५०  प्रतिशत

 अनुदान  देना  कौर  बाकी  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  करना  स्वीकार  कर  लिया  लेकिन  कुछ

 राज्य  बिहार  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  जे  भी  नीति  हम  अपनाये  हमें  सभी  राज्यों  पर  समान

 रूप  से  लागू  करना  चाहिये  ।  हम  एक  राज्य  के  साथ  पक्षपात  नहीं  कर  सकते  ।  हम  चाहे  जितना

 ही  अनुदान  दे  या  वेतन  में  वृद्धि  की  ५०  प्रतिशत  खच  राज्यों  को  अवश्य  ही  उठाना  पड़ेगा  |

 यहीं  हमारी  मोजूदा  नीति  है

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  इस  समिति  या  दल  ने  किसी  बुनियादी  बात  के  बारे  में  क।ई

 की  है  प्रौढ़  यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  का  म्रंशदान  बढाने  देश  में  शिक्षा  कार्यक्रम

 यार  करने  तथा  उ  कार्यान्वित  करने  की  संभावना  के  बारे  में  भी  कोई  Ee;  रिश  है  ?

 श्री  कठ  जी  मुझे  यह  बता
 नें

 में  बड़ी  खुशी  है  कि  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 में  सभी  शिक्षा  मंत्री  इसी  सहमत  थे  कि  केन्द्र  समिति  योजनाश्रों  का  काफी  विस्तार  किया  जाय
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 ताकि  हम  केन्द्रीय  सरकार  की  यॉजनाग्रों  जब  तक  कि  वित्त  मंत्रालय  की  सहमति  मिलती

 कार्यान्वित  कर  उनका  खच  दें  सकें  रोक  अपनी  नीति  को  कार्यान्वित  कर  सकें  ।

 शी  दी०  कह  फार्मा  यह  कार्यकारी  दल  किस  ATAaTe  पर  चुना  गया  है  ग्रोवर  वह  शिक्षा  मंत्री

 द्वारा  अक्सर  दोहराये  गये  इस  प्रस्ताव  के  कहां  तक  सन रूप  है  कि  वहू  अध्यापकों  को  इसमें  शामिल

 करेंगे
 ?

 wit  ory  =
 श्री मु  ०  Fo  चागला  :  उसमें  कुछ  अध्यापक हैं  ।  उदाहरण  के  ay  ना  1८  राजन का  अध्यापन

 कार्य  से  घनिष्ट  सम्बन्ध  रहा  है  |

 श्री  दी०  चल  दार्मा  वहू  भ्र ध्या पक  नहीं  हैं  ।

 श्री  मु०  कण  किसी  के  चुनाव  सभी  feat  का  संतुष्ट  करना  कठिन  यदि

 माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  वास्तव  में  संक्रिय  अध्यापकों  को  शामिल  किया  जाये  तो  मैं  उस  रोक

 ध्यान  गा  कौर  यदि  कोई  कमी  रहे  गयी  हो  तो  उस  पूरी  कहूंगा  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी :  क्या  यह  कार्यकारी  दल  वही  नीति  wit  कार्यक्रम  दोहरायेगा  जो

 हम  इन  वर्षों  में  पूरा  नहीं  कर  सके  या  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  कोई  नये  कार्यक्रम  प्रस्तुत  करेगा  ?

 श्री मू  क०  चागला  :  वह  नये  हैं  या  पुराने  यह  मैं  नहीं  जानता  लेकिन  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में

 एक  राष्ट्रीय  नीति  बनाने  की  हम  कोशिश  कर  रहे

 केन्द्रीय  दिक्षा  निदेशालय

 *
 १२३४५.  डा०  लक्ष्मोेमल्ल  सिंघवी  .:  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  fataraa  या  ऐस  ही  किसी  नाम  के  अंतगर्त  शिक्षा  को  समन्वित

 करने  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  निकाय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 इस  निदेशालय  के  कृत्य  कया  होंगे  तथा  इसका  गठन  किस  प्रकार  किया

 इस  निदेशालय  के  लिए  कर्मचारी  भर्ती  करने  की  पद्धति  कया  कौर

 क्या  tat  कोई  निकाय  पहले  से  भी  रहा है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (  श्री s fo  क्र  चागला )  :  नहीं

 तर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 नहीं  ।

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
 :  क्या  भारत  सरकार  ने  कभी  किसी  समय  ऐसे  प्रस्ताव  पर  विचार

 यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार  बिना  ऐसी  संस्था के  शिक्षा  का  समत्वय  करना  कौर

 निरीक्षण  करना  सम्भव  समझती है  ?

 श्री मु०
 Ho  चागला  :  हमारे  यहां  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  है  जो  बहुत  अच्छी  काम  कर

 रहा  क्योंकि  हिंदी  को  अनेक  समस्याएं  लेकिन  किसी  अन्य  प्रकार  की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में

 किसी  शिक्ष  faeulay  की  मैं  प्रा वश्य कता  नहीं  समझता  क्योंकि  मंत्रालय  को  ही  वह  काम

 करना  चाहिये  ।  उसके  लिए  हम  निदेशालय  नहीं  चाहते  ।

 BEE  4699

 666  (31)



 Oral  Answers  Vaisakha  9,  1886  (Saka)

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  इस  समय  यह  कार्य  करने  के  लिए  मंत्रालय  में  कौन  सा  ढांचा
 है

 ait  मंत्री  यह  किस  प्रकार  कह  सकते  हैं  कि  प्रस्तावित  केन्द्रीय  निदेशालय  जो  काम  करेगा  वहं  काम

 मंत्रालय  करने  में  सायं  है  ?

 श्री  मु०  कठ  चागला  :  मंत्रालय  में  बहुत  श्रमिक  अफ़सर  उपसचिव  शर

 सचिव  वे  इन  कार्यों  को  ठीक  तरह  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  sata  लाल  सर्राफ  :  क्या  निदेशालय  को  सौंपे  जाने  वाले  कार्यों  प्राथमिक  शिक्षा  से

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  तक  एक  सर्व  गीत  शिक्षा  नीति  का  समन्वय  करना  एक  कायें  होगा  ताकि

 सारे  देश  में  एक  सी  नीति  अ्रपनायी  जा  सके  ?

 श्री  मु०  कण  चागला  :  हंस  ने  तीन  चीजें की  हैं  ।  हमारे  यहां  यह  आयोजन समूह  है  ।  हम  ने

 अभी  हाल  में  शिक्षा  सम्मेलन  बुलाया  मैं  एक  आयोग  की  स्थापना  कर  रहा हूं  जो  संपूर्ण  शिक्षा

 की  समीक्षा  करेगा  ।  मैं  समझता हुं
 कि  इन  ती

 न
 संस्थानों  की  सहायता  स  हम  संपूर्ण  शिक्षा  का  समन्वय

 कर  सकेंगे  ।

 श्रीशैल  :  एक  दूसरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  शिक्षा  मंत्री  ने  कभी  हाल  में  बताया  था  कि  झ्र भी

 हाल  के  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  में  यह  लिया  गया  था  कि  शिक्षा  को  समवर्ती  विषय समझा

 जाये  t  इस  निश्चय  को  देखते  हुए  कया  मंत्री  महोदय  यह  समझते  हैं  कि  केन्द्रीय  शिक्षा  निदेशालय

 न  बनाने  से  उनके  निश्चय  में  कोई  परिवर्तन  हो  सकता है  ?

 श्री  मु०  क०  चागला  :  मैं  समझता हुं  कि  अ्रधिकाधिक  विशिष्ट  विषय  केन्द्रीय  सरकार  पर

 छोड़ने  क  निश्चय  से  केन्द्रीय  निदेशालय  की  स्थापना  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ह ै।

 श्री  बासप्पा  :  कया  attest  स्कूलों  में  शिक्षा क्रमों  में  अधिक  विभिक्नता  होगी  शिक्षा  का

 खर्च  चलाने  की  प्रणाली  में  अमूल  परिवर्तन  किया  जायगा ?

 श्री  मु०  कठ  चागला  :  जी  दोनों  ही  भाभलों  में  ;  प्रा मूल  परिवर्तन  होने  की

 सेकेन्डरी  प्रक्रम  में  हम  अधिक  विविधता  चाहते  हैं  रोक  शिक्षा  का  ae  चलाने  की  अधिक  weer

 पद्धति  चाहते  हैं  ।

 श्री  हेम  ब्या  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  स्वाधीनता  के  पिछले  १७  वर्षों  में  विभिन्न

 राज्यों  ने  भिन्न  भिन्न  स्टैंडर्ड  श्र  शिक्षा  का  अलग  अलग  ढांचा  झ्र पना या  शिक्षा  का  समन्वय  करने
 ate  सारे  देश  के  लिए  एक  सा  ढांचा  प्रस्तुत  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार  का

 विचार है  ?

 श्री  मु०  क०  चागला  :  विविधता  में  एकता  भरत  की  शान  है  कौर  मैं  समझता  हं  कि  वह
 शिक्षा

 के
 मामले  में  भी

 लागू  होता  हम  ने  शिक्षा  को  राज्य  का  विषय  बनाकर  शुरुवात  की  थी  ।

 शायद  वहं  गलती  थी  ।  यदि  वह  राज्य  का  विषय  तो  भारत  में  सभी  राज्यों  की  अपनी  अपनी

 कल्पनाएं  हैं प्र  सभी  अपने  अपने  प्रयोग  करते  हैं  लेकिन  मुझे  यह  बताने  में  खुशी  होती  है  कि  अब

 अधिकाधिक  यह  महसुस  किया  जा  रहा  है  कि  शिक्षा  का  राष्ट्रीय  ढांचा  होना  हिंदी  ।

 Shri  Sheo  Narain  :  In  order  to.  end  this  diversity,  are  Govt.
 ready  to  nationalise  education  ?

 Viyoo
 4700



 ate
 २९,  १९६४

 ह

 श्री मु  ०क०  चागला  :  जी  मैं  समझता  हुं  कि  शिक्षा  में  काफी  प्रयोग  होने  चाहिये  ।
 शिक्षा

 के  लिए  राष्ट्रीयकरण  बहुत  बुरा

 att  कृष्णपाल सिंह  कया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  शिक्षा  संस्थानों  के  विकास  के  लिए  वे  एक  स्पेशल

 नोबेल  बनाना  पसन्द  करेंगे  ?  चूंकि  ग्रामीण  लोग  पुरी  पूरी  शिक्षा  नहीं  प्राप्त  कर  ग्रा
 मी

 ण

 क्षेत्रों  में  शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिए  मंत्रालय  ने  क्या  खास  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  मु०
 क०

 जी  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं
 कि

 ग्रामीण  शिक्षा
 की  फिर

 हमें  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।  उसकी  उपेक्षा  हुई  है  ae  वह  उस
 स्टैंडर्ड  तक  नहीं  पहुंचा

 ह  हैं

 जहां  तक  कि  हम  चाहते  मैं  माननीय  मित्र  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  ग्रामीण  शिक्षा  का  स्तर

 ऊंचा  करने  की  शोर  हम  वास्तव  सें  अधिक  ध्यान  दे  रहे

 शिक्षित  अंधे  व्यक्तियों  के  faa  रोजगार

 डा०  सारा दीश  राय
 :

 १२३६.-  डा०  रानेन  सेन

 ii  dha  भट्टाचार्य  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 शिक्षित  अन्धे  व्यक्तियों  को  उपयुक्त  कामों  में  लगाने  के  लिए  सरकार  ने

 क्या  काम  उठाये  हैं  ;  शर

 इस  बारे  में  सरकार  की  नीति  क्या

 frat  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  (  श्रीमती  सौंदर्य
 :  war  व्यक्तियों

 सहित  अपंग  लोगों  को  काम  पर  लगाने  के  लिये  ८  विशेष  काम  दिलाई  craze  स्थापित

 किये  गये  हैं  ।  देश  के  अन्य  काम  दिलाई  cara  से  भी  कहा  गया  है  कि  वे  इन  व्यक्तियों

 को  हर  संभव  सहायता  प्रदान  करें  ।  नियोजकों  द्वारा  निर्देशित  किये  गये  रिक्त  स्थानों  के

 लिए  काम  दिलाई  दफ्तर  जो  उम्मीदवार  भेजता  है  उसके  प्रयोजनार्थ  अन्धे  व्यक्तियों

 सहित  att  लोगों  को  पूछता  सुची  नं०  ३  में  सम्मिलित  किया  गया  है  |

 भारत  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  रोजगार  के  लिये  qed  व्यक्तियों

 सहित  पग  लोंगों  के  प्रार्थना  पत्तों  पर  अत्यघिक  सहानुभूति  पव  विचार  किया  जाय  ।

 डा०  सारा दीदा  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ग्रन्थ  व्यक्तियों  के  लिए  उपयुक्त

 समझे  गये  कामों  को  परिभाषित  किया  है  कौर  यदि  तो  क्या  गैर  सरकार  नियोजकों

 तथा  राज्य  सरकारों  को  atta  भेजे  गये

 श्रोता  सौंदर्य  हां  ।  हमने  समस्त  राज्य  सरकारों  से  निवेदन

 किया  है  कि  वे  श्रपना  सहयोग  प्रदान  करें  ।  हमारी  सहायता  से  इन  काम  दिलाई  दफ्तरों

 को  राज्य  सरकारें  चलाती  हैं  ।  हमारे  बाच  समन्वय  रहता  है  ।

 डा०  सारा दीश  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  wed  व्यक्तियों  के  लिए  उपयुक्त  समझे  गये  कामों  को

 परिभाषित  किया  है  |
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 सौद रस  हां  ।  पर्  व्यक्तियों  के  लिये  वे  काम  निश्चित

 कि  गये  हैं  जिनका  क्रम  एक  जैसा  चलता  उनमें  कोई  फेरबदल  न  हो  ।  कुछ  निश्चित

 कामों  के  लिए  ये  व्यक्ति  उपयुक्त  हैं  ।  सब  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  इन  कामों  की

 जानकारी  है  तथा  उनमें  न्यास  प्रत्येक  के  यहां  एक  शिक्षक  भी  रहता  है  जो  कि  इस  बात

 से  परिचित  होता  है  कि  अन्धे  व्यक्तियों  a  किस  प्रकार  के  कीम  में  लगाया  जाय
 ।

 श्री  वॉरियर  :.  क्या  उचित  शिक्षा  प्राप्त  seq  व्यक्ति  नौकरी  के  लिए  संघ  लॉक

 सेवा  आयोग  की  परिवारों  में  नहीं  बैठ  सकते ?

 श्रीमती  सौंदरम च्  रामचन्द्रन  :  एसी  बात  बिल्कुल  नहीं  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  माननीय  मंत्री  के  कथन  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  wet

 व्यक्तियों  लिए  रोजगार  के  काफी  अवसर  हैं  ।  क्या  क्र  अथवा  राज्य  सरकारों  ने

 समस्त  काम  fears  दफ्तरों  को  निश्चित  परिवेश  दिये  हैं  कि  जिन  व्यक्तियों  के  गत  एक

 वर्ष  से  नाम  दर्ज  हैं  उनको  way  कोई  काम  fear  जाना  चाहिये  ?
 उत्तर  प्रदेश  में  किसी

 क  भी  काम  नहीं  मिना  है  ।

 tat  सौंदर्य  मैं  यह  नहीं  कहूंगी  कि  जितना  होना  चाहिये  था

 उतना  हमने  किया  है  भरवा  प्रत्येक  शिक्षित  श्रद्धा  व्यक्ति  को  काम  मिल  गयो  है  ।  मैं

 बहुत  नम्रतापूर्वक  निवेदन  करना  चाहती  हुं  कि  योग्यता-प्राप्त  इन  wet  व्यक्तियों  को  उपयुक्त

 कामों  पर  लगाना  अनेक  कठिनाइयों  के  कारण  बहुत  कठिन  है  ।  इन  नये  काम  दिलाऊ

 दफ्तरों  को  qh4e  में  स्थापित  किया  गया  था  ।  उसके  are  मुझे  यह  कहते  हुए  हब

 कि  इन  ४  वर्षों  में  १९६४  तक  हमने  9,022  अपंग  व्यक्तियों  को  रोजगार

 दिया  है  ।  इसमें  met  व्यक्तियों  की  संख्या  केवल  १७७  है  ।  हम  प्रशिक्षण  का

 तरीका  बदल  कर  चले  श्री  रहे  बनाई  तथा  टॉकरी  बनाने  मराठी  के  प्रशिक्षण  के  स्थान  पर

 प्
 नन

 अधिक उनकी  हल्का  इंजीनियरिंग  में  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  जिसमें  उनके  लिए  रोजगार

 अवसर  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय :  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  ।

 श्रोता  ज्योत्सना  चन्दा :  मैं  यह  जानना  चाहती  कि  कितने  व्यक्तियों

 को  रोजगार  मिल  चुका  है  जिसका  उत्तर  माननीय  उपमंत्री  जौ  दे  चुके

 Shri  Yashpal  Singh:  How  many  blind  persons  have  been  placed  in

 employment  in  the  Central  Braille  Press,  Dehradun,  which  is  a  very  large
 or  anisation  of  these  people  ?

 tad  सौंदर्य  रामचन्द्रन :  मेरे  पास  ae  जानकारी  नहीं  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  the  number  of  Colleges
 in  the  country  meant  for  blind  persons,  the  number  of  persons  who  receive
 education  in  these  Colleges  every  year,  the  number  of  men  and  women  out
 of  them  as  also  of  those  who  are  offered  employment  ?

 श्रीपत  सोरेन  रामचन्द्र  :  इनका  लिए  कोइ  gas  कालिज  नहीं  है  ।  विश्वविद्यालयों
 ल्
 करे  कालिजों  में  इन  सन्धि  लड़कियों  तथा  लड़कों  के  दाखिले  के  बारे  में  कोई  कठितांई

 नहीं  है  ।  इनके  लिए  पाक  अनेक  स्कूल  हैं  ।  जिनका  संवालन  राज्य  सरकारें  करती
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 हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संचालित  अन्ध  ।  पडना  राष्ट्रीय  शिक्षा  संस्था  देहरादून  में

 हैं  जिसमें  लड़कों  तथा  लड़कियों  at  अलग  अलग  शिक्षा  दी  जाती  है

 att  कन्डप्पन :  झ्र्न्धे  व्यक्ति  किन  किन  रोजगारों  में  जा  सकते  हैं  और  क्या  मद्रास

 के  पूना मल ली  स्थित  oat  के  स्कूल  wl  कोई  केन्द्रीय  सहायता  दी  जाती  है
 ?

 श्रीमती  ale  रामचन्द्रन  :  बेंत  की  कुरसियों  बेंत  के

 बुनाई  द्पार्दि  के  दस्त कार्य  के  काम  सीखने  के  बाद  ये  स्वयं  aaa  रोज़ी  कमा  सकते  हैं  ।

 ञ
 2  1  हल्की हल्की  इंजीनियरिंग  तथा  अर्ली  प्रेस  के  काम  भी  हैं  जिनकी  संख्या  अधिक  नह

 इंजीनियरिंग  में  रोजगार  के  सबसे  अधिक  अवसर  है  ।  पूना मल ली  स्कूल
 के  बारे  में  मेर  पास

 जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  यह  प्रश्न  मुख्य  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जहां  तक  मझे

 जानें  वाली पता  राज्यों  के  द्वारा  थ  सहायता  के  हम  ate  कोई  विशेष

 सहायता नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  My  question  has  not  been  answered.

 Mr  Speaker  :  So  many  details  connot  be  given.

 Shri  Htukam  Chand  Kachhavaiya  :  What  is  thet  i]  >

 श्रोता  साबित्री  निगम  :  क्या  इन  व्यक्तियों  को  रोजगार  कम  मिलने  का  एक  कारण

 यह  भी  है  कि  वर्तमान  azar  में  पर्याप्त  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जा  रहा  है  तथा  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के  इच्छुक  उम्मीदवारों  का  भारी  संख्या  के  मुकाबले  इन  संस्थानों  की  संख्या

 कम  है
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन
 :  हमें  काफी  संख्या  में  प्रशिक्षण  प्रदान  वाली

 संस्थापकों  की  आवश्यकता  है  तथा  हम  विभिन्न  प्रदेशों  में  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  संस्थायें

 चलाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  पहले  जो  बुनाई  अदि  का  प्रशिक्षण  fear  जाता

 हमने  इन  व्यक्तियों  को  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  पहुंचा  ।  इसीलिए  हमने  देहरा दून

 में  यह  संस्था  चालू  को  तथा  हम  gy  राज्य  सरकारों  से  भीਂ  कह  रहे  हैं  कि

 q
 = ~

 इस  प्रकार  की  संस्थायें  चालू  जिसके  लिये  हम  उन्हें  aor  तरीके  के  अनुसार
 ~

 सहायता  देंगे  ।  गन्ध  व्यक्तियों  रवी  प्रशिक्षण  तथा  उनकों  रोजगार  दिलाने  के  लिये  गेर

 सरकारी  संस्थायें  भी  काफी  संख्या  में  खुल  रही  हैं  अर  हमने  हाल  में  ही  भ्रहमदाबाद

 में  एक  संस्था  को  स्वीकृति  दी  है  ।  हमने  wa  बड़े  पैमाने  पर  शिक्षकों  को  प्रशिक्षण  देना

 me  कर  दिया  हे  ताकि  इन  संस्थानों  को  योग्य  प्रशिक्षित  शिक्षक  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 Shri  Braj  Bihari  Mehrotra:  Do  any  arrangement  exist  for  the
 employment  of  those  blind  persons  who  possess  Degree  in  Grammer  and

 Ayurveda  ?

 श्रीमती
 सौन्दरम भ्

 मैंने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  है  कि  सरकार  ने

 शिक्षित  seat  व्यक्तियों  को  उपयुक्त  धंधों  में  लगाने  के  लिये  क्या  क्या  काम  उठाये
 हैं

 ।

 हम  इसके  लिये  भी  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  कि  सरकारें  भी  इस  दिशा  में  योग  दें  ।

 रय  Wa  कना न लियान
 मेरे  विचार  से  यह  प्रश्न  म  यूथ  नर्म  a  uM  a  नहीं  होता
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 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Generally  the  blind  persons  are  very

 good  singers.  In  view  of  this,  will  Government  employ  them  for  popularising

 songs  meant  for  nation  |  awakening ?

 श्रीमती  सौंदर्य  :  इनमें  सेਂ  बहुत  सेਂ  व्यक्तियों  में  संगीत  की  प्रतिमा  है

 संगीत  में  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  इनको  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  हैं  ।  तथा

 बहुत  से  व्यक्ति  स्कूलों  में  संगीत  के  अध्यापकों  के  रूप  में  काम  कार  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  बातਂ
 s

 ar  निश्चित  रूप  स  पता  नहीं  है  कि  क्या  कुछ  व्यक्ति  प्रतिरक्षा  के  प्रयोजनों  प्रचारक

 के  रूप  में  भी  काम  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।

 डा०  थाना  सेन  :  आजकल  कार्यालयों  तथा  कारखानों  में  यंत्रीकरण  का  बोलबाला

 है  ।  मत  क्या  सरकार  ने  इस  पहन ६  पर  विचार  किया  है  कि  इस  यंत्रीकरण  के  परिणाम

 स्वरूप  राधे  व्यक्तियों  को  आसानी  से  काम  पर  लगाया  जा  सकता  है  यि  तो  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  है ं?

 tat  सौंन्दरम्  रामचन्द्रन  :  हां  ।  इसीलिये  तो  हम  विशेष  कामਂ  fears

 दफ्तरों  में  एक  शिल्प  शिक्षक  रख  रहे  हैं  जो  कि  आसपास  के  उद्योगों  का  सर्वेक्षण  करके

 यह  पता  लगायेगा  कि  उनमें  wet  व्यक्तियों  के  लिये  कौन  कौन  से  उपयुक्त  स्थान  हो

 सकते  हैं  ।  हम  यहं  भी  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  अनप  काम  fears  दफ्तरों  में  भी  ऐसा

 dt  एक  शिक्षक  रखा  जाय  जो  कि  सर्वेक्षण  करके  यह  पता  लगाये  कि  क्या  उद्योग  तथा

 wea  व्यक्तियों  को  बिना  किसी  हानि  की  संभावना  के  उनको  इन  उद्योगों  में  जौ

 सकता  हैं  |

 दिल्लो  के  कालेजों  में  दाखिला

 +

 विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  राम  रख  यादव
 :

 |
 FFQQZ  श्री  महेश्वर  नायक

 :

 थ
 श्री  मुरली  मनोहर  :

 ।  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेजों  के  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  दाखिले

 को  ग्रह ता दायक  परीक्षा  में  निश्चित  प्रतिशत  अंक  पाने  वाले  विद्यार्थियों  तक  ह  सीमित  किया  जा

 रहा है

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  .;  कौर

 ara  विद्यार्थियों  की  उच्चतर  शिक्षा  के  लिये  क्या  उपाय  सोचे  जा  रहे

 दिक्षा संत्री  (  श्री  मु०  Fo  चागला  ):  att  बी०  ए०

 क्रम  में  केवल  उन्हीं  विद्याथियों  को  प्रवेश  मिलेगा  जिन्होंने  झ्र हता दायक  परीक्षा  में  कम  से  कम  ४०

 प्रतिश्त  अंब  प्राप्त  किये  at  ।
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 सरल  २९,  PeQy  मौखिक  उत्तर

 विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों  ने  परीक्षा  सम्बन्धी  सुधार  समिति  के  प्रतिवेदन  पर

 विचार  करने  के  बाद  यह  farce  किया  है  कि  ओवर-स्नातक  कक्षाओं  में  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के

 लिये  यह  आवश्यक  है  कि  कुछ  चुने  हुए  विद्याथियों  को  ही  दाखिला  मिले  ।

 (7)  ४०  प्रतिशत  से  कम  प्राप्त  करने  वाले  विद्यार्थी  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  बी०

 ए  )  डाक  पाठ्यक्रम  के  लिये  ग्रसने नाम  दर्ज  करा  संकते हैं  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Were  the  Vice-Chanceller  of  Delhi  Univer-
 sity  and  the  Principals  of  Degree  Colleges  consulted  while  arriving  at  this  de-

 cision  ?

 Shri  M.  C.  Chagla:  Ido  not  know  that.  But  I  know  that  this  has  been
 done  on  the  basis  of  the  report  submitted  by  the  Examination  Reforms  Com-
 mittee  which  was  appointed  by  the  Delhi  University.

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Due  to  shortage  of  seats,  the  students
 do  not  get  admission  in  Delhi  University  and  Degree  Colleges.  Has  this  de-
 cision  been  taken  with  a  view  to  limiting  the  number  of  students  there  ?

 श्री : 6५  क०  चागला :  नहीं  ।  हम  इस  बात  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  are  शिक्षा  सत्

 के  प्रारम्भ  होने  पर  नये  कालिज  खोले  जायें  जिंस  से  कालिज  में  प्रवेश  पाने  के  इच्छा  विद्याथियों  को

 स्थान  मिल  सके  ।

 श्री प्र रं रं  ०  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  ने  सामान्य  रूप  से  यह  नीति  स्वीकार  कर ली  है  कि

 विश्वविद्यालयों  में  स्तर  ऊंचा  उठाने  के  लिये  कालिजों  में  योग्यता  के  भ्राधघार  पर  दाखिला

 दिया  जाय  ?

 श्री १० च्
 कठ  सरकार  की  नीति  यह  हैं  fe  विश्वविद्यालयों  पर  बहुत

 अधिक  भार  होने  के  कारण  स्तर  का  गिरना  स्वाभाविक  है  जिसके  लिये  दो  बातों  का

 करना  आवश्यक  है  ।  प्रथम  तो  यहं  कि  माध्यमिक  स्तर  पर  शिक्षा  को  बहुमुखी  बनाया

 जाये  ग्रोवर  दूसरे  नये  कालिज  खोलने  के  अतिरिक्त  विद्यार्थियों  के  लिये  wer  साधन  भी  जुटाये  जायें  |

 एक  महत्वपूर्ण  चीज  डाक  पाठ्यक्रम  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  The  Vice-Chanceller  of  Delhi  University
 has  stated  in  a  statement  published  in  newspapers  that  he  cannot  assure  ad-

 Has mission  for  even  those  students  who  have  secured  more  than  40  %  marks.

 any  estimate  been  made  of  the  number  of  those  students  who  have  secured

 40  per  cent  or  less  marks  and  whether  more  new  colleges  would  be  opened  in

 Delhi  so  that  they  might  get  admission?

 Shri  M.  C.  Chagla  :  Those  who  take  correspondence  courses  need  not

 sick  admission  in  any  college.  Students  securing  less  than  40  per  cent.  marks

 are  not  required  to  seek  admission  in  colleges.  They  can  pass  the  examination

 through  correspondence  course.  atc  कालिज  भी  खोले  जा  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार  से  अ्रगले

 शिक्षा  सत्र  के  प्रारम्भ  होने  तक  ३  या  ४  कालिज  खोले  जायेंगे  ।  हम  इस  मामले  में  शीघ्रता  सेਂ

 क  दम  उठा  रहे  हैं  ।

 थी  भागवत  झा  विश्वविद्यालयों  में  विद्याथियों  के  प्रवेश  पर  पाबन्दी  लगाने  के
 न्

 FAT  सरकार  इस  बात  से  संतुष्ट  है  कि  विद्यार्थीगण  अपने  रि क पर्
 यीद  ष  कारण  नहीं  अपितु
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 निचले  स्तर  पर  शिक्षा  के
 निम्न  स्तर  तथा  समुचित  साधनों  के  प्रभाव  के  कारण  ही

 ४०  प्रतिशत

 अंक  प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  ?

 श्री  मठ च्च्  क०  चागला  :  यह  सच  है  कि  किसी  विद्यार्थी  की  योग्यता  को  परीक्षा  के  द्वारा  सही

 रूप  में
 नहीं  बांका  जा  सकता  ।  परन्तु  क्या  किया  इस  कें  अतिरिक्त  कौर  कोई

 तरीका  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  ४०  प्रतिशत  से  कम  ar  प्राप्त  करने  वालों  के  लिये
 क्या

 किये  जा  रहे  हैं  ?  डाक  पाठयक्रम  के  क्या  सरकार  शिक्षा  को  बहुमुखी  बना  रही  है  तथा

 कया  दिल्ली  में  पर्याप्त  संख्या  में  पोलियो  लिनक्स  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री मु०  क०  हम  इस  समस्या  को  दो  प्रकार  से  हल  कर  रहे  हैं
 ।  हम  चाहते  हैं  किं

 शर  अधिक  होलीडे  क्लिप्स  तथा  जूनियर  टे  बीपीएल  स्कूल  खोले  जायें  ।  परन्तु  इस  में  समय  लगता

 है  ।  हम  ऐसे  माध्यमिक  स्कुल  भी  खोल  रहे  हैं  जिन  में  काम  धंधा  सिखाया  जायेगा  ।  परन्तु  जहां  TF

 विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  उन्होंने  यह  निश्चय  किया  है  कि  ४०  प्रतिशत  से  कम  एक  प्राप्त

 करने  वाले  विद्यार्थी  कालिज  में  जाने  के  योग्य  नहीं  हैं  ।  यह  एक  राष्ट्रीय  हानि है
 ।  अतः  यहीं  एक

 मार्ग  है ।

 डा०  पं०  शो  देशमुख  क्या  किसी  अन्य  विश्वविद्यालय  ने  भी  इस  प्रकार  की  पाबन्दी  लगाईं

 है  are  यदि  तो  कितनों  ने  ?

 श्री  मु  ०  Fo  चागला :  ह  एक  श्रीम  परियोजना  के  समान  है  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 द्वारा  चालू  किया  गया  डाक  पाठ्यक्रम  एक  प्रारम्भिक  प्रयास  है  दौर  जहां  तक  मुझे
 पता  लगा

 यह  बहुत  सफल  सिद्ध  gare  ।  यदि  सफल  हों  जाता  तो  हम  इसकों  विश्वविद्यालयों

 में  भी  निश्चित  रूप  से  चालू  कर  देंगे  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Is  the  hon.  Minister  aware  that  the  children

 of  the  poor  are  faced  with  difficulties  in  the  matter  of  studies  because  of  eco-

 nomic  and  social  disparities  in  the  country  and  the  refore  it  is  difficult  for  them

 to  secure  more  than  40  per  cent.  marks.  Would  this  decision  not  mean  that  they
 would  be  denied  opportunities  for  further  studies  and  those  who  are  rich  would

 continue  to  avail  of  these  opportunities?  Ifso,  what  steps  are  being  taken

 to  prevent  such  sort  of  things  ?

 शमी  सके  कठ  चागला  हम  निर्धन  ant  के  विद्याथियों  यदि  वे  ?  योग्य  होते

 हैं  छात्रवृत्तियां  देते  यह  कहना  गलत  है  कि  निधन  होने  के  कारण  विद्याथियों  को  दाखिला  नहीं

 मिलता है

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Every  poor  student  does  not  get  it.  How

 n  any  such  students  have  got  scholarships  ?

 भागवत  at  आजाद  कितने  प्रतिशत  विद्यार्थियों  छात्रवृत्तियां  मिलती

 श्री  मु०  क्०  TH  विद्यार्थियों  की  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।  योग्यता  एवम्  साधन

 छात्रवृत्तियों  की  संख्या  बढ़ाने  का  विचार  है  ।
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 विशाल  Yast  मौखिक  उत्तर

 कनकना  ननणाणणणनणण

 श्री  अल्वारेज  :  क्या  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  ४०  प्रतिशत से  कम  ट्रक  प्राप्त  करने  वाले

 विद्याथियों  को  बढ़ावा  न  दिया  जाए  ate  यदि  तो  क्या  वह  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  वे  उनक

 प्राधिकार  में  हस्तक्षेप  करना  नहीं  है
 ?

 थ्री  मु०  न  चागला :  डाक  पाठ्यक्रम  से  भी  इन  विद्यार्थियों  को  कालिज  की  शिक्षा  के  समान

 री  शिक्षा  प्राप्त  होंगी  ।  हम  उन  का  खच  बचाना  चाहते  हैं  ।  हम  भावी  भ्र सफलताओं

 को  नहीं  होंने  देना  चाहते  ।  यदि  श्राप  असफल  विद्याथियों  की  संख्या  तो  arg  को

 पता  चलेगा  कि  ६०  प्रतिशत  विद्यार्थी  फेल  हो  जाते  हैं  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  ४०  प्रतिशत  से  कम  अंक  प्राप्त  करने

 वाले  विद्यार्थियों  को  कालिज  में  दाखिला  नहीं  मिलेगा  ।  यदि  वे  उच्च  शिक्षा  नहीं  प्राप्त  कर  सकते

 न  ही  उन्हें  कोई  नौकरों  मिलती  तो  फिर  वे  कहां  जाय  ?

 श्री  स०  कण  मेरे  विचार  से  मैंने  स्थिति  बहुत  स्पष्ट  कर  दी  ४०  प्रतिशत  से

 कम  तरक  प्राप्त  करने  वालों  को  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  अंधकार  से  वंचित  नहीं  जायेगा  ।  को

 डाक  पाठयक्रमों  के  द्वारा  शिक्षा  प्रदान  को  जायेगी  |

 श्री  सोना वन :  मनोज  मंत्री  जो  ने  wala)  बताया  कि  ४७  प्रतिशत से  अधिक
 प्राप्त  करने  वाले  विद्याथियों  को  कालिज  में  प्रवेश  पाने  का  भ्र धि कार ह गा  |  afe  सामाजिक  ey

 से  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थी  ४०  प्रतिशत  त्व  प्राप्त  नहीं  करते  तो  क्या  उन्हें  विश्वविद्यालय  में

 शिक्षा  प्राप्त  करने  का  अधिकार  नहीं होगा  ?

 श्री म  ०  बह्  चागला  माननीय  मंत्री  जी  द्वारा  लगाया  गया  शरन  सान  गलत  है  ।  यह  कहना

 गलत है  कि
 ४०  प्रतिशत  अंक  प्राप्त  न  कर

 सकने  वाले  विद्यार्थी पिछ  ड़े  वर्गों से  सम्बन्ध  रखते हैं  ।

 धनवान  व्यक्तियों  की  अ्रपे धा  गरब  व्यक्ति  अ्रघिक  प्रतिभाशाली  होते  हैं  ।  प्रतिभा  का  धनवान  होने

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 feet  ofa  योजना

 श्श्देद  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने NOt  कॉ  कपा  करेंगे

 कि

 )  विभिन्न  सरकार
 मंत्रालयों

 safe  के  विचार  जानने  के  लिये  ल्ल्लिटले

 परिषद्  योजना  उन्हें  कब  परिचालित  की  गई  थो  ;

 a aT =  सकी  कार्यान्वित क्या इस  बीच  सरकार ने  उनकी  राय  पर  विचार
 कर  लिया  ह  तवा द

 के  लिये  कुछ  निर्णय  किये  हैं  ;
 तौर

 भारत
 सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों /  विभागों  में  ae  योजना  कब  से  लागू

 जायेगी  ?

 गुह-कायम  मंत्रालय
 म  राज्य-मंत्री

 4 (at gre
 :  ४  १६६३  at

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियो ंके  लिये  संयुक्त  परामर्श  अ्रनिवायं  विवाचन  की  योजना  को

 सभी  मंत्रालयों  ्र  विभागों  को  भेजा  गया  था  और  उनसे  पह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  वे  इसे उ

 संघों  कौर  संस्कारों  को  जिनसे  वे  संबंध  रखते  तथा  जिनके  प्रतिनिधियों  से  परम  करना

 श्रावश्यक  समझा  परिचालित  करें  ।
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 झर  योजना  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  कमंचारियों  के  संघों  तथा  संस्थानों  द्वारा

 कुछ  प्रश्न  उठाये  गये  हैं  |  उन  प्रश्नों  पर  क्रम  चोरियों  के  कुछ  संगठ  नों  के  साथ  बातचीत  की  गई  है

 art  wet  बातचीत  बड़े  संतों  तथा  संस्थानों  के  प्रतिनिधियों  से  re  VERY,  अर्थात्  राज

 दोपहर  बाद  को  जायेगी  ।  योजना  विभिन्न  कर्मचारी  संगठनों  से  बातचीत  कर  के  शिकारों

 कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  क्रियान्वित  किया  जायेगा  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  माननीय  श्री  का  अभिप्राय  हड़ताल

 क  फिजूल  घोषित  करना  न  कि  हड़ताल  करने  के  अधिकार  को  छीनना  ;  यदि  तो

 किसी  भी  संघ  जो  ह्ल्विटले  परिषद्  योजना  को  स्वीकार  करती  है  हड़ताल  के  अधिकार  से  वंचित

 रखने  के  लिये  क्यों  ग्रा ग्रह  करती  है  ?

 श्री  हाथी  :  सरकार  ने  जो  मंत्रणा  दी  है  वह  यह  कि  वे  संघ  को  afta  विवाचन  अथवा

 संयुक्त  परिषदों  में  भाग  लेना  चाहती  है  उनको  हड़तालों  का  त्याग  कर  देना  वे  संघ  जो

 भाग  लेना  नहीं  चाहते  पृथक  श्रेणी  के  अंतगर्त  कराते  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  उन  संघों  के  लिये  जो  हड़ताल  करने  के  अधिकार  का  त्याग  नहीं

 करना  feet  परिषद्  से  भिन्न  कोई  ex  व्यवस्था  की  जायेगी  ?

 भी  यह  योजना  वर्तमान  योजना  को  भंग  नहीं  करती  ।  यह  वर्तमान  योजना  की

 भ्रनुपुरक  योजना  हूं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  |

 अध्यक्ष  महोदय :
 यदि  वर्तमान  योजना  में  समझौते  की  व्यवस्था  तो  वह  जारी

 ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  वहू  तो  ठीक  है  ।  कुछ  समझौता  व्यवस्थापकों को  इसलिये  वापस  ले

 लिया  गया  था  क्यों  कि  ह्विटले  परिषद  बन  रही  थी  ।  कुछ  रियायतों  को  हड़ताल  के  परिणामस्वरूप

 इसलिये  वापस  ले  लिया  गया  था  कि  fees  परिषद  बन  रही  यदि  संघ  ह्विटनी  परिषद्  योजना

 को  स्वीकर  नहीं  तो  कया  वही  रियायतें  उनकों  wa  भी  दी  जायेंगी  ?

 श्री  इस  योजना  पर  करने  के  लिये  श्राज  दोपहर  बाद  श्रम  मंत्रालय  तथा

 wee  मंत्रालय  की  बैठक  हो  रही  माननीय  सदस्य  को  भी  आमंत्रित  किया  गया  है  कौर  यहँ

 प्रश्न  वहां  उठाया  जा  सकता  है  ।

 शो  मुहम्मद  इलियास  :  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  ने  द्वि टले  परिषद  के  इस

 खंड  पर  अ्रापत्ति  उठाई  थी  कि  बाहर  से  राने  वालों  को  चर्चा  में  भाग  लेने  नहीं  दिया  यद्यपि  उन्हें

 संघ  में  भाग  लेने  की  मनु  मति  होगी  ।  क्या  इस  पहलू  पर  माननीय  मंत्री  ने  विचार  कर  लिया

 वे  श्रम  मंत्रालय  में  भी  थे  ग्रोवर  उनको  यह  भी  अनुभव  है  कि  बाहर  से  जाने  वालों  का  चर्चा  में
 भाग

 लेने

 का  कितना  net  है  ?

 श्री
 प्रश्न

 पर  विचार  कर  लिया  गया  २  या  २  प्रश्न हैं  जो  ने  उठाये हैं  ।
 प्रश्न  तो  हड़तालों  के  श्रीनगर  का  त्याग  करने  का  दूसरा  प्रश्न  बाहर  के  व्यक्तियों ध्

 का  जहां  तक  Ales
 के  व्यक्तियों  का  संघ  के  पदधारी  होने  सम्बन्ध

 यह
 कामिक  संघ
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 अधिनियम  के  अन्तरगत  भ्र तु ज्ञेय  होगा  तो  उन्हें  उसमें  भाग  लेने  को  इजाज़त  होंगी  कौर  बाहर  के

 व्यक्तियों  को  संघ  के  पद  धारण  करने  पर  रोक  नहीं  होगी  ।  परन्तु  जहां  तक  उनके  संयुक्त  परिषदों

 में  भाग  लेने  का  सम्बन्ध  सरकार  फा  इस  समय  ad  विचार  है  फि  ag  ग्रीवा  होगा  यदि  सरकारी

 फ्मंचारी  स्वयं  त्रय  MCAT  में  भाग  लें  क्यों फि  वे  लोग  वास्तव  में  जानते  हैं  कि  कठिनाइयां  कहं  पर

 हैं  ।

 श्री  रंगा  क्या  इसे  केवल  विभिन्न  विभागों  के  सरकारी  फर्म  चोरियों  तक  ही  सीमित  रखा  जायेगा

 अथवा  क्या  सभी  श्राद्ध  कारखानों  TAT  सरकारी  उपक्रमों  में  काम  कर  रहे  मजदूरों  तथा  तमंचा  रियों

 तक  इसके  विस्तार  करने  की  कोई  योजना  है  जिससे  कि  हाल  ही  में  भोपाल  में  जो  कुछ  gare  तथा

 अन्य  कठिनाइयां
 जो

 वे  रूरकेला  में  अनुभव  कर  रहे  हैं  जैसे  कि  काम  करनाਂ  कौर  उन  सभी

 बातों  को  रोका  जा  सके  ?

 श्री  हाथी  :  उस  पर  भी  विचार  फिया  जा  सकता  है  ।

 श्री  ६.” ह५  प्र०  शर्मा  :  उन  संघों  तथा  संस्थानों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  ल्लिटले  परिषद्

 योजना  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  उनके  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  इसका  विरोध

 फिया  है  ?

 थ्री  हाथी  :  जैसाकि  मैंने  तकुरीबन  सभी  संघों  की  एक  या  अन्य  विभिन्न  पहलुओं
 पर  ग्रपनी-्रपनी  रायें  हैं  ।  कुछ  संघों  ने  बाहरी  व्यक्तियों  पर  आपत्ति  उठाई  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  उनके  क्या  नाम  हैं  ?

 थी  हाथी  :  अनेक  संघ
 हैं  कौर  मैं  सब  के  नाम  नहीं  बता  सकता  ।  भारतीय

 रेलवे  कर्मचारियों के  राष्ट्रीय संघ  ने  कहा  है  कि  वह  हड़ताल  के  अधिका र  का  त्याग  करने के  लिये  तेयार

 नहीं  है  क्योंकि  यह  विश्व  भर  में  कार्मिक  संघ  का  मान्यता  प्राप्त  अधिकार  मेरे  विचार  में  विभिन्न

 संघों  ने  विभिन्न  विचार  व्यक्त  किये  परन्तु  श्राज  दोपहर  बाद  हम  सभी  ३२  संघों  के  प्रतिनिधियों

 से  मिल  रहे हैं  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  इस  स्तर  पर  इस  संविदा  को  बनाने  से  प्रौद्योगिक  विवादਂ  अधिनियम  के

 उपबन्ध  कौर  उसमें  अधिकांश  सरकारी  जिनमें  १२  लाख  रेलवे  कर्मचारी  भी  सम्मिलित

 हैं
 जिनकी  संख्या  केन्द्रीय  सरकार  के

 कंचा  रियों
 की  कुल  संख्या  के  आधे  से  भी  अधिक  है  शौर  To

 ग्राम  कार  एफ०  भी  जिसके  साथ  सम्बद्ध  के  लिये  परिकल्पित  संरक्षण  समाप्त  कर  दिये  जायेंगे

 प्रकार  कया  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  पराधीन  परिकल्पित  अधिकारों  कौर  विशेषाधिकारों
 का  त्याग  जो  कि  इस  संविदा  को  बना  कर  बलपूर्वक  किया  जायेगा  इस  संविदा  अधिनियम  के  विरुद्ध

 नहीं  हैं
 प्रौढ़  इसलिये  सिद्ध  नहीं है  हारकर  कया  इस  फरार  से  हम  अ्रवेध  eee  es

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ;  हम  उन्हें  कानूनी  प्रस्ताव  पर  श्रपनी  राय  देने  के  लिये

 नहीं  कह  सकते  |

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 परन्तु  वह  दूसरी  बात  का  उत्तर  दे  उन्हें  स्वी  फार  करने  कै  लये

 बाध्य  किया  कौर  यदि  वे  उसको  स्वीकार  नहीं  करते  तो  उनके  पास  कया  विकल्प  रह  जाता

 है  ?
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 श्री  हाथी
 :  सरकार  किसी  भी  संघ  को  हड़ताल  के  अधिकार  का  त्याग  करने  के  लिये  बाध्य

 नहीं  करेगी  ।  यह  बाध्यता  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  हेम  तों  वास्तव  में  सहयोग  दौर  सद्भावना  को  ऐसा

 तरीका  लाना  चाएते  हैं  जिसमें  कि  बिना  हड़ताल  fee  सरकारी  कर्मचारियों  के  कप्टों  को  निवारण

 किया  जा  सके  ।  हम  एक  बहुत  सहयोगपूर्ण  यार  रचनात्मक  मार्ग  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 शर  हमें  arm  है  कि  मजदूरों  के  प्रतिनिधि  भी  विषय  में  इसी  प्रकार  कदम  उठायेंगे  ।

 डा०  रानी  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कहा  फ्  बाहरी  व्यक्तियों  को  संघ  में  रहने  की

 झ्र नुम ति  परन्तु  समझौते  के  मामले  में  बाहरी  व्यक्तियों  को  परिषद्  में  भाग  लेने  की  अनुमति  नहीं

 होगी  क्या  सरकार  की  इस  नीति  का  मजदूरों  द्र  कामिक  संघों  के  अपने  प्रतिनिधि  चुनते  पर

 mat  पड़ेगा  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  मजदूरों  को  अपनी  कामिक  संघों  के  अधिकारों  के  प्रयोग

 से  वंचित  रखना  चाहती  है  ?

 श्री  हाथो  :  सरकार  मजदूरों  को  अपने  कार्मिक  संघ  के  अधिकारों  के  प्रयोग  से  वंचित  नहीं

 रखना  चाहती  ।  सरकार  जो  कुछ  चाहती  है  वह  यह  है
 कि  सैनिक  तमंचा  रियों

 के

 जहां  तक  तीन  प्रात  कार्य  के  घंटे  orf  का  सम्बन्ध  ये  परिषदें  काम  भरेंगी  ।

 mea  बातों  के  लिये  जैसे  कि  मैंने  बताया  योजना  aaa  व्यवस्था  को  भंग  नहीं  करती  चाहे  वह  कुछ  भी

 हो  ;  we  योजना  तो  वर्तमान  व्यवस्था  के  लिये  अनुपूरक  योजना  है  ।

 विश्वविद्यालयों  के  ्  विधान

 +

 १२३९,
 _  रामचन्द्र  इलाका :

 श्री  धुलाकर  मीना :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्वविद्यालयों  के  लिये  श्रादशं  विधान  तैयार  करने  का  काम इस
 बीच  पूरा  हों

 गया  है  ;  म्यार

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  चागला  )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  आदर्श  विधान
 पर  नियुक्त  समिति  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar

 3  यदि  तो  समिति  की  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 श्री  Ho  कठ  चागला  :  स्थिति यह  समिति  की  १४  बैठकें  हुई  हैं  प्रौढ़  नब  रे  सदस्यों  की

 एक  प्रारूप
 समिति  नियुक्त

 की  गई  तराशा  फि  अन्तिम  प्रतिवेदन मई  के  अन्त  तक  झरा

 श्री  रामचन्द्र  क्या  इस  विधान  से  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  प्रणाली  में  पर्याप्त

 परिवर्तन  होगा  ;  यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 मैं  यट  उ
 16511.  हु  ve श्री  मु०  क्०  चागला  :  जब  तक  मैं  प्रतिवेदन को  देख  नहीं  त्तर  नहीं  दे  सकता

 कि  वह  क्या  सिफारिश  देगी  ।
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 धुलेववर  मोना  :  विश्वविद्यालयों के  लिये  ares  विवान  तैयार  करने  के  लिये  जो  समिति

 नियुक्त  की  गई  है  उसका
 गठन  क्या है

 ?
 इस  समिति  के  कृत्य  क्या  हैं  ?

 श्री  म०  Fo  चागला :  हमने  अभी  प्रतिवेदन  देखना है  प्रौढ़  SY
 पर  विचार

 करना  मैं

 नहीं  जानता  फि  सिफारिशें  क्या  हमारा उद्देश्य  प्रशासन  में  सुधार  करने  का  है  ।

 वधि ० ]|  दी०  च०  शर्मा :  ओप्रा  यह  आदश  विधान  faze  यात्रियों  के  लिये  भ्रनिवायं  होगा  अथवा

 इसकी  काम  केवल  सलाह  देना होगा  ?  यदि  इसका  काम  सलाह  देना  तो  क्या  इसका  प्रभाव

 भूतलक्षी  होगा  अथवा  यह  केवल  उन्हीं  यात्रियों  पर  लागू  होगा  जो  भविष्य  में  बनेंगे  ?

 शो  स०  Fo  चागला :  इस  समिति  को  नियुक्त  करन ेतथा  प्रतिवेदन  प्राप्त के  दो  उद्देश्य

 तो  यद  फि  petra  विश्वविद्यालयों  से
 सम्बन्धित

 विधान  में  झावश्यफ  संशोधन  करने

 के  लिये  इससेਂ  सहायता  मिलेगी  ।  यह  हमारा  कार्य है  |  जहां  तक  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों  का

 सम्बन्ध  बह  राज्य  का  विषय  ग्र  यदि  हमारे  पास  दश  विधान  तो  मैं  आशा  करता हूं  कि

 राज्य  विधान  मण्डल  भी  यह  अनुभव  करेंगे  फि  उन्हें  हमारे  विधान  को  नकल  करनी  चाहिये  ।  क्या

 इसका  भूतलक्षी  प्रभाव  होना  चाहिये  अथवा  नहीं  यह  बात  प्रस्तावों  पर  निर्भर होगी

 चन्द्र तकनोकी  शिक्षक  प्रशिक्षण

 ae

 |  रामचन्द्र  उलाका
 श्री  श्रीनारायण  दास ै

 शर  ४०.
 श्री  कुलेश्वर  माना

 प्रकार
 लाल

 बरवा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  के  प्रत्यक्ष  क्षेत्र  में  तकनीकी  शिक्षक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  लागू  करने  की  दिशा  में

 क्या  कोई  प्रगति  हुई  है  कौर  यदि  तो  कया  प्रगति हुई  द्

 (@)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  feet  योजना  तथा  कार्यक्रम  कों  अन्तिम  रूप  दिखाया  है

 गार  |

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  क०  चागला  )  (3)  (7)  चार  प्रादेशिक  तकनीकी  शिक्षक

 प्रशिक्षण  संस्थायें  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  यो  जना  आयोग  ने  शरन  मोहित  फर  दिया  है  कौर  विस्तृत

 जिनमें  लागत  के  संस्थापकों  के  स्थान  आदि  शामिल  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 श्री  राम  चख  इलाका  :  प्रशिक्षित  तफरी की  प्राध्यापकों  की  बढ़ती  हई  मांग  को  ध्यान  में  रखते

 क्या  सरकार  वर्तमान  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  क्षमता  का  विस्तार  करना  चाहती  है  कौर  यदि  हां

 तो  क्या  ब्योरा  है
 ?

 श्री  तु०  Fo  चागला  :  जी  हों  ।  तकनीकी  अ्रध्यापकों के  प्रशिक्षण के  लिये  सुविचारों

 रे  दिमाग  में  है
 ।

 विस्तार  करने  की  एफ  बड़ी  परियोजना  हमा  न  बैन  है
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 को  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  किन्हीं  राज्य  सरकारों  ने  राज्य  में  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 के  स्थापित  करने  में  अपनी  कठिनाइयां  प्रकट  की  हैं  कौर  यदि  तो  वे  कठिनाइयां  क्या  हैं  ग्रोवर

 कार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्रीसंथ  Fo  चागला :  हमारे  पास  सभी  राज्यों में  शिक्षक  प्रशिक्षण  संस्थानों
 के

 लिये  एक

 योजना थी  तुमने  ७५  प्रतिशत  अनुदान  देने  का
 वायदा  फिया  है  गौर  प्रभी

 तक  मध्य  प्रदेश  कार

 राष्ट्र  केवल  दो  राज्यों  ने  इस  पेशकश  का  फायदा  उठाया  है  ।

 श्री  धुलेइवर  मीना  :  तृतीय  पं  चवर्षीय  योजन  के  अन्त  तक  फ़ितने  नये  प्रशिक्षण  केन्द्र  पुरे  हो

 जाने  की  आशा  है  कौर  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 श्री  स०  कृ०७  चागला :  मैं  नहीं  जानता  कया  वे  तृतीय  योजना  के  नित  तक
 पुरे  हो  जायेंग ।

 तृतीय  योजना  फा  श्रीधर  समय  नहीं  रह  गया  है  ।  हमारे  पास  चार  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के

 fi लये  एक  योजना  है  कौर  हमारे  पास  राज्य  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये  भी  एक  योजना  हैं  ।  हम  इस

 परियोजना  को  यथा  संभ  व  शीघ्र  क्रियान्वित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  इकबाल  क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्र  पंजाब  में  फंसा  एफ  प्रशिक्षण  केन्द्र  चालू

 करने  के  प्रार्थना  की  है
 ?

 श्री  स०  क०  चागला  :  जट्टां
 तक

 मैं  जानता  हूं  केवल  दो  राज्यों  ने  इस  योजना
 का

 लाभ  उठाया  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  प्रस्तावित  ४  प्रादेशिक  केन्द्रों  की  स्थापना  जिनका  माननीय

 मंत्री  ने  उल्लेख  देश  की  ्रावश्यफता  फ्  तक  पुरी  होगी
 ?  इससे  फ़ितने  प्रतिशत  देश  की

 तकनीकी  शिक्षा  की  सांग  पुरी  होगी  ?

 श्री  Ho  कं०  यह  देश की  श्रावश्यफता  से  बहुत  ही  कम  होगी  |  परन्तु  कम  सेम

 इन  चार  प्रादेशिक  केन्द्रों  से  प्रोत्साहन  जरूर  मिलेगा  ।  वास्तव  में  समस्या  फा  समाधान  केवल

 राज्यों  द्वारा  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  आरम्भ  करने  से  ही  हो  सता  जैसा  फि  मैंने  केन्द्र

 तो  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कुछ  आदर्श  संस्थायें  ही  स्थापित  कर  सकता  हैं  |  परन्तु  अध्यापकों  की  मांग

 त  बड़ी है

 श्री  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  दाखिले  के  लिये  अ्रपेक्षित  agar  क्या  है

 श्री  मु०  कण  चागला  केन्द्रीय  संस्थापकों  के  सम्बन्ध  में  जट्टां  तक  मैं  जानता  योजना

 these  स्नातਂ  श्रव्य यन ों  के  लिये  १००  कौर  डिप्लोमा  कॉल  के  लिये  RX  अभ्यर्थी  दाखिल  करते

 जहा  तक  मैं  जानता  उनका  स्नातक  होना  प्रावश्यक  है  ।

 जो  प०  बेंकटासुब्बया  :  देश
 को  मांगों  को

 पूरा  करने  के  लिये  क्या  सरकार
 तफरी

 की  प्रशिक्ष ण
 के  लिये  प्रादेशिक  तकनीकी  कालेजों के  विस्तार  से  पुर्व  एक  अ्रल्पफालिक  कोर्स  चाल  करना  चाह्ती

 है
 ?

 श्री  मु०  क्०  हां  विचार  अल्प  लिक  कोर्स  चालु  करने  फा  है  ।

 अवधि  १८  मास  के  कार्यक्रम  की  जिसमें  १२  महीने  व्याव&ं। रिफ रिफ  प्रशिक्षण  के  लिये  ग्रोवर  ६  महीने
 शिक्षा  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 के
 लिये  हैं  ।  डिपलोमाधा रिया  के  लिये  कार्यक्रम  २४  महीने  का  जिसमें
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 १२  महीने  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  के  लिये  हैं  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  स्नातक  हे  तो  उसके  लिये  ag  अवधि

 डिप्लोमाधारी  की  तुलना  में  कम  हैं  ।

 श्री  माननीय  मंत्नी  ने  बताया  फि  मध्य  प्रदेश  में  एक  तकनी की  शिक्षक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 चालू  किया  गया  क्या  केन्द्रीय  सरकार  मध्य  प्रदेश  को  कुछ  सहायता  दे  रही  है  ग्रीवा  मध्य  प्रदेश

 अपना  निजी  पैसा  व्यय  कर  रही  है  ?

 श्री मु०  क्०  हाँ  ।  केन्द्र  3४  प्रतिशत  सहायता दे  रही  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  क्या  माननीय  मंत्री  इससे  अवगत  हैं  फि  इन  केन्द्रों  में  दाखला  लेने

 के  लिये  बहुत  ही  योग्य  व्यक्ति  नहीं  ्र  रहे  क्योंकि  वे  जानते  हैं  कि  वहां  पर  उनका  भविष्य  और

 बतन  अच्छे  नहीं  हैं  ?

 श्री  मायके  Fo  चागला  :  माननीय सदस्य  जो  कुछ  कह  रहे  हैं  वह  सही  नहीं  इस  कालिज

 में  दाखिले  के  लिये  हम  योग्य  विद्याथियों  को  विशेष  वजीफा  देते  शौर  उनके  लिये  रोजगार  का

 भ्राइवासन  दिया  जाता  क्योंकि  हमारे  पास  अध्यापकों  की  भारी  कमी  इसलिये  रोजगार  न

 मिलने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 तारांकित  प्रत  संख्या  १९२४४  क  बारे  में

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Mr.  Speaker,  Sir,  would  like:
 to  request  that  Question  No.  12.44  be  taken  up  as  itis  a  very  important  question

 wera  महोदय  :
 मुझ  से  प्रश्न  संख्या  १२४४  को  लेने  के  बारे  में  कहा  जा  रहा  है  मैं  ऐसा

 केवल  तब  ही  कर  सकता  हूं  यदि  वे  माननीय  सदस्य  जिन्होंने  प्रश्न  संख्या  १२४१,  १२४२  और

 त  की
 सूचना  दी  उन  प्रश्नों  को  पूछने  का  अघिकार  छोड़  दें  ।  क्या वे  ऐसा  करने  के  लिय

 कुछ  मानो  सदस्य  :  नहीं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  मुझे  खेद  है  कि  मैं  प्रश्न  संख्या  १२४४  को  नहीं  ले  सकता  ।  अब

 प्रदान  संख्या  १२४१  ।

 तन्हा  का  तेजाब  करने  का  संयंत्र

 JS  श्रीधर  to  चक्रवर्ती  :
 FRQVR,

 Lo  श्री  रा०  वरुवा

 fxr क्या  qelfaan  कौर  रसायन  मंत्रो  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  |

 क्या  waste  के  निकट  पाये  गये  पाइराइट  के  नये  निक्षेपों  के  विहीन
 के  लिये  पाइराइट्स  एण्ड  केमिकल्स  डेवलपमेंट  कम्पनी  के  द्वारा  कोई  कदम  उठाये  गये

 क्या  फिनलैंड  के  प्राधिकारियों  ने  इस  कार्य  में  भारत  की  सहायता  करना
 स्वी

 कार

 कर  लिया
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 त ब्कफकरफाीका  सवा a
 ci

 क्या  गन्धक  निकालने  तथा  गन्धक  का  तेजाब  1  चर  नीर  ने
 के

 संयंत्रों  के  संचालन  की

 जमन  प्रक्रिया  ar  अध्ययन  कर  लिया  गया  अ्रौर

 भारत  में  किस  प्रणाली  को  लागू  करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  पाइ राइट्स  एण्ड

 कैमिकल्स  डेवलपमेंट  कम्पनी  लि ०  जो  कि  भारत  सरकार  का  एक  उपक्रम  अम झोर  के  पाइराइट

 ग्राहक  से  सीधे  at  गन्धक  के  तेजाब  का  उत्पादन  करने  के  लिये  सिंडी  में  ४००  टन  प्रति  दिन  की

 क्षमता  वाले  एक  संयंत्र  को  स्थापित  करने  की  योजना  तैयार  की  है  ।  कम्पनी  इस  श्रेयस्कर  से  कच्ची

 गंधक  निकालने  को  उपयुक्त  प्रक्रिया  की  भी  खोज  कर  रही  है  ।

 पाइराइट  से  कच्ची  गंधक  निकालने  की  फिनलैंड  की  श्रौटोकुम्पु  प्रक्रिया  का  wea

 जा  रहा  है  wie  यदि  भारतीय  वयस्क  से  गन्धक  निकालने  के  लिये इस  प्रक्रिया  को  अपनाना

 उपयुक्त  समझा  गया  तो  फ़िनलैंड  की  इस  क्षेत्र  में  जानकारी  को  उपयोग  करने  की  तथा  लेटेक्स

 कारपोरेशन  हेलसिंकी  द्वारा  संयंत्र  तथाਂ  उपकरण  खरीदने  के  लिये  जो  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  किया

 गया  था  उस  ऋण  के  एक  भाग  का  उपयोग  करने  की  सम्भावना  पर  विचार  कियां  जायेगा  ।

 (7)  पाइराइट  वयस्क  से  वाणिज्यिक  स्तर  पर  गन्धक  निकालने  के  लिये  कोई  जमन  प्रक्रिया

 ज्ञात  नहीं  है  ।  पाइ राइट  Tae  गन्धक  का  तेजाबਂ  निकालने  की  प्रक्रिया  मानकीकृत  है  |

 जैसा  कि  बताया  जा  चुका  पाइराइट  वयस्क  से  गन्धक  का  तेजाब  निकालने  कीं

 प्रक्रिया  मानकीकृत  है  कौर  संयंत्र  का  चयन
 प्र

 वियोगात्मक  आधार  पर  समस्त  विशव  से  प्राप्त  हुए  देवरों

 में  से  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  पाइराइट  वयस्क  से  कच्ची  गन्धक  निकालनेਂ  का  सम्बन्ध  यदि

 अग्रिम  संयंत्र  परीक्षणों  के  सफलतापूर्वक  पूरा  हो  जाने  के  पश्चात्  फिनलैंड  की  प्रकिया  को  उपयुक्त

 पाया  गया  तो  इसके  लिये  वहीं  अपनाई  जायेगी  |

 श्री  wo  to  चक्रों  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  तभी
 तक  भारत में  ऐसे

 सिकली
 स्वदेशी  साधन  नहीं  हैं  जिन  से  गन्धक  के  तेजाब  के  मूल  acd  बनते  क्या  सरकार  इस  प्रदान  को

 के  आधार  पर  ले  रही  है  जिससे  कि  इसका  यहां  पर  उत्पादन  करने  के  लिये  सभी  उपलब्ध

 संसाधनों  का  उपयोग  किया  जा  सके  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  ऐसा  ही  विचार  हम  ४००
 टन  प्रति  दिन  की  क्षमता  वाला

 गन्धक

 का  तेजाबਂ  बनाने  का  एक  संयंत्र  स्थापित  करने  जा
 रहे  भ्रम झोर  में  दो  से  तीन  लाख  टन

 पाइ राइट  निकालने  का  भी  हमारा  प्रस्ताव  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  पत्र  सभा-पटल  पर  रथे  जायें  ।

 तारांकित  st  संख्या  १२४४  के  बारे  में

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Question  No.
 1244

 is  very  im-

 Mr.  Speaker  :  Ido  not  deny  it.  But  such  issues  have  arisen  off  and  on.
 If  a  request  is  made  and  the  Minister  is  willing  ४ द्र  daily Nowy,  er  the  question,  the
 matter  is  quite  different,  otherwise  it  is  not  in  my  power.
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 लिखित  दत्त  र १८८६

 Shri  Kachhavaiya  :  The  Minister  is  willing  to  reply.

 m  told.

 Mr.  Speaker  :  That  you  must  be  knowing.  I  will  only  know  when  I

 geal  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS.

 नून माटी  तेलशोधक  कारखाना

 Sat  so
 चे  बरुआ

 *QQBR,
 at  मोहन  स्वरूप

 :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  नून माटी  तेलशोधक  कारखाने  से  गैस  के  संभरण  के  बारे

 में  २०  q&&e  के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परियोजना  प्रतिवेदन  को  इस  बीच  तैयार  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या हैं
 ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  कभी तक  श्रीमन्  ।

 १९६४  तक  इसके  तैयार  हो  जाने  की  सम्भावना है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता ।

 हीदिया  में  पेट्रो-केमिकल  परियोजना

 स०  चं०  सामन्त

 को  सुबोध  सदा

 *eQva.<  श्री  ब०  कु०  दास

 Let  न  च०  बेसिन

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बतानेਂ  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \
 }

 )  क्या  सरकार  हल्दिया  में  पेट्रो-केमिकल  परियोजना  स्थापित  करने  का  विचार

 कर  रही

 यदि  तो  क्या  की  रूपरेखा  तथा  उत्पादन  ढांचा  बना  लिया

 गया

 वहां
 पर

 कौन
 से

 विशिष्ट  रसायन का  उत्पादन हो  सकता  कौर

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  हैं  तथा  इसमें  विदेशी  मुद्रा  कितनी  होगी  ?

 पेट्रोलियम
 शर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 से  इन  व्यौरों  को  कभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया गया  है  ।

 WORE  4715

 666(ai)L.S.D  “3



 Written  Answers

 as a  coe  nn
 Vaisakha

 9,  1886  (Saka)

 दिक्षा  को  बहुविध  vara’

 श्री  यशपाल सिह  : ै
 RRR.

 च०

 क्या  दिक्षा  स्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शिक्षा  को  बहुविध  बनाने  का  विचार  है  जिससे  विद्यार्थी  तकनीकी  तथा

 व्यास  सादिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  सकें  तौर  योग्यता  अथवा  अभिरुचि  न  होने  पर  भी

 कालिजों  में  भीड़  भाड़  न

 यदि  af,  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  AK

 योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  तथा  लागू  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  Fo  हां  ।  वास्तव  में  यह  मुदलियार  आयोग

 द्वारा  की  गई  मुख्य  सिफारिशों  में  से  एक  है  कौर  इसे  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  |

 दिक्षा  को  बहुविध  बनाने  की  इस  योजना  का  मुख्य  उद्देश्य  विद्यार्थियों  को  माध्यमिक

 स्तर  पर  सामान्य  दिक्षा  देने  के  पति  रिक्त  उनको  व्यावसायिक  तथा  व्यवहारिक  शिक्षा  की  भी  जानकारी

 हो  जाये

 जूनियर  प्रविधिक  स्कूलों  के  २३००  से  म्यूजिक  बहु प्रयोजनीय  स्कूल  पहलें

 ही  से  चल  रहे  हैं  और  सं  साधनों  के  उपलब्ध  होने  पर  कौर  ऐसी  शिक्षा  संस्थानों  के  खोले  जाने  की

 संभावना  हैं  ।

 Kashmir  Conspiracy  Case

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiy  ae

 |
 Shri  Bade  :

 *1244.  Shri  S.  L.  Verma  :

 Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  :

 |  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Kashmir  Conspiracy  Case  has  been

 withdrawn  ;

 (b)  the  expenditure  incurred  so  far  on  this  trial  by  the  Central  and  the

 State  Governments  respectively  ;  and

 (c)  the  head  of  account  to  which  this  amount  is  proposed  to  be  debited ?

 The  Minister  for  Home  Affairs  (Shri  Nanda)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (०)  The  Government  of  India  have  incurred  an  expenditure  of  Rs.  31,53,798
 in  connection  with  this  case  upto  the  end  of  March,  1964.  I  have  no  informa-
 tion  about  the

 expenditure
 incurred  by  the  State  Government.

 "Diversification  of  Education
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 अप्रैल  Re  १६६४  लिखित  उत्तर

 (0)  The  expenditure  has  been  debited  to  the  head
 “

 19-
 General

 Administra-

 tion-A.  4-Other  Chargesਂ  of  the  Ministry  of  Home  Affairs

 जमन  अध्ययन  की  भारतीय  पुना

 FQQVY  श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जमन  अध्ययन  की  भारतीय  संस्था  को  किन  शर्तों  पर  | िन डंकन  कालिज  पोस्ट ग्रेजुएट

 us  रिसच  इंस्टीट्यूटਂ  पुना  में  काम  करने  की  दी
 गई

 श  तो  किस संस्था  के  का यं वहन  की  दिशा  में  भारत  सरकार  ने  यदि  कोई  सहायता  दी  है

 प्रकार  दौर

 इस  संस्था  के  तत्वावधान  में  संघानीय  जमन  गणराज्य  (  फेडरल  रिपब्लिक  श्रॉफ

 में  भारतीय  विद्यार्थियों  के  भ्र ग्रे तर  ग्रध्ययन  का  प्रायोजन  करने  उसके  लिये  विद्यार्थियों  का  चुनाव

 करने  अथवा  उसके  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  करने  में  भारत  सरकार  यदि  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण

 देख-रेख  रखती है  तो  क्या  ?

 शिक्षा  मंत्री  (att  : 1५!  क्०  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया

 हैं  ।
 में  रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  o-RGOY/EY

 शौर  (7). # के
 कोई  नही ं।

 पाठय  पुस्तक

 |  श्री  सिद्धपुर

 श्री  प्र०  र०  सच क्र वता RIVE

 4  श्री  महेश्वर

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  जाली  पाठ्य  पुस्तक  निरोध  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन

 tar  कर  दिया
 है

 यदि  तो  उसकी  उ  बयां  क्या  कौर

 जाली  पाठ्य  पुस्तकों
 की  बिक्री  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 भारत  सरकार  ने  ऐसी  कोई  समिति  नियुक्त शिक्षा  मंत्री  मु०  क०

 नहा  काहू  |

 rT  ्  1  उठत शौर  प्रश

 Indian  Institute  of  G  man  Studies,  Poona

 Sposoring

 All  India  Anti-Spurious  Text-books  Committee
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 Written  Answers  April  29,  1964

 तथा  हीदिया  तेल  शोधक  कारखाने

 श्री  प्०  च०  बुरा :

 शो  महेश्वर  नायक

 att  रामपुर  :

 att  रामचन्द्र  उलका

 ने  Rv9,  4
 श्री  घुलेदवर  मोना  :

 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  सुबोध  सदा  :

 श्री  ब्०  Fo  दास
 :

 श्री  थन गों डर  :

 कया  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  मद्रास  तथा  हल्दिया  में  तेलशोधक  कारखानों  की  स्थापना  के  लिए  विदेशी  तेल

 सदस्यों  से  प्राप्त  सहयोग  के  प्रस्तावों  का  ग्रध्य पन  करने  के  लिए  एक  कार्यकारी  दल  बनाया  गया

 यदि  तो  दल  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  तथा
 उनके  निदेश

 पद  क्या  हैं  ;  कौर

 कया  कार्यकारी  दल  ने  इस  बीच  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया है
 ?

 पेट्रोलियम  श्र  रसायन  मंत्री  कबीर )
 :  हों  ।

 कार्यकारी  दल  में  पेट्रोलियम  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  तौर  वित्त  मंत्रालय

 तथा  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  के  अधिकारी  हैं  ।  जो  विभिन्न  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  उनका

 यह  कार्यकारी  दल  व्यापक  अध्ययन  करेगा  ौर  एक  प्रतिवेदन  तैयार  करेगा  जिसमें  ऐसे  अनेक

 मामले  होंगे  जिन  पर  सरकार  द्वारा  निर्णय  लिया  जायेगा  |

 नहीं  ।

 रासायनिक  उर्वरकों  का  झ  पादन

 FQQV,  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  पेट्रोलियम  शर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  रासायनिक  sate  के  उत्पादन  के  किसी  नये  कार्यक्रम  पर  विचार  कर

 रही

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  प्रस्ताव  विचाराधीन हैं  ait  उन  को  कब  तक  अ्रन्तिम  रूप

 दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 क्या  राजस्थान  में  एक  उतारे  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  है  क्योंकि  अधिकांश

 जिप्सम  वीटो  पर  भि  tare  ?

 पेट्रोलियम  तौर  रसायन  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  तौर

 उर्वरकों  के  उत्पादन  के  लिये  चौथा  योजना  काल  में  ्र  क्त  क्षमता  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध

 में  जो  ws  gene  ae  हैं  वे  att  तक  विचर  रानी  हैं  अरार  ey 27  समय  उन्हें  gaa  साना  जा

 सकता है  |
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 विशाल  १८८६  लिखित  उत्तर

 राजस्थान में  एक  उकेरा  संबंध  स्थापित  करने  का  जिसमें  जिप्सम  का  उपयोग  किया

 इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  अरन्य  कुछ  कच्चे  माल  से  उं रक  तैयार  करने  के

 लिये  राजस्थान  में  क  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन

 दुर्गापुर  उबंरक  परियोजना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका
 १२४९

 श्री  धुलंदबर  मीना

 क्या  पेट्रोलियम  शर  रसायन  मंत्री  १२  १९६४  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yo  के

 उत्तर  क  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  प्रस्तावित  दुर्गापुर  उर्वरक  परियोजना  के  बारे  में  भारत  के  उर्वरक

 निगम  के  प्रतिवेदन  पर  इस  बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  fray  ?

 पेट्रोलियम  झ्र  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अ्लगेशन )  wail तक  नहीं

 श्री मन  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 हल्दिया  से  पाइप-लाइन

 (sit  स०  चं०  सामन्त
 |

 Peay
 |  सुबोध  sat

 श्री  व०  Fo  दास

 प०  चे  बमन

 क्या  पेट्रोलियम  श्र  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  ई०  एन०  भाई  की  मस्से  सरनाम  साइपेम  के  साथ  हल्दिया  से  पाइप  लाइनों

 के
 निर्माण  के  लिये  कोई  ठेका  gon  ;

 यदि  di  क्या  निर्माण-काय  श्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 क्या  जमीन  के  लिये  मुआवजा  दे  दिया  गया  है  ;  शौर

 काम  पूरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  हुमा  :  कौर  हों

 पेट्रोलियम  पाइप लाइन्स  में  उपयोक्ता  के  अघिकार  का श्री  अधि  नियम

 के  श्रावित  राज्य  के  सम्बन्धित  खजानों  में  के  लिये
 ४

 लाख  रुपया  जमा  कर  दिया  गया

 है  प्रौढ़  Waa  को  मामलों  के  पूरे  होने  पर  सक्षम  शभ्रधिकारियों  द्वारा  मुआवजा  दिया

 जा  रहा है  ।

 omer  है  कि  हल्दिया से  बरौनी  तक  की  पाइपलाइन  १९६४  के  प्रारम्भ  तक  र  बरौनी
 से  कानपुर  तक  की  पाइपलाइन  PERM  के  मध्य  तक  पूरी  हो  जायेगी  ।

 »
 Messrs,  5801-5  aipem.

 og
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 Written  Answers  Vaisakha  9,  1886  (Saka)

 विदर्वावद्यालय  दिक्षा

 शो  सिंद्ेदबर  प्रसाद  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  ने  सिफारिश  की  थी  कि  भारत

 के  राष्ट्रपति सभी  विश्वविद्यालयों के  होने  चाहियें  तथा  उन  को  ही  विश्वविद्यालय

 अधिनियमों  का
 wants  करना  चाहिये  तथा  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिये  धन  केन्द्रीय  सरकार

 को  देना  चाहिये  ;  ate

 (  दि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 शिक्षा  +  हवा  | त्री  (At  मत  Fo

 —
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया है  isi  में  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  ह  ।

 विवरण

 भारत  के
 राष्ट्रपति  चार

 केन्द्रीय  रात  दिल्ली  कौर

 विश्व-भारती  के  ‘fafqee’  जहां  तक  राज्य  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  आयोग  की  यहं

 कि  विश्वविद्यालय  अधिनियमों  को  संशोधित  fear  जाये  जिससे  कि  राष्ट्रपति  उन

 विश्वविद्यालयों  के  भी  हो  सभी  राज्य  सरकारों  को  eeu  में  बता  त |ह

 गई  थी ।

 २.  जहां  तक  इस  सिफारिश  का  सम्बन्ध  है  कि  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 के  द्वारा  धन  दिया  जाना  तो  भारत  सरकार  ने  इसके  लिये  संसद्  के  एक  अधिनियम  के  अधीन

 पहिले  से  ही  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  स्थापित  कर  रखा  केन्द्रीय  सरकार  बड़  बड़  एक

 मुश्त  कनुंदा  न  इस  अलग  के  अधिकार  में  दे  देती  है  ate  यह  आयोग  राज्य  विश्वविद्यालयों  कौर  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  को  उनकी  विकास  योजनाओं  शौर  संधारण  के  लिये  अनुदान  देता  है  ।

 ब्या वसा धिक  कालेजों  म  प्रदान

 २६०४,  को  सिद्धदवर  प्रसाद :  क्यां  शिक्षा  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सिफारिश क्या  यह  सच  है  कि
 माध्यमिक

 शिक्षा  सम्बन्धी  मुदलियार  आयोगने ने

 की  थी  कि  माध्यमिक  पाठ्यक्रम में में  उत्तीण  होने  वाले  विद्याथियों  के  लिये  व्यावसायिक

 कालेजों  में  प्रवेश  खोल  दिया  जाना  चाहिये  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  था  ae  वहू  सभी

 तर सम्बन्धित  विश्वविद्यालयों  waar  शिक्षण  संस्थानों  वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं

 क्या  झ्रायोग  की  बहु-प्रयोजनीय  स्कूलों  ी [्र  उनसे  उत्तीर्ण  होने  वाले  विद्यार्थियों  संबधी

 सिफारिशें  भी  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  कठ  जी

 ही ं;  उन  व्यावसायिक क  ast  के  अतिरिक्त  जिनमें  कोई  दूसरी  war  परीक्षा

 कि  इण्टर र  निर्धारित है  अन्य  में  यह  सिफारिश  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ।

 हां
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 अध्यक्ष  RE  १  लिखित  उत्तर

 Hindi  University  in  South

 2605.  Shri  Veerappa  :  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to
 |  state

 (a)  the  stage  at  which  the  proposal  to  set  up  a  Hindi  University  in  South
 rests  at  present  and  the  location  of  the  proposed  university  and  when  it  would
 beset  up  ;  and

 (b)  whether  it  has  been  stated  hy  the  Deputy  Minister  of  Education  that
 the  proposal  has  been  abandoned  in  view  of  the  anti-Hindi  attitude  of  the

 outh  ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla)  (a)  There  is  no

 proposal  to  set  up  a  Hindi  University  in  South

 b)  Does  not  arise.

 काबुल  कवर  का  निर्माण  वाल  कार खान

 RRR,  oxy  यशपाल  सिंह  :  वा  पेट्रोलियम  ale  रसायन  मंत्री  awe  बताने  की

 करेंगे  कि

 देश  में  इस  aaa  कितने  कारखाने  जिलेटिन  के  काबुल  का  निर्माण  कर  रहे

 क्या  ये  कारखाने  सम्पूर्ण  देश  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  कर  देते  हैं  ;  डीडी

 ।  यदि  तो  इस  मामले  में  हमारा  देश  कब  आ्रात्मनिभर  हो  जायेगा

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्लग  इस  समय  देश

 बड़  dara  के  कारखाने  जिलेटिन  से  का  निर्माण  कर  रहे  हैं--एक  कारखाना

 कड़ी  जिलेटिन  से  हिस्सों  वाले  क्पसुला  का  निर्माण  कर  रहा  है  अर  दूसरा  नरम  जिलेटिन  से

 पुरे  साबुत  कैप्सूलों  का  निर्माण  कर  रहा  इसके  छोटे  पैमाने  के  बहुत  से  कारखाने  भी

 इनका  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 ये  कारखाने  ०  आकार  कड़ी  जिलेटिन  वाले  कप सु लों  नरम  जिलेटिन  वाले

 साबुत  कैप्सूलों  की  श्रावश्यकताओ्ं  को  पुरा  करते  हैं  |

 झ्शा  १९६४  के  ग्रस्त  तक  दो  शौर बड़े  पैमाने  के  का  रखाने  इन  का  उत्पादन  करने

 लगा  आर  तब  सभो  प्राकारों  के  कड़ी  जिलेटिन  वाले  कप सु लों  के  मामले  में  हमारा  देश  भ्रामक-निभे

 el  जायगा

 Sub-Staandard  Educational  Publications {

 2607.  Shri  Sidheshwar  Prasad;  Will  .the  Minister  of  Education
 be  pleased  to  state :

 (8)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  the  fact  that  the  number

 ofsuch  school  and  college  text-books is  constantly  i increasing  4s  cont@in  misle@d-
 ing  facts  and  are  replete  with  printing  errors ;

 (b)  whether  such  publications  have  extremely  harmful  effect  on  the
 standard  of  education ;  and

 (८)  if'so,  the  action  taken  to  impose  a  check  on  such  publications  ?
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 Written  Answers  April  29,  1964

 we

 The  Minister  of  Education(ShriM.C.Chagla)  :  (8)  to  (c).  There

 have  been  some  complaints  about  factual  inaccuracies  and  printing  errors  in

 some  school  text-books,  In  all  such  cases,  the  State  Governments,  who  have

 the  final  authority  to  prescri  e  text-books  and  most  of  whom  have  nationalised

 the  production  of  text-books,  have  taken  necessary  action  to  see  that  the  stan-

 dard  of  text-books  is  improved  continuously  and  that  objectionable  books  are

 removed  from  the  approved  list.

 Memorial  to  Lokmanya  Tilak

 2608.  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Education

 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  Indian  cultural  centre  is  going  to  be  established
 in  London  as  a  fitting  memorial  to  the  memory  of  the  late  Lokn  ranya  Tilak;

 and’

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla):  (a)  and  (b).  ‘The  matt

 is  still  under  consideration.

 Central  Hindi  Directorate

 2609.  Dr.  L.  M.  Singhvi:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  state  :

 (a)  the  objectives  of  the  Central  Hindi  Directorate;

 (b)  the  main  work  done  by  the  Directorate  during  the  last  three  years;

 and

 (c)  the  programme  chalked  out  for  the  coming  years  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt

 Darshan)  :  (a)  to  (c).  A  statement  is  attached.  [Placed  in  the  Library.

 Please  see  No.  L.T.  2806/64.)

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  में  लेखा  arfanta :

 २६१०.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६३  से  ले  कर  जनवरी  १९६४  तक  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  में  कितनी  लेख  याचिकायें  दायर

 की  गईं  तौर  उन  में  से  कितनों  के  मामले  में  निर्णय  दे  दिया  गया  है  प्रौढ़  कितनी  कभी  तक  लम्बित

 हैं ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  :  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  तथा  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बि टिंडा  विश्वविद्यालयों  में  भारतीय  विद्यार्थी

 २६११.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :  क्यां  शिक्षा  मंत्री  यह  बता ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERR-KF  के  शिक्षा-वर्ष  के  दौरान  ब्रिटिश  विश्वविद्यालयों  में  कुल  कितने  Gia  लिव

 भारतीय  विद्यार्थी  अ्रध्ययन  कर  रहे  थे  ;  गौर

 इसी  अवधि  में  उनमें से  झाक्सफोडडे  ate  कैम्ब्रिज  विश्वविद्यालयों  में  पढ़ने  वालों

 थियों
 की  संख्या  कितनी

 थी

 ?

 Wait  Petitions.
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 लिखित  उत्तर &  विशाल  १८८६  (
 ए

 —\  उपलब्ध  ज्ञातकार्र शिक्षा मंत्री  मु०  क्०  :  STIS  जा  iq  री  के  जनवरी

 १९६३  को  ब्रिटिश  विश्वविद्यालयों में  पढ़ने  वाले  भारतीय  विद्याथियों  की  कूल  संख्या  2,  Eo OT |

 उन  में  से  ग्राक्सफोड  कौर  कैम्ब्रिज  विश्वविद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों  की  संख्या

 ६६  अरार  ७३

 दिल्लो  में  निरोध  कमी  का  fama

 aT
 २६१२,  श्र  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  तान  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि
 वृहद

 दिल्ली  योजना में  2eae  TH  2,20,000  एकड़  नगरीय

 भूमि  का  विकास  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है

 YeRV  के  पन्त  तक  कितने  प्लाटों  का  विकास  किया  गया  है

 प्लाटों  का  विकास  करने  शर  मकानों  का  निर्माण  करने  के  क्षेत्र  में  सहकारी  समितियों

 ने  कितना  कार्य  किया  है  ;  आर

 मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  देकर  अ्रोर  मकान  बनाने  की  सामग्री  उपलब्ध  करा  कर

 मकान  बनाने  के  कार्य  में  सहायता  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ले
 :  दिल्ली  वृहद  योजना  में

 ak TH तक  १,१०,५००  एकड़  सम्पूर्ण  नगरीय  क्षेत्र  की  पुर्व कल्पना  की  गई  है  जबकि  QeYo-UE

 में  नगरीय  क्षेत्र  कुल  ४२,७००  तक  ही  सीमित  था  ।

 दिल्ली  में  भूमि के  बड़े  पैमाने  पर  विकास  तथा  विक्रय  की  योजना  के  अधीन

 ब्यौरा  श्री  पी०  जी०  देब  द्वारा  नियम  १९७  के  अन्तर्गत  दी  गई  ध्यान  दिलाने  वाली

 सुचना
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  २३  १९६१  को  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण सें  दिया  हुच

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  ३१  PQ  तक  २११२  नैवासिक  प्लाटों  तथा  २४६

 गीत  प्लाटों  को  विकसित  किया  है  ।

 उपरोक्त  भाग  उत्तर  में  उल्लिखित  योजना  के  अभी  तक

 १०१६  एकड़  भ्र विकसित  भि  मकान  निर्माण  हमारी  समितियों  को  ग्रावंटित  कर  दी

 गई  है  तथा  उसका  कब्जा  हें  दे  fear  जो  कि  उसे  विकसित  करेंगी  तथा  उस  पर

 मकान  बनायेंगी  ।  विकास  कार्य  क  पुरा  करने  के  लिये  उन्हें  तीन  वर्ष  का  समय  fear

 गया  है  कौर  उस  कमी  पर  मकान  बनाने  के  लिये  दो  वर्ष  का  ale  भी  समय  दिया  गया

 al

 दिल्ली  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  निम्न  ore  तथा  मध्य  राय  वर्ग  श्रीवास

 योजनाओं  के  ada  ऋण  दिये  जा  रहे  हैं  ।  वित्तीय  वर्ष
 १६६

 के  तरन्त

 निम्न  प्राय  at  आवास  योजना  के  अधीन  ३  करोड़  ७  लाख  १०  हजार  रुपये के क  ऋण
 att  मध्य  राय  वर्ग  श्रीवास  योजना के  अधीन  १  करोड़  ३१  लाख  VE  हजार  रुपये  के

 ऋण  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 maine  सम् भरण  eee  ST  व्यक्तियों  की  नक्शे

 सम्बन्धित  स्थानीय  प्राधिकार  द्वारा
 मंजूर  किये  जा  चुके  हैं  मकान  बनाने  की  जैसे

 कि  इस्पात  ate  के  लिये  परमिटें  जारी  करता  है  ।
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 २६१३.  को  महेश्वर  नायक
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 इस  समय  ट्ल्लीं  में  कितने  आ्रानरेरों  मजिस्ट्रेट  कार्य  कर  रहे  हैं  ;
 कौर

 इन  मजिस्ट्रेटों  को  किस  योग्यता  ate  शर्तों  के  आधार  पर  नियुक्त
 किया

 जाता  है  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हाथी  )
 :  इकतीस  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  |  fag  संख्या  एल०  दी ०  २८०७/५६४]

 लड़कियों  को  दिक्षा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे २६१४.  att  विभूति  मिश्र

 क्या  देश  में  लड़कियों  की  शिक्षा  के  पिछड़ेपन  के  कारणों  की  जांच  करने

 के  लिये  सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  श्र

 मदि  तो  समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  दिये  जाने  की  ara  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  मु०  wo  चागला  )  :  सरकार  ने  ऐसी  कोई  समिति  नियुक्त

 नहीं  की  परन्तु  महिला  शिक्षा  राष्ट्रीय  परिषद्  ने  लड़कियों  की  शिक्षा  के  विशेष

 कर  ग्रामीण  dat  लोगों  का  arta  प्राप्त  न  होने  के  कारणों  को  जांच  करने  कौर

 सार्वजनिक  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  है  |

 शिकनी  ।

 पोलैंड  के  साथ  बटालिक  तथा  प्राविधिक  सहयोग

 २६१४५.  श्री  को  नारायण  दास  :  क्या  कक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 भारत  wt  पोलैंड  के  सोच  वैज्ञानिक  तथा  प्राविधिक  सहयोंग  सम्बन्धी
 ~  zx? कार्यक्रम  FER CHARE  क  लिये  निर्धारित  किया  गया

 शिक्षा  मंत्रो  (At  म०  क०  :  १९६४  से  q&Re  TH  के  स्वागत  कार्यक्रम

 में  ५२  म  हैं  ate  इसमें  कला  कौर  प्रौद्योगिकी  तथा  उच्चतर

 रेडियो  wie  लॉक  स्वास्थ्य  रोक  छात्रवृत्तियों  के  क्षेत्र  में  आदान-प्रदान  तथा

 खनन  कार्य  में  पॉलैंड  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  प्रशिक्षण  को  परिकल्पना  को  गईं  >  |

 हिन्द  महासागर  में  wattle  अभियान

 २६१६.  को  महेश्वर  नायक :  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  हिन्द  महासागर  में
 भ्रन्तर्राप्ट्रीय  अभियान  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ;

 ~
 इस  अभियान  में  किन-किंतु  देशों  ने  भाग  लिया  था  प्रत्येक  देश  के

 कितने-कितने  जहाज  थ े;  कौर

 इस  खाज  कार्य  से  किस  प्रकार  की  उपयोगों  जानकारी  प्राप्त  हुई

 शिक्षा  मंत्री  क्०  चागला )
 :  नहीं  |
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 —  वाडा

 दक्षिण  भ्र फ्री  रूस--क  पश्चिम

 अन्य
 भाग  लेने  वाले  देशों  भ्र्धात्  थाईलैंड  श्र  जांजीबार

 ने  भ्र पने  कोई  जहाज  नहीं  भेजे  हैं  ।

 जो  सामग्री  तथा  जानकारी  एकंब्रित  की  गई  है  उसकी  विभिन्न  केन्द्रों  पर

 जांच  की  जा  रही  है  wie  उसके  बारे  में  इतनी  शोघ  कुछ  नहीं  बताया  जा  सकता |

 विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  के  अध्यापकों  के  लिए  विधिक

 Sot  रामचन्द्र  इलाका :
 २६१७

 Laat  धुलेइबर  मीना

 क्या  दिक्षा  मंत्रो  १९  १९६४  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  q&s  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  के  शिक्षकों  के  लिये  वार्षिकी  अथवा  बीमा

 की  व्यवस्था  करने  वाली  योजना  कों  इस  बीच  ग्रीम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या है  ;  कौर

 वहू  कब  क्रियान्वित  की  जायेगी
 ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  चागला  )  नहीं  ।  wa  विश्वविद्यालय

 ग्रनुदान  आयोग  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  गये  हैं  कौर  वह  इश  समय  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  |

 ate  (aT).  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 बरौनी  कौर  कोयली  तेलशोधक  कार खान

 fa  रामचन्द्र  इलाका :
 २६१८६,  थ  श्री  धनेश्वर  मीना :

 क्या  पेट्रोलियम  wie  रसायन  मंत्री  ate  १२.  फरवरी  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बरौनी  ate  कोयली  तेलशोधक  कार खान  T |  की  क्षमताश्रों  को  २०  लाख

 टन  से  बढ़ाकर  ३०  लाख  करने  के  सम्बन्ध  में  परियोजना  प्रतिवेदनों  को  dare  करने  के

 बारे  में  नवीनतम  प्रगति  हुई  कौर

 उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या

 पेट्रोलियम  we  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  ये  परियोजना  प्रतिवेदन

 रूस  से  १९६४  में  प्राप्त  हुए  थे  ।

 एक  वायुमण्डलीय  यूनिट  लगाकर  ait  कई  भाण्डार  टंकियां  बनाकर -  प्रत्येक

 तेलशोधक  कारखाने  की  क्षमता  में  १०  लाख  टन  की  वृद्धि  की  जानी  है  ।
 झाँस वन  यूनिट

 में  तथा  विद्युत  पद्धति  में  भी  झ्रावश्यक  परिवर्तन  किये  जायेंगे
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 संश्लिष्ट  रबड  का  मलय

 २६१९  शा
 ह

 कोयला  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  संश्लिष्ट  रबड़  के  ऊंचे  मूल्य  के  बारे  में  भारतीय  रबड़  उद्योग

 बम्बई  ने  सरकार  को  एक  ज्ञापन-पत्न  दिया  है  ;  att

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कोताही  की  गई

 arifarer  ale  रसायन  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 :

 हों  |

 भिर्माणकर्ताश्रों  को  यह  कहा  गया  था  कि  वह  अपने  उत्पाद  का  विक्रय  मूल्य

 कम  कर  दें  कौर  उन्होंने  ऐसा  कर  दिया  है  ।

 विश्वविद्यालय  शिक्षा का  स्तर

 श्री  रामचन्द्र  इलाका
 २६२०

 श्री  घीवर  मीना

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २६  १९६४  के  तारांकित  प्रश्न  Rok  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  स्तर  का  अध्ययन  करने  के  स्थापित

 की  गई  समिति  ने  इस  बीच  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  feat  शौर

 यदि  नों  उसके  मुख्य  निंष्कष  ate  सिफारिशें  क्या हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्रो  मु०  क०  चागला  )  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  मं  एक  संदिग्ध  व्यक्ति  कौ  सत्य

 (ai  घुलेशवर  मीना :
 २६२१.

 श्री  रामचन्द्र  इलाका :

 क्या  गह-काय  मंत्रो  २६  Fey  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  R%  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  को  कृपा  करेंगे  कि  पटेल  नगर  gaa  नई  दिल्ली  जिन

 परिस्थितियों  में  एक  संदिग्ध  व्यक्ति  की  पुलिन  द्वारा  पुछताछ  करते  समय  मृत्य  हो  गई

 उनकी  न्यायिक  जांच  के  सम्बन्ध  में  ग्रीम  स्थिति  क्या

 नज़ा लय
 से  राज्यमंत्री  हाथी )

 आर्थिक  दण्डाधिकारी  द्वार  जो

 कि  इस  मामले  को  जांच  कर  रहा  साक्ष्य  लेने  का  कार्य  कलार रो  कर  लिया  गया  है  । द
 उसे  झपने  निष्कर्ष  प्रभी  देने  हैं
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 लिखित  उत्तर gece

 Banaras  Hindu  University

 2622.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Education  be

 pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  considerable  unrest  in  Banaras  Hindu

 University  on  account  of  upgrading  scheme  of  the  University  Grants  Com-

 mission;  and

 (0)  ्  so,  the  action  being  taken  by  Government  to  put  an  end  to  this  unrest  ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 न्याय  का

 { st  श्रीनारायण  दास

 २६२३.
 श्री

 यशपाल  सिह  :

 विश्वास  प्रसाद :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रीं  यह  बताने  क  क्रिया  मारेंगे  कि :

 क्य  सरकार  ने  के  प्रशासन  में  विलम्ब  से  बचने  के  लिये  प्रक्रिया

 सम्बन्धी  तथा  द्रव्य  प्रकार  की  विधियों के
 के  बारे  में  दिल्ली  में  हाल  ही  में

 हुई  गोष्ठी  में  भाग  लिया  at;

 afe  तो  किस  प्रकार  से  भाग  लिया

 क्या  गोष्ठी  की  कार्यवाहियों  wie  उसके  निष्कर्षों  का  श्रध्ययत  किया  गया  है

 ग्रोवर  उन  पर  विचार  किया  गया  कौर

 afe  तो  सरकार  द्वारा  किये  गये  अध्ययन  ale  विचार  का  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 है
 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हाथी  )  :  )  at  र  सरकार  ने

 इस  गोष्ठी  में  औपचारिक  अथवा  ae  किसी  रूप  में  भाग  नहीं  लिया  ।  वकील

 परिषद  जिसने  कि  इस  गोष्ठी  को  आयोजित  किया  निमंत्रण  प्राप्त  होने  पर  विधि

 मंत्री  ने  गोष्ठी  उद्घाटन  किया  था  |

 थे  अभी  तक  सरकार  को  नहीं  भेजे  गये
 हैं  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका

 २६२४.  श्री  यशपाल  सिह  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  के
 व्यापारी  संघ

 ने
 एक  ज्ञापन-पत्र  दिया हे  जिसमें  उन्होंने  नई

 दिल्ली  नगर  पालिका  में  भ्रपने  प्रतिनिधित्व  के  रखे  जाने  की  मांग  की  है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  को
 कया

 प्रतिक्रिया हैं
 ?
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 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  (att  हाथी  )  हां

 नई

 ई
 दिल्लो  नगर  पालिका में  पूर्ण-कालिक  प्रेसिडेंट  के  अतिरिकत  ८  सदस्य

 जिनमें  से  चार  पदेन  सदस्य  हैंगर  चार  गैर-सरकारी  सदस्य  हैं  जो  किं  नई  दिल्ली

 की  श्राम  जनता  में  से  नाम  निर्देशित  हैं  ।  नई  दिल्ली  के  लोगों के
 विभिन्न  वर्गों  को

 प्रतिनिधित्व  देने  के  लिये  नाम  निर्देशन  किये  जाते  हैं  ।  एसे  किसी  संघ  अथवा  संगठन

 कों  पालिका  में  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  जाता

 गोदावरी  डेल्टा  में  तल  की  खोज

 २६२४५.  श्रोता  यशोदा  रेड्डी  :
 क्या  पेट्रोलियम  शौर

 रसायन
 मंत्री  यह  बताने  को

 क़्या
 करेंगे  कि :

 गोदावरी-कृष्ण  डेल्टा  क्षेत्र  के  लगभग  ५०००  वर्ग  मील

 ae

 में  तेल
 तथा

 प्राकृतिक
 as

 आयोग  द्वारी  जो  तेल  की  खोज  का  कार्य  किया  जा  रहा है  उसकी  वर्त  मान

 स्थिति  क्या है  ;  कौर

 क्या  FERC RK  के  क्षेत्रीय  कार्य  काल  में  उस  क्षेत्र  में  दो
 भूकम्पीय

 ४ * द

 भौतिकीय  दल  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  है  कौर  क्या  शब  तक  किये  गये  कार्य  के  अधार

 पर  इसके  साथ  ही  साथ  १२००  मीटर  तक  संरचनात्मक  छिदा  भो  प्रारम्भ  करने  का

 पर इ  है
 !

 कुल  YI00  बग
 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )

 :

 मोल  क्षेत्र  में  भत त्व ोय  मानचित्रण  कौर  गुरुत्व  तथा  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  हो  गये  हैं  ।

 नहीं  ।

 उदयपुर  का  विस्तार-पुस्तकालय

 २६२६  क्या  शिक्षा |  ढ  | ५... ह |  यशपाल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  गेहूं  ऋण  विनिमय  कार्यक्रम  ¥co )  wat

 उपलब्ध  धनराशि  का  उपयोग  करके  उदयपुर  स्थित  विस्तार-पुस्तकालय
 को  अन्य  किसी

 स्थान  पर  ले  जाने  का  प्रस्ताव  है

 > यदि  तो  इसके  क्या  कारण  द्  तोर

 ag  किस  स्थान  पर  ले  जाया  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्रो  कर  क०  इस  समय  एसा  कोई  प्रस्ताव

 धीन  नहीं

 ही  नहीं  उठते  | ate
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 अप्रैल  २९,  १९६४  लिखित  उत्तर
 लाा

 कला लेखिका  लेखाचित्रीय

 २६२७.  को
 यशपाल  सिह

 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  ग्यारहवें  अखिल  भारतीय  मुद्रक  सम्मेलन  में  सरकार  से  यह  भ्रामरी  किया

 है  कि  हमारी  एक  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला  में  तब  तक  के  लिये  लेखा  चित्त  श्रतुभाग  खोल

 दिया  जाये  जब  तक  लेखाचिन्नलीय  वला की  एक  केन्द्रीय  श्रनुसत्धान  प्रयोगशाला  स्थापित  न  हो  ;

 स यदि  चो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 NN
 शिक्षा  मंत्री  क०  चागला )

 :  मुद्रक  सम्मेलन  a  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  नहीं  gat  हें
 ?

 प्रश्न  नहीं  उठना  ।

 अमरीकी  तथा  ब्रिटिश  पाठयक्रम  पुस्तकों  का  प्रदान

 २६२८...  श्री  घुलेदवर  माना

 श्री  राम  चन्द्र  उलाका
 :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  qe e—"E¥  में  अमरीकी  पाठ्य  पुस्तकों

 ०एल०  Yoo  निधियों  की  सहायता  के  साथ  )  तथा  ब्रिटिश  प्रामाणिक  पुस्तकों  के  कम  दामों  वाले

 प्रकाशनों  के  कार्यक्रम  के  areas  कितनी  तथा  कौनसी  पुस्तकें  प्रकाशित  की  गई  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  मुल्क  '4RE REY  में  प्रामाणिक  ग्र मरी की  शैक्षणिक  पुस्तकों
 के  कम  दाम  वाले  प्रकाशनों  की  योजना  तथा  प्रामाणिक  ब्रिटिश  शैक्षणिक  पुस्तकों  के  कम  दाम  वाले

 प्रकाशनों  की  योजना  के  अन्तर्गत  ६४  श्र  ३६  पुस्तकें  प्रकाशित  की  गई  हैं
 जो

 विश्वविद्यालयों  ्र  कालेजों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  हैं  ।  उनका  विषयवार  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :

 अमरीकी  पुस्तकें--

 प्रशासन  e

 जीव  शास्त्र  e  १३

 रसायन  शास्त्र  थै

 मनोविज्ञान  >

 इंजीनियरी  qe

 दर्शन  शास्त्र

 इतिहास

 भारत  विद्या

 भौतिक  शास्त्र

 शिक्षा

 राजनीति  शास्त्र

 समाज  विज्ञान

 गणित

 त्रांग  शास्त्र
 wo

 ‘Graphic  Arts.
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 Written  Answers  April  29,  1964

 ब्रिटिश  पुस्तक--

 रसायन  शास्त्र

 रासायनिक  प्रौद्योगिकी

 सामाजिक  मनोविज्ञान

 इंजीनियरी

 प्
 चिकित्सा  विज्ञान

 इतिहास

 कृषि

 व्यापार  प्रशासन

 विधि

 अर्थशास्त्र

 भौतिक  शास्त्र

 गणित

 दिल्ली  क  Carafaareaa  अध्यापकों  के  वतन

 २६२९.  श्रीनरायाण  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालयों  के  श्रध्यापकों  के  वे  तन
 को

 वर्गोन्नित  करने

 का  प्रश्न  विचाराधीन

 क्या  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  या  सरकार  को  इसके  बारे
 में  कहा  गया

 तौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया है
 ?

 दिक्षा  गती  (att  मे ०  क०  दिल्ली  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  परिषद्  ने

 2-¥-E¥  की  अपनी  बैठक  में  फैसला  किया  कि  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  को  प्रोफेसरों  का

 मान  -न  से  रुपये  मासिक  तक  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  पेश

 किया  जाये  ।

 अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 दिल्ली  पोलि  क्लिक

 शो  भगवत  क्षा  आजाद
 २६

 श्री
 यशपाल  सिह

 व्या  दिक्षा  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रमी  तक  दिल्ली  पोलिटेक्निक  के  पुनर्गठन  का  अन्तिम  स्वरूप  क्या

 पोलिटेक्निक  की  कौन  सी  विकास  योजनाएं  अभी  पूरी  करनी  तौर

 श्राता्मी  शिक्षा  सत्र  १६६४-६५  के  लिये  पोलीटैक्निक  में  शिक्षा  की  प्रत्येक  शाखा  में

 कितने  विद्यार्थी  लिये  जा  सकते  हैं ?
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 &  १८८६
 कला

 दिक्षा  मंत्रो  ह: ह.  क०  :  ग्र  दिल्ली  पोलीटैक्निक का  अन्तिम

 रूप  तथा  पुनर्गठन  प्रभी  विचाराधीन  है  ।  तथापि  दिल्ली  पोलीटैक्निक  को  एक  स्वायत्तशासी  संस्था

 के  प्रबंधाधीन  एक  इंजीनियरिंग  कालेज  के  रूप  में  बनाने  का  बिचार  है  ।

 लिल्ली  qifx fers  का  प्रशासी  नियंत्रण  १  q&&R  से  बल्ली  प्रशासन  को  सौंप  लिया

 गया  है  ।  एक  ही  संस्था  में  स्नातक  तथा  डिप्लोमा  पाठ्यक्रमों  को  न  चलाने  की  स्वीकृत  नीति  के

 अनुसार  अरब  free  पोलीटैक्निक  केवल  स्नातक  स्तर  के  पाठ्यक्रमों  में  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  दे

 रहा  है  ।

 दिल्ल  पोलिटेक्निक में  हाल  तक  काम  चलाने  वाला  काला  विभाग  एक  पथक  स्थान पर  स्वतंत्रता

 कला  कालेज  के  रूप में  बदल  दिया गया  है  |

 (77)  स्नातक  पाठ्यक्रम

 go बाण  एस-सी०  )

 द्० बी०  एस  सी०  )

 Vo fio  एस-सी०

 राष्ट्रीय  डिप्लोमा  पाद्य  क्रम

 Yo एन०  डॉ०  इंजीनियरी  )

 एन०  डी०  इंजीनियर  केमिकल )
 Vo

 क  दे एन०  डी०  इंजीनियर
 )

 अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  विद्याथियों  के  लिए  छात्रबूतियां

 २६३१.  श्री  TRAE  महती :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोवन  निर्वाचित  व्यय  में  वृद्धि  होने  के  कारण  उड़ीसा  की  अनुसूचित  जातियों  एवं

 आदिम  जातियों  को  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  ग्रीन  गत

 बैज्ञानिकन  को  योजना  के  mania  बढ़ा  दिये  गये  थे  ;  कौर

 कया  निर्वाह  व्यय  मंत्रो  विधि  होने  के  कारण  इस  at  कोई  अतिरिकत  अनुदान  दिया  गयाहै  ?

 प्लि
 पह-कप  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (slates  इस  योजना  के  act  ये ये  गत  वर्ष

 उड़ीसा  सरकार  को  दी  गई  राशि  बढ़ा  दी  गई  थी  ।

 गत  वर्ष  की  तुलना  में  इस  वर्ष  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  मांगी  गई  अधिक  राशि

 स्वीकार  कर  ली  गई  है  ।

 Soviet  Circus

 Shri मि  ukam  Chand  Kachhavaiya  :
 Shri  Yashpal  Singh  :

 26304  Shri  OnkarL  al  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  State

 (a)  the  total  number  of  persons  who  visited  the  Soviet  Circus  in  Delhi;
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 Vaisakha  9,  1886  (Sa  ka)

 (b)  the  total  number  of  complimentary  passes  issued  by  the  Ministry  of.
 Education  and  all  other  concerned;

 (c)  the  criteria  adopted  for  issuing  complimentary  passes;  and

 (d)  the  total  gate  money  collected  by  the  circus  and  head  of  the  account

 to  which  it  has  been  credited ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  (a)  1,50,000  Approxi-

 mately.

 (b)  43455

 (c)  Complimentaries  were  issued  primarily  to  various  organisations  and

 the  individuals  in  different  fields,  who  were  actively  associated  with  the  organisa-
 tion  of  the  circus  performances.  Complimentary  passes  were  also  sent  to

 high-dignatories  on  request;

 (d)  A  total  of  Rs.  3,03,965-00  was  collected  in  Delhi.  ‘This  amount  has:

 not  so  far  been  credited  to  any  particular  head  of  account  and  is  lying  in  the:

 State  Bank  of  India  pending  finalization  of  accounts.

 दिल्ली  में  इमारती  सामान

 २६३३.
 श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय

 at  यशपाल  fag  :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  स  है  कि  दि ली  के  लोगों  को  इमरती  सामान  के  कोटे  के  लिये  दिल्ली

 प्रशासन  द्वारा  ध्वनि  alta  मंजूर  करवाने  में  महीनों  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  ग्रोवर

 इस  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री
 :  और  नहीं  ।  सीमेंट  को

 जिसका  उपलब्ध  कोटा  तेजी  से  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  में  कम  पड़ता  दूसरे

 इमारती  सामान  की  स्थिति  ठीक  है  ।

 दिल्लो  प्रशासन  द्वारा  मोमेंट  के  त्रैमासिक  कोटे  को  बढ़ाने  के  लिये  IAAT  की  गई  है  ।

 Madhya  Pradesh
 Vanvasi

 Sewa  Mandal

 2634.  Shrimati  Johraben  Chavda  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Central  Government  gives  annual  grants  to  Madhya
 Pradesh  Vanvasi  Sewa  Mandal;  and

 (b)  if  so,  the  amount  thereof  and  the  total  amount  of  money  given  so  far
 during  the  Second  and  Third  Five  Year  Plans  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shrimati
 Chandrasekhar  )  :  (a)  No  direct  grants  to  this  organisation  are  given  by  the
 Central  Government.

 (b)  Does  not  arise.
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 लिखित  उत्तर भ्रमर  R&,
 १९

 ढ

 सेवा  निवृत
 भाई  सी०  एस०  अफसर

 श्री-श्र  ब०  राघवन
 २६३

 *  Lat  चोट्टे  काट

 कया  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेवानिवृत्त  कितने  झाई०  सी०  एस०  अफसर  इस  समय  गैर-सरकारी  नियोजकों  के

 पास  काम  कर  रहे

 उनकी  संख्या  कितनी  है  र  वे  किन  व्यापार गृहों  में
 तथा

 उन  को  क्या  भत्ते  तथा  लाभ  प्राप्त हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 म  उपमंत्री  ल०  :  से  सरकार  को  पण

 जानकारी प्राप्त  नहीं  है

 २६३६.  Jf
 श्री  रामपुर

 :

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  ate  में  एक  ee  घायल  संयत्र  स्थिति  करने

 का  विचार

 afe  तो  उसक  उत्पादन  क्षमता  क्या  और

 वास्तविक  कार्य  केब  आरम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 पेट्रो  लियम  र  रसायन  मंत्री  हमायत  कबीर  )  हां  ।

 श्र  (7)  इन  कै  बारे  में  चर्चा  की  जा  रही है  ।

 क्लोरीन  कौर  कास्टिक  सोडा  संयंत्र

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री
 २६

 श्री  रामपुर

 क्या  पटो लियम  तौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्विटज़रलैंड  की  एक  फर्म  से  क्लोरीन  एवं  कास्टिक  सोडा  संयंत्र

 प्राप्त  किये  गये  और

 यदि  तो  कब
 उनके

 लगाये  जाने  कौर  कार्य  आरम्भ  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 tLute  Oil  Plant
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 पेट्रोलियम  शर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्र
 :  हाल  ही  में

 सरकारी  क्षेत्र  के  चार  प्रौद्योगिक  एककों  ने  स्विटज़रलैंड  को  एक  फर्म  से  कास्टिक  सोडा  तथा  क्लोरीन

 संयंत्र  लिये हैं  ।

 वर्तमान  संकेतों  के  अ्तुसार  १९६४  में  चार  एककों  के  चलने  की

 संभावना  हे  ।

 अजन  परितोधिकों  के  Cor
 |  हिप  |  &

 =  TH फो '

 हए
 श्री  कर्णोसिहजी  :

 २६३८
 ‘Lat  ललित  सन

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  wats  पारितोषिक  प्राप्त  करने  वाले  सभी

 व्यक्तियों  को  उनके  उल्लेख  के  साथ-साथ  fer  जाने  के  लिये  अर्जुन  पारितोषिक  के  लिये  ट्राफी  लगाने

 का  निर्णय  अन्तिम  रूप  से  अनुमोदित  हो  चुका हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  जून  पारी  afar  के  प्रत्येक  विजेता  को

 उल्लेख  पत्र  के  साथ  साथ  स्टैच्यूट  देने  का  फैसला  किया  गया  है  |

 मानक  इाब्दावलि

 श्री  विश्वनाथ  पांड्य

 ६३६.
 ‘Lat  राजदेव  सिह

 कया  शिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  सभी  मंत्रालयों  को  सुझाव  दिये  हैं  कि  उन  से

 सम्बन्धित  कार्यालयों  द्वारा  हिन्दीਂ  में  प्रकाशित  सभी  वैज्ञानिक  तथा  प्राविधिक  पुस्तकों  एवं  प्रकाशन ं

 में  वह  मानक  शब्दावली  प्रयुक्त  की  जानी  चाहिये  जो  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक  शब्दावली  ग्रा योंग

 द्वारा  बनाई  गई  है  ;  सनौर

 यदि  तो  इस  के  बारे  में  ग्रन्थ  मंत्रालयों  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  (at  भक्त  :  जी  हां  ।

 किसी  मंत्रालय  ने  इस  मंत्रालय  की  प्राता  को  मानते  में  कोई  कठिनाई  व्यक्त  नहीं

 की  ॥

 चली  में  संग्रहालय

 २६४०.  को  श्रोनारायण  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  वैशाली  के  स्थान  पर  एक  संग्रहालय  स्थापित  करने  का

 निर्णय  किया है  ;

 यदि  तो  ठीक  क्या  निगम  किया  गया  है  ;  श्र

 योजना  at  ग्र तु मानित  लागत  क्या  होगी  ?

 VOR  4734



 |  ज

 कनक

 लिखित  zat

 ०
 क०  :  हाँ  ।

 राने  अवशेषों  को  रखने  के  लिये  एक  संग्रहालय  बनाने
 का

 feria

 ae 50,420  रुपये |

 =

 क  कोठागुडियम  a
 रक्  यत्र

 art
 दस

 र०  ato  रहड़ी  :
 कया

 पट्रोल
 त

 म

 रसायन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क
 OO

 (5)

 ठागुडियम  में  एक  उब  qa cart ‘
 ra  के  लिंग  शनि  का

 प्र मि ग्रहण  कर  लिया  गया  है  ;

 थ
 यदि  नहीं  तो  इस  के

 क्या  कारण  हैं  रोक

 यहं  संच  है  कि  यह  संयंत्र  १६६७  तक  नहीं
 जा  सक

 2

 पेट्रोलियम  रसायन  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  श्रीनगर  )  नहीं

 )  जिस  पक्ष  को  स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेंस  दिया  गय  ह  उसने  ग्रोवर

 प्रदेश स  को  भूमि  भ्र भि ग्रहण  (  )  नियमों  q&RR  के  श्रन्तगंत
 के  सम्बन्ध

 न् में ग्रग्र  हवाई  के  लिये  लिखा  है  |

 रक्षकों  को  १९६६  तक  संयंत्र  द्वारा  उत्पादन  प्यार  जाने की

 हैं  ।

 दण्डकारण्य म  आदिवासी  भ
 को

 so

 बुलाक

 महन्तों  :  क्या  feat  मंत्री  की  कृपा  करेंगे  कि

 ने  लिपिहीन  भाषाओं  का  प्रय  तन  की  शिक्षा  के  लिये (a)
 सर

 किस लिपि  को  मान्यता दी  है  ;  कौर

 दण्डकारण्य  परियोजना  क्षेत्र  के  प्राथमिक  स्कूलों  के  AITA4aTa

 कॉ
 कौन  सी

 लिपि  सिखाई  जाती  है
 ?

 ता  मंत्रालय  मं  उप मंत्रो  श्रीमती  सौंदरम  UAT

 ny

 ऐसे  मामलों  में

 लिपि  के  सब
 ध  में  fara  संबंधित

 राज्य  सरकार  द्वारा  लिया
 जाता

 देगी  । सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  द

 जल  कही  श्राददां  नियम  पुस्तक

 ब

 ह  nel

 शकुलापरं
 महती :  क्या  गृह-काय  मंत्री

 ताने  को  कृपा  करेंगे कि
 हि

 नियम-पुस्तक  सब  राज्य  सरकारी क  मत

 क  क

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  ने  क्या  मत  कौर  सिफारिशों  की  हैं  ?
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 Written  Answers  Vaisakha  9:  1886  (Saka)

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हाथी  )  नहीं  ।

 प्रीत  ही  नहीं  उठता  |

 दिल्लो  में  बिन  को  मति  का  हटाया  जाना

 |  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 |  थ्रो  बिगड़ो
 :

 VEvv.<  को  आकार  लाल  करवा

 श्री  गोकरन  प्रसाद

 ay  विश्वास  प्रसाद

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  का  दिल्ली  में  नवीन  की  मूर्ति  को  उसके  वर्तमान  स्थल  से

 gery  का  विचार  है  ;  ग्रोवर

 कया  सरकार  का  उस  स्थान  पर  किसी  ate  व्यक्ति  की  मूर्ति  लगाने  का  विचार

 *  र
 fan

 इस  मूर्ति  को  हटाने  के  संबंध
 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  ल०  ना०

 में  oat  कोई  निगम  नहीं  किया  गया  |

 कोई  ऐसा  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 Central  Higher  Secondary  Schools

 |
 (  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Shri  Gokaran  Prasad  :
 2645.4  Shri  Vishram  Prasad  :

 Shri  Ram  Harkh  Yadav  :

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  formulated  a  scheme  to  open  43  Central

 Higher  Secondary  Schools  in  the  country  ;

 (b)  if  so,  the  location  thereof  and  when  they  are  likely  to  be  opened;  and

 (c)  the  name  of  place  in  Rajasthan  where  such  a  school  would  be  opened  ?

 The  Minister  for  Education  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  (a)  and  (b).  The

 Central  Schools  Scheme,  as  formulated  by  the  Government,  envisages  the

 establishment  of  about  100  Higher  Secondary  Schools  at  places  having  con-
 centration  of  transferable  Central  Government  employees  (including  Defence

 Personnel).  It  is  expected  that  57  Central  Schools  will  be  functioning  from

 1964-65  academic  session  at  the  undermentioned  places

 Trimulgherry

 Hyderabad

 Dinapore  Cantt.

 Patna

 Baroda

 Jamnagar

 Ahmedabad
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 अप्रैल  xg,  १९६४  maar  उत्तर

 er  क  2  5  अ

 Srinagar

 Cochin

 ro
 Trivandrum

 II  Ama

 I2  rt  achnm  ari

 ह  ord ye  oaugor

 14  Bhopal
 '

 Is  Indore

 IO  Avadi

 ग्  Madras

 18  Tambaram

 19  Ahmednagar

 20  Bombay  (2  schools)

 2I  Dehu  Road  Cantt.

 22  Khadakvasla

 Kirkee 23

 24  Lonavla

 25  Nasik  Road  Camp

 26  Poona

 27  Bangalore  (4  schools)

 28  Ambala  Cantt.  (2  schools)

 29  Ferozepur  Cantt.

 30  Jullundur  Cantt.

 Simla

 32  Bikaner’

 33  Jodhpur

 34  Jaipur

 35  Agra  (2  scho  ols) Ay]

 36  Bareilly  (2  schools)

 37  Dehra  Dun

 38  Jhansi

 39.  Kanpur]

 40  Ranikhet’

 41  Lansdowne

 Lucknow  Cantt.

 43  Manauri

 Meerut  (2  schools)

 45  Roorkee  (2  schools)

 46  Barrackpore

 Delhi  Cantt.

 48  New  Delhi.’

 (c)  Bikaner,  Jodhpur  and  Jaipur.
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 Stee  काणा

 अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  आरक्षण

 २६४६.  श्री  दी०  चे  सोच
 :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्रनुसुचित  जातियों  एवं  प्रादिमजातियों  के  लिये  आरक्षण  के  सम्बन्ध  में  सरकारी

 आदेशों  के  क्षेत्र  सरकारी  की  कितनी  कौर  किन  श्रेणियों  की  नियुक्तियां  झर  watt

 तक  बाहर  हैं  ;  प्रौढ़

 इस  बहिष्कार के  क्या  कारण  हैं  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र  :  (*)  AK  सुचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अन्दमान  में  स्कूलों  का  सम्बद्ध  किया  जाना

 २६४७.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ११  १९६३  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  Yoko  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  द्वीपसमूह  के  सरकारी  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  के  सम्बन्ध  को  तोड़ने

 की  सुचना  पश्चिम  बंगाल  उच्च  शिक्षा  ats  को  दे  दी  गई  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  बातਂ  को  देखते  हुए  कि  ऐसी  सामयिक  सूचना  न  देने  के  कारण  GEXY

 में  केन्द्रीय  उच्चतर  शिक्षा  ats  के  साथ  अन्दमान  द्वीप  समूह  के  स्कूलों  को  सम्बद्ध  में  गड़बड़

 इस  के  क्या  कारण  हैँ  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  aft

 प्रदान ही  नहीं  उठता  ।  .

 Government  of  France  Scholarships

 2648.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Education  be

 pleased  to  state:—

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  of  France  have  selected  some
 Students  for  scholarships;

 (b)  if  so,  the  number  thereof;  and

 (c)  the  basis  on  which  the  scholarships  will  be  awarded  ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C,  Chagla)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  The  Scholarships  will  be  awarded  to  the  candidates  selected  as  usual:

 by  the  Government  of  India  on  an  all  India  basis  and  exclusively  on  merit.

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 Reve.  श्री  विमान  चन्द्र  चसर  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 qeusr  से  १९६६४  तक  की  अवधि  में  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  से

 तथा  चिकित्सा  विज्ञान  में  कितने  छात्रों  ने  अभी  तक  योग्यता  प्राप्त  की  है  ;

 उनमें  से  कितने  भारत  में  हैं  ्  कितने  विदेश  और

 ७३५  4738:



 लिखित  उत्त उत्तर
 मान्या

 &  बद्री  १८८६  (  )
 लकन

 (7)  क्या  यह  भी  सही  है  कि  उन  में  से  झचधिकतर  छात्र  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 से  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  पश्चात  पाकिस्तान  में  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  Ho  gee a से  1&&%  के  बीच  अलीगढ़ मुस्लिम

 विश्वविद्यालय  से  इंजीनियरी  की  शिक्षा  प्राप्त  छात्रों  की  संख्या  सम्बन्धी  सुचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  भ्र ौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 विश्वविद्यालय  का  चिकित्सा  कालेज  दो  ae  पहले  स्थापित  gat  था  प्रौर  वहां  से  अभी  कोई

 चिकित्सा  स्नातक  नहीं  निकला  ।

 wit  (7)  विश्वविद्यालय  प्राधिकारी  वहां  से  विद्याथियों  के  निकलने  के  बाद  उन  के

 में  ऐसा  कोई  अभिलेख  नहीं  रखते  कि  वे  कहां  चले  गये  ।

 Beggar  Problem  in  Delhi

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 2650.  Shri  Bade  :

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  number  of  beggars  has  increased  so  much:
 that  Delhi  Administration  has  to  launch  a  compaign  against  them  again;  and

 (b)  the  action  Government  propose  to  take  to  root  out  this  problem ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  Shri  Hathi  :-

 (a)  and  (9) «
 There is  no  record  of  the  number  of  beggars inthe  Capital  from:

 time  totime  and,  therefore,  it  cannot  be  said  whether  the
 number  has  in-

 creased  lately.  The  Bombay  Prevention  of  Begging  Act,  1959  is  in  force in  the
 Union

 Territory  of  Delhi  since  the  Ist  March,  1961.  The  enforcement  of  the
 Act  is  a  continuous  process  and  there  is  no  special  compaign.

 जमन  अध्ययन  की  भारतीय  पना

 २६४५१  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्कन  कालेज  पोस्ट  ग्रेजुएट  एण्ड  रिसर्च  इंस्टीट्यूट  पूना  में  जमन  झ्रध्ययन की  भारतीय

 संस्था  के  तत्वावधान  में  |  दिक्षा  के  लिए  जमन  संतानीय  गणतंत्र  को  रन  तक  भेजे गये  भारतीय

 विद्याथियों  के  नाम  कौर  उनकी  योग्यता  क्या  है  ;  शौर

 कितने  मामलों  में  भारत  सरकार  विद्याथियों  के  चयन  में  शामिल  हुई  है  कितने

 मामलों  में  शामिल  नहीं  हुई
 ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  और  यह  ब्योरा संलग्न  विवरण
 में  दिया

 गया है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  टी०--२८०८/६४]

 उन्हों  ने  जमन  अ्रध्ययन  की  भारतीय  पुना  में  अपने  प्रशिक्षण का  पहला  भाग कम

 से  कम  द्वितीय  श्रेणी  में  पुरा  कर  लिया  था  ।

 रत  सरकार  जमन  संतानीय  गणतंत्र  में  भ्र ग्रे तर  ग्रध्ययन  के  लिए  छात्रों  के  चयन  से  सम्बद्ध

 नहीं  है
 ।
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 सभा पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 ag  के  वितरण  श्र  जोवन  स्तर  संबंघी  समिति  के  प्रतिवेदन  का  भाग  १  कौर  उस  पर  सरकार

 का  वक्तव्य  ;  दीवानो  अपोल  संख्या  २२१  कौर  २२२  के  मामले  में  भारत  के  उच्चत्तम

 न्यायालय  का  निर्णय

 योजना  मंत्री  रा०  :  मैं  श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  की  झ्रोर  से

 लिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  राय  के  वितरण  ate  जीवन  स्तर  सम्बन्धी  समिति  द्वारा  पेशा  कीਂ  गयीਂ  राय  तथा

 धन  के  वितरण  ait  प्राथमिक  शक्ति  के  केन्द्रीकरण  के  बारे  में  प्रतिवेदन  का

 भाग  १  शर  उस  पर  सरकार  का  वक्तव्य  ।

 '  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठटी०--२८०१/६४]

 (२)  राय-कर  कोलार  शौर  एक  अन्य  बनाम  ay  बुचिया  aaet  (१९६३

 की  दीवानी  अपील  संख्या  २२१  प्रौढ़  २२२)  के  मामले  में  भारत  के  उच्चतम

 न्यायालय  का  निगम  ।  [qeaatera  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०

 र८०२/६४]

 सालरजंग  पं  प्रणाली  as  का  विधिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखा-परीक्षित  लेख

 दिक्षा  मंत्री  मु०  Fo  :  मैं  सलारजंग  संग्रहालय  हैदराबाद  वर्ष

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  att  लेखा-परीक्षित  लेखे  at  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हुं
 |  में  रखो  गई  देखिये  संख्या  एल०  टो०--२८०३/६४]

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS  BILLS  AND  RESOLUTION  7

 तता लोस वां  प्रतिवेदन

 श्री  कृष्ण  मूर्ति राव  :  मैं  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 समिति  का  पैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  हूं  ।

 at  eee:

 समितियों  के  लिये
 चुनाव

 ELECTIONS  TO  COMMITTEES

 (१)  केन्द्रीय  पुरातत्व  सलाहकार  बों

 श्री मु०
 क०  चागला

 :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 शिक्षा  मंत्रालय  के  दिनांक  eeev  के  संकल्प  संख्या  एफ०  ११-३/६४-
 सी०  १  के  पैरा  (3)  के  ग्रुसरण ्  में  लेक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे

 mera  निदेश  १  १९६४  से  प्रारम्भ  होने  वाली  अगली  ग्रन्थि  के  लिये
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 अपील  २९,  eR  समितियों  के  लिये  zara

 उक्त  सं  द् De  के  सत्यं  उपबन्धों  के  अधीन  केन्द्रीय  पूत  सलाहकार  दबोच  के

 सदस्यों के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  aa  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है

 कि  शिक्षा  मंत्रालय  के  दिनांक  €  १६६४  के  संकल्प  संख्या  एफ०  2-3 /E¥-ATo ०

 १  के  परा  १  के  अनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  एसी  रीति  ज  से  were

 निदेश  १  ReQy  से  प्रारम्भ  होने  वाली  AT  अवधि  के  लिए  उक्त

 संकल्प  के  उपबन्धों  के  अधीन  केन्द्रीय  पुरातत्व  सलाहकार  बोर्ड  के  सदस्यों

 के  रूप  में  काम  करने  के  लिए  अ्रपने  में  से  दो  सदस्य  वन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted

 (२)  केंद्रीय  शिक्षा  सलाहकार  ats

 दिक्षा  मंत्री  Yo  कठ  मैं  प्रस्ताव  करता  हं

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य  झर  भूमि  विभाग  के  दिनांक  ८  १९३५  के

 समय-समय  पर  संबोधित  संकल्प  संख्या  एफ०  १२२-३/३५-ई०  के  परा

 (२)  के  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जेसे

 अध्यक्ष  निदेश  उक्त  संकल्प  के  अन्य  उपबन्धों  के  अ्रधीन  केन्द्रीय  शिक्षा

 सलाहकार  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में

 काम  करने  के  लिए  में  से  एक

 ्र  सदस्य  चलें  पी

 महोदय  प्रश्न  यहं  है

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य  ate  भूमि  विभाग  के  दिनांक  ८  १९३४ के  समय

 समय  पर  संशोधित  संकल्प  संख्या  एफ०  १२२-२/३५-ई०  के
 पैरा  ३(२)

 क्ष  निदेश के  झ्र नस रण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जसे  ग्रध्यक्ष

 उक्त  संकल्प  के  अन्य  उपबन्धों  के  melts  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  बोले  के  सदस्य

 के  रूप में  काम  करने  के  लिए  अपने  में  से  एक  कौर  सदस्य  चुनें
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted
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 Medical  Council  (Amendment)  Bill

 करारोपण  विधियां
 की  कार्यवाही  को

 जारी
 रखना ~

 वेध

 TAXATION  LAWS  (CONTINUANCE  AND  VALIDATION  OF

 RECOVERY  PROCEEDINGS)  BILL

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  मैं
 श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी की  भ्रांत  से

 प्रस्ताव  करता

 हूं  कि  सरकारी  देय  राशि  के  बारे  में  कार्यवाही  जारी  रखने  कौर  वैध  बनाने  तथा  तत्सम्बन्धी

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  wafer  दी  जाय  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 सरकारी  देय  राशि  के  बारे  में  कार्यवाही  को  जारी  रखने  wit  वैध  बनाने  तथा

 तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 श्र  ब०  रा०  भगत  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 ee  ae

 पूर्वी  पंजाब  वैद्य  तथा  हकीम  विधेयक

 EAST  PUNJAB  AYURVEDIC  AND  UNANI  PRACTITIONERS

 (DELHI  AMENDMENT)  BILL

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  राजू  )
 :  मैं  डा०  सुशीला  नायर  की  कौर  से

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पूर्वी  पंजाब  वैद्य  तथा  हकीम  PEVE  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में

 लागू  रूप  भ्रग्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  पूर्वी  पंजाब  वैद्य  तथा  हकीम  १९४९  दिल  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू

 रूप  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्रनुभति

 दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was,  adopted.

 डा०  द्०७  स०  राजू  :  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 a

 भारतीय  चिकित्सा
 परिषद् चक  SUES tal  विधेयक--जारी

 INDIAN  MEDICAL  COUNCIL  (AMENDMENT)  BILL--contd.

 राय  महोदय  :  कब  सभा  २५  १६६४  को  डा०  द्०  Ao  राजू  द्वारा  प्रस्तुत
 निम्न  लिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  अर्थात्

 कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  PEYE  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाय  ी
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 १८८६  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  )

 विधेयक

 एएए

 थ्रो  च  का  wae  :  इस  श्रीनिवास  की  द्वितीय  श्रतूसूची  का  एक  अन्य

 संशोधन  जो  है  खपत  भी  लागा  जाना  चाहिये  ।  मूल  अधिनियम  में  पांडिचेरी  का  नाम  न्यूजीलैंड

 झर  पाकिस्तान  आदि  अरन्य  देशों  के  साथ  रखा  gard  wa  चूंकि  पांडिचेरी  भारत  का  एक

 बन  चुका  है  इसलिए  इसको  प्रथम  अनुसूची  में  लाया  जाना  चाहिये  ।

 भारत  में  चिकित्सा  शिक्षा  से  सम्बन्धित  तीन  निकाय  हैं  जिनके  कार्य  एवं  उद्देश्य

 एक  दूसरे
 के

 समान  ही  परन्तु  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  पास

 केवल  इस  व्यवसाय  के  स्तरों  के  नियंत्रण  एवं  निरीक्षण  का  काम  होना  चाहिये  भारत  में  चिकित्सा  शिक्षा

 की  देव  रेख  का  काम  अखिल  भारत  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सुपुर्द  होना  चाहिये  ।  मंत्रालय  को

 चाहिये  कि  वह  इन  तीनों  निकायों  के  कार्यों  की  जांच  करे  ज़रार  उनमें  समानता  लाये

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  चिकित्सा  शिक्षा  का  समूचा  काम  शिक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  हो  ।

 शिक्षा  एवं  स्वास्थ्य  दोनों  मंत्रालय  के  अधीन  होने  से  यह  काम  ठीक  प्रकार  नहीं  हो  इस  कारण

 बहुत  सी  अनिधमिततायें  भी  हो  जाती  केन्द्र  की  ग्रोवर  से  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  स्नातकोत्तर

 शिक्षा  के  लिये  ५०  लाख  रुपया  दिया  गया  परन्तु  उस  सरकार  ने  उस  राशि  को  विश्वविद्यालय

 चिकित्सा  कालेज  पर  व्यय  करने  की  बजाय  एक  अरन्य  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  कालेज  खोल  दिया  ।

 चिकित्सा  शिक्षा  के  दो  मंत्रालयों  के  ग्रीन  होने  से  यह  परिणाम  निकलते  हैं  ।

 मेस  एक  सुझाव  यह  हे  कि  भारतीय  शिक्षार्थियों  को  अरन्य  देशों  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  प्रयोग

 ard  भेजने  की  बजाय  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  कि  चिकित्सा  शिक्षा  सम्बन्धी  उच्चतम

 डिग्री  इस  देश  में  ही  मिल  सके  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  gs  |  परन्तु  मैं  यह  महसुस  करता

 हुं  कि  am  जनता  को  वह  सुविधायें एवं  झ्र घि कार  प्राप्त  नहीं  हैं  जिनका  समावेश  संविधान  में

 पाया  जाता  है  ।  क्षय  रोगियों  के  लिए  वर्तमान  अस्पतालों  में  स्थानों  की  कमी  इसलिए  इन  रोगियों

 का  उनके  घरों  में  इलाज  करने  के  लिए  प्रबन्ध  किया  गया  जो  बात  कि  स्वधा  अवांछनीय  है  ।  श्राम

 जनता  के  जो  ग्रा वास  स्थान है
 उनकी  दशा  बहुत  खराब  इसके  भ्र ति रिक्त  रोगियों  को  ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  डाक्टर  के  पास  पहुंचने  के  लिए  चार  पांच  पांच  मील  चलना  पड़ता  इसके  साथ

 साथ  एक  तौर  समस्या  भी  यदि  एसे  रोगी  अपने  घरों  में  रहते  हैं  तो  उसके  पास  पास  के  लोगों

 को  उस  बीमारी  का  हों  जाने  की  सम्भावना  रहती  इसलिए  रोगी  के  घर  पर  इलाज  करने

 । का  प्रबन्ध गलत  है

 एक  डाक्टर  ait  चिकित्सा  पदाधिकारी  में  उस  प्रकार  के  सम्बन्ध  नहीं  होने  चाहिएं  जिस

 प्रकार  के  सम्बन्ध  एक  कलक  ग्रोवर  प्रवर  सचिव  महेंद्रा  करते  परन्तु  आजकल  यह  होता  है  कि

 डाक्टरों  को  भी  चिकित्सा  पदाधिकारियों  की  खुशामद  करनी  पड़ती  इस  कुरीति  का  भी  at

 होना  चाहिये  ।

 सरकार  द्वारा  तो  स्पष्ट  ग्रादेश  दिये  जाते  हैं  परन्तु  उन्हें  लालफीताशाही  के  कारण  ठीक  प्रकार

 से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ग्रोवर  रेलवे  अस्पतालों  में  डाक्टरों  ग्रोवर  sea  प्रकार  की  चिकित्सा  सम्बन्धी

 सुविचारों  की
 कमी  के  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।
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 (Saka) a

 अ्रस्पतालों में  सभी  वर्गों के  रोगियों  का  समान  आधार  पर  इलाज  नहीं  किया  जाता  ।  में

 जानता  हूं  कि  गुप्त  रूप  से  इस  प्रकार  की  हिंदायतें  भी  दी  गयी  हें  ।  इस  भेदभाव  से  दूर  किया

 जाना  चिकित्सा  संस्थानों  के  अध्यापक-गण  अस्पतालों  से  सम्बद्ध  होने  चाहिएं  ।

 श्री  वारियर  :  एक  कौर तो  देश  में
 डाक्टरों  की  कमी  है  कौर  दूसरी

 प्रो
 हम

 सभी

 प्रकार  की  चिकित्सा  संस्थाओं  के  बनाये  जाने  की  अ्रनूमति  देते  हैं  हालांकि  उनके  पास  उचित  सामान

 नहीं  उचित  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  होतीं  शौर  we  श्रध्यापकगण  नहीं

 उपलब्ध  होते  we  देखा  गया  है  कि  राजनीतिक  आधार  पर  चिकित्सा  संस्थायें  जारी  करने  की

 अनुमति  दी  जाती  उनके  पास  कालेजों  के  लिए  उपयुक्त  भवन  भी  उपलब्ध  नहीं  ऐसी

 संस्थाओं  को  केन्द्रीय  सरकार  की  समितियों  की  मंत्रणा  के  विरुद्ध  अनुमति  दी  जाती  ऐसे  स्थानों  पर

 कालेज  जारी  किये  गये  हैं  जहां  कोई  अस्पताल  मौजूद  नहीं  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  में  एक  कालेज

 स्थापित  किया  गया  था  परन्तु  उसमें  प्रवेश  करन ेके  लिए  १०,०००  रुपया  दान  के  तौर  पर  देना  पड़ता

 था |  कर्ब  वह  पगड़ी  बढ़ा  कर  १३,०००  या  PY,coo  रुपये  कर  दी  गयी  वह  कालेज  प्रति

 में  यहं  बात  भी  ज  भ्रनुचित  इसके  श्रतिरिवत  सरकारी  कालेजों  में  फीस
 ८००

 रुपये

 ही  ली  जाती  है  जब  कि  गैर-सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  ३६००  रुपये  तक  लिए  जाते  यह  जो  पगड़ी

 ली  जाती  है  इसकी  कोई  रसीद  नहीं  दी  जाती  ।  इस  प्रकार  की  प्रथाओं  से  देश  में  चिकित्सा  शिक्षा  में

 सुधार  नहीं  हो  सकता  ।  गैर-सरकारी  संस्थानों  को  कालेज  खोलने  के  लिए  अनुमति  देने  से  पहले

 यह  सुनिश्चित  कर  लेना  चाहिये  कि  उनके  पास  सभी  वांछनीय  सुविधायें  उपलब्ध
 हैं  ।  सरकार  को

 चाहिये  कि  ae  स्वयं  चिकित्सा  कालेज  स्थापित  करे  |

 श्री  हिम्मतसिहका  (  :
 मैं  समझता हुं  कि  क्षय  रोगियों की  समस्या का  सब  से  बेहतर

 हल  यही है  कि  उनका  इलाज  घ  र  पर  किया  जाय  यदि  उनका  इलाज  घर  पर  किया  जाय  तो  उनका

 खर्चा  बहुत  कम  होता  इसके  अस्पतालों  में  इन  रोगियों  के  लिए  पर्याप्त  स्थान  भी

 नहीं  इसलिए  घर  पर  इलाज  करने  की  प्रथा  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  इसके  साथ

 प्राकृतिक  इलाज  को  भी  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  पृ०  बेंक्टासुब्बया  :  मैं  इस  संशोधन  का  समर्थन  करता हूं  ।

 रा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  चिकित्सा  परिषद्  के  निरीक्षकों  को  शवितयां  प्रदान  की  जायें

 जिनसे  कि  वह  चिकित्सा  dears  में  जाकर  देखें  कि  सामान  एवं  अन्य  प्रकार  की  आवश्यक

 सुविधायें  पर्याप्त  हैं  अथवा  नहीं  ।

 गैर-सरकारी  चिकित्सा  संस्थानों  ने  प्रायः  काफी  सन्तोषजनक  काम  किया  है  ।  सरकार  को

 चाहिए  कि  वह  इन  संस्थाओं  को  अधिक  से  अधिक  सहायता  दे  ।

 (  महोदय  पीठासीन

 Mr.  DEPUTY-SPEAKER  in  the  Chair  J

 यह  ठीक  है  कि  aga  संख्या  में  चिकित्सा  स्नातक  कालेजों  से  निकल  रहे  परन्तु  उन  में  सेवा  की

 भावना  नहीं  पायी  जाती  ।  हम  देखते  हैं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक्टर  उपलब्ध  नहीं  डाक्टर  केवल

 नगरों  में
 ही  काम  करना  चाहते  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  से  एक  ग्रामीण प्र  गरीब  व्यक्ति  चिकित्सा

 सुविधा  से  वंचित  te  जाता  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  डाक्टरों  की  पदोन्नति  के  लिए  यह  ad

 रख  दे  कि  उन्हें  प्रमुख  समय के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंकाम  करना  पड़ेगा  |
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 श्रीफल  २९,  १९६४  भारतीय  श्विकित्सा  परिषद्  )

 faq
 ee  a

 श्री  Toto  चक्रवती  :  राज  हमारे  समक्ष  मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि  देश  में  चिकित्सा

 स्तर  को  किस  तरह  ऊंचा  उठाया  जाय  ताकि  श्राम  लोगों  के  लिये  चिकित्सा  सुविधा  उपलब्ध  हो

 सके  ।  निरीक्षक  एवं  पर्यवेक्षक  नियुक्त  इस  विधेयक  की  मुख्य  बात  इससे  चिकित्सा

 संस्थाओं में  जो  भीं  त्रुटियों  पाई  जाती  हैं  वह  सामने  जायेंगी  प्रौढ़  उनका  निवारण  किया  जा

 यदि  हम  चाहते हैं  कि  सारे  देश  में  चिकित्सा  का  स्तर  एक  समान ही  हो  तो  यह  आवश्यक है

 कि  इस  समस्या  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाय  ।  हमारे  चिकित्सा  कालेजों  से  जो  भी  स्नातक

 निकलें  उनमें  वह  सभी  खूबियों  पाई  जानी  चाहिएं
 जो  कि

 wer  देशों  के  स्नातकों  में  पाई  जाती  हैं
 ।

 अराज  हमारे  लगभग  १०००  चिकित्सा  स्नातक  अमरीका  शर  ब्रिटेन में  वह  वापस  नहीं  प्रश्नों

 चाहते  चंकी  हमारे  देश  में  उन्हें  पर्याप्त  वेतन  नहीं  मिलते  कौर  प्रयोगशाला  सम्बन्धी  पर्याप्त  सुविधायें

 उपलब्ध  नहीं  हमें  उन्हें  आश्वासन देना  होगा  कि  ag  सब  सुविधायें  उन्हें  उपलब्ध
 की

 जायेंगी  ॥

 यदि  वह  यहां  जायें  तो  देश  की  सेवा  कर  सकते हैं  ।

 कुछ  गैर-सरकारी  चिकित्सा  संस्थायें  ऐसी  हैं  जो  प्रदान  इस  शर्त  पर  देती हैं  कि

 कुछ  हज़ार  रुपये  दान  के  तौर  पर  उन्हें  दिये  जायें  ।  इस  कुरीति  का  wager  चाहिए ।

 मुझे  तराशा  है  fe  मेरे  सुझावों  की  शोर  ध्यान  दे  कर  मंत्रालय  चिंक्त्सि  पद्धति

 में  सुधार  लाने  का  प्रयत्न  करेगा  ।

 श्री  रंगा  मैं  नहीं  चाहता  गैर-सरकारी  चिकित्सा  संस्थानों  को

 निरुत्साहित  किया  जाये  ।  गैर-सरकारी  चिकित्सा  संस्थानों  का  चिकित्सा  शिक्षा  के  क्षेत्र

 में  काफी  योगदान  wal  हर  प्रकार  से  उन्हें  प्रोत्साहन  जाना  चाहिए  ।  यदि

 कोई  समर्थ  छात्र  दान  के  तौर  पर  Yooo  या  ६०००  रुपया  किसी  संस्था  को  देता  है

 तो  ag  कोई  बुरी  बात
 नहीं  है  ।  इन  छात्रों  के  मां-बाप  जो  बलिदान  देते

 हैं  उसकी  प्रशासन

 होनी  चाहिए  |  संसद  सदस्य  श्री  रामपुर  ने  मैसुर  में  उच्च  विकास

 संबंधी  संस्थायें  स्थापित  कर  के  काफी  बड़ा  योगदान  दिया  है  ।  इसी  प्रकार  कुछ  wy

 स्थानों  में  भी  कई  संस्थायें  हैं  जिन्होंने  काफी  योगदान  दिया  है  जैसे  मनीपुर  के

 उदिपी  बंगलौर  तथा  wea  स्थानों  में  ।  इसलिये  ऐसी  संस्थापकों  को  प्रत्येक  प्रकार

 की  सुविधा  देनी  चाहिए  ।

 प्राकृतिक  होमियोपैथी  ate  आयुर्वेदिक  चिकित्सा  पद्धति  को  प्रोत्साहन  देने

 शर  सहायता  देने  की  मंत्रालय  की  वर्तमान  प्रवृत्ति  से  मुझे  बहुत  सन्तोष  gat

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला

 :  मैं  सभा  के  सभी  वर्गों  को  आभारी हूं

 उन्होंने  विधेयक  का  समर्थन  किया  है  ।

 अन्तिम  वक्ता  ने  गैर  सरकारी  चिकित्सा  कालेजों  के  बारे  मैं  कहा  था  कि  वे  dar

 कमाने  वाली  संस्थाए ंहैं
 ।  ये  गैर  सरकारी  कालेज  ही  दो  प्रकार  के  हैं  ।  एक  तो  वें  हैं

 जो  परोपकारी  संगठन  द्वारा  चलाये  जा  रहे  उनकी  कोई  विरोधी  आलोचना  नहीं
 करता  ।  दूसरे  कालेज  दुकानों  की  तरह  हैं  जिन  की  झोर  श्री  पी०  कार  चक्रवर्ती  ने

 संकेत  किया  है  ।  वहां  कुछ  materia  बातें  होती  हैं  झर  ऐसे  छात्रों  को  प्रवेश  दे  दिया

 जाता  है
 जो

 न्यूनतम  योग्यता  प्राप्त  होते  हैं  ।  कुछ  wa  बातें  भी  हैं  जो  श्रेयस्पद  नहीं
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 हैं
 | थ  हमें  उनकी  ध्यानपूर्वक  जांच  करनी  है  ।  ag  देखना  है  कि  या  तो  उनके  संगठन

 में  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि हों
 या  स्वतंत्र  शहरीकरण  हों  जो  छात्रों  के  चुनाव

 और  एकत्र  की  गई  धन  राशि  के  aa  का  नियंत्रण  कर  सकें ।

 सरकारी  कालेजों  में  भी  कुछ  बुराइयां  हैं  किन्तु  वे  वाणिज्यिक  संस्थानों  के  रूप

 में  नहीं  चलाये  जाते  ।  मद्रास  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  बैठक  में  हमने  एक  समिति

 नियुक्त  की  थी  वे  गैर  सरकारी  कालेजों  की  बुरी  sal  का  अध्ययन  करें  ।

 मैं  इस  बात  के  पक्ष  में  हूं  कि  चिकित्सा  कालेजों  में  योग्यता  के  ara  पर  प्रवेश

 तहों  अ्रौर  प्रदेशों  at  जातियों  के  अ्राघार  कोई  सुरक्षित

 न  रखी  जाएं  किन्तु  लोगों  के  कुछ  प्रतिनिधि  श्राग्रहू  करते  हैं  कि  प्रदेशों  शर  ज़िलों  के

 marae  पर  जगहें  सुरक्षित  रखी  जाएं  ।  यह  सिद्धांत  गलत  होगा  कि  एक  राज्य  ऐसे

 संरक्षण  का  पक्ष  किया  जाए  प्रौढ़  प्राय  राज्यों  में  योग्यता  के  ware  पर  छात्रों  के  चुनाव

 पर  बल  दिया  जाए  |

 डा०  सिंधवी
 ने  पूछा  था  कि  कुछ  देशों  की  उपाधियों  को  यहां  मान्यता  दी  जाती

 है  जब  कि  oer  देशों  की  डिग्रियों को  मान्यता  नहीं दी  जाती  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध  में

 हम  राष्ट्रीय  हित  wit  प्रतिष्ठा  का  ध्यान  रखते हैं  तर  जो  देश  हमारी  डिग्रियों  को  मान्यता

 देते हैं  उनकी  डिग्रियों को  हम  भी  मान्यता देते

 चिकित्सकों  की  व्यवहार  संहिता  पहले  भी  थी  किन्तु  उसका  प्रशासन  राज्य  चिकित्सा

 परिषद्  के
 हाथ  में  था  ate  wa  उसे  केन्द्रीय  परिषद्  के  अ्रधीन  माना  जा  रहा  है  क्योंकि

 इस  में  बहुत  afeat  थीं
 ।

 डा०  सिंधवी  ने  यह  भी  प्रदान  उठाया  था  कि  विदेश  से
 जो

 डाक्टर  शर  धर्म
 के

 sate  art  हैं  उन्हें  बिना  पंजीयन  के  चिकित्सा  कार्य  करने  झ्र नुम ति  देनी  चाहिये  ।

 ऐसे  सभी  प्रचारक  केवल  सेवा  भाव  से  नहीं  as  कौर  हमें  पता  है  कि  कुछ  डाक्टर  बिना

 योग्यता  के  अंधाधुंध  रुपया  कमाते  रहे  हैं  ।  मत  यह  आवश्यक  उपबंध  कर  दिया  गया

 हैं  कि  यातो  वे  ग्रसने  देश  में  रजिस्टर  हुए  हों  या  यहां  पंजीयन  प्राप्त  करें  ।

 एक  माननीय  सदस्य  नेਂ  यह  विचित्र  बात  कही  थी  कि  ब्रिटिश  शासन  में  चिकित्सा

 पाठ्यक्रम  छोटे  थे  ate  wa  लम्बे  हैं  ।  प्रति  नहीं  चाहते  थे  कि  भारतीय  रिक

 योग्यता  प्राप्त  करें  ate  लाईसेंसघारी  डाक्टरों  की  संख्या  अधिक  थी  ale  ae  डिग्री  के

 लिए  १/२  वर्ष  at  अवधि  नितांत  अपेक्षित  है

 निस्संदेह  art  देश  में  डाक्टरों
 की

 बहुत
 कमी

 है  किन्तु  समस्या  का  हल  प्रशिक्षण

 की  सुविधाएं  बढ़ाने  में  नहीं  डाक्टरों  के  सम्मान  वितरण  में  है  क्योंकि  नगरों

 में  डाक्टर  शरीक  हें  शर  गांवों  में  वे  काम  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  होत े।

 हमने  सुझाव  रखा  है  कि  सेवाकाल  के  पहले  पांच  वर्षों  में  डाक्टर  को  दोਂ  वर्ष  गांवों

 में  काम  करना  चाहिये प्रौढ़  १५  वर्ष  की  सेवा  के  कुशलता संबंधी  अवरोध  पार

 करते  समय  वह  पांच  गांवों  में  काम  करें
 ।

 जब  किसीਂ  डाक्टर  को  दुम  क्षेत्रों  में  नियुक्त
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 &  १८८६  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  )

 विधेयक

 किया  जाता  है  तो  राज्य  मंत्रियों  wie  अ्रधिकारियों  पर  दबाव  डाला  जाता  है  ।

 वास्तव  में  हर  डाक्टर को  गांव  में  जाकर  काम  करने  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 इस  वर्ष  चिकित्सा  दिक्षा  में  १०,२००  छात्रों  ने  प्रवेश  प्राप्त  किया
 है  किन्तु  बहुत  से

 छात्र  फेल  हो  जाते  हैं  ।  उपाधि  पाने  वाले  छात्रों  को  उपयुक्त  रीति
 से  बांटने  की  व्यवस्था

 कर  दी  है  ।  पंजीयन  से  ga  हर  छात्र  को  तीन  मास  के  लिए  गांव  में  काम  करना

 होगा  wit  उस  से  पहले  उन्हें  wana  प्राप्त  करने  के  लिए  घिसी  अस्पताल  में  एक  वर्ष
 काम

 करना  होगा  ।

 feat  सदस्य  ने  कहां  था कि  चिकित्सा  शिक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  होनी

 चाहिये  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  समय  इस  पर  भली  प्रकार  विचार  किया  गया  था  wit

 तब  यह  निष्कर्ष  निकाला  था  कि  चिकित्सा  दिक्षा  में  अस्पताल  में  काम

 करना  आवश्यक  होता  है  कौर  wera '  विभिन्न  प्राधिकारियों  के  अधीन  होते  हैं  अत

 यह  दिक्षा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  विषय  जाए

 भ्रघ्यापकों  के  स्तर  के  बारे  मे  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  मैं  उन  सदस्यों  से  सहमत  हू हं

 हमने  दूसरी  योजना  मे  राज्यों  से  कहा  था  कि  वे  अध्यापकों  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिए

 जितना  खर्च  करेंगे  हम  ५०  प्रतिशत के  राडार  पर  उन्हें  सहायता  देंगे  ।  किन्तु
 उस

 प्रस्ताव  का  उपयोग  कुछ  ही  राज्यों  ने  किया  था  ।  wa  भी  यदि  राज्य  उसके  लिए  तैयार

 हों  तो  चौथी  योजना  में  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  डाक्टरों
 पर

 श्रारोप

 लगाये  हैं  कि  वे  भ्रंघाघूंध  रुपया  कमाते  हैं
 ।  वकीलों की  फीस  के  विरुद्ध  क्यों  वावेला

 नहीं  मचाया  जाता ?  वास्तव में  डाक्टर  स्वयं  चाहते  हैं  कि  उनका  वेतन  बढ़ा  दिया  जाए

 अर  रोगियों  से  फीस  लेने  की  अनुमति  न  हो  क्योंकि  ग्र मीर  लोग  नेतायों  की

 सिफारिश  ले  जाते  हैं  कौर  गरीब  फीस  दे  नहीं  सकत े।

 जिस  प्रकार  सरकारी  कर्मचारियों  wit  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिए  व्यवस्था  है

 हम  श्राम  जनता  के  लिए  स्वास्थ्य  बीमा  योजना  बनाना  चाहते  कह  नहीं  सबते  कि

 सारे  देश  के  लिए  ऐसी  योजना  कब  बना  सकेंगे  किन्तु  इसके  लिए  प्रयत्न  किया  रहा

 है  ।

 डा०  महिला  ने  नामकरण  में  का  प्रथम  उठाया  उसके  लिए  विधेयक  में

 प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 मैं  अपने  श्रनुसंघान  watt  at  भ्रामरी  कि  उन्होंने  ऐसी  व्यवस्था  निकाली  है

 जिससे  क्षय  रोगियों  का  उपचार घर  पर  ही  हो  सकेगा  श्र घर  के  लोगों  में  रोग  का

 संक्रमण  नहीं  होगा
 ।

 प्रिया  ५  लाख  या  १५  लाख  शय्या एं  तैयार  करने
 पर  ही  स्वास्थ्य

 के  लिए  नियत  सारी  राशि
 खर्चे

 हो  जाती  ।

 चिकित्सा  कालेजों  aft  संख्या  ८०  हो  गई  है  और  उत्तर  प्रदेश  तथा  अन्य

 की  योजनाओं  में  भी  र  कालेज  पथ  Tots  aw tt  त  heed  की  व्यवस्था  हैं  ।.

 ह
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 Indian
 Medical  Council  (Amendment)  Bill

 Vaisakha,
 9,

 1886  (Saka)

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद  अधिनियम  १९४५६  में  भ्र ग्र तेर  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाए  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह

 १.  fir  खण्ड  २  से  १६  विधेयक  के  अंग  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  २  से  १६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  2  to  16  were  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  १७  में  संशोधन  है

 संशोधन  किया  गया

 Amendment  made:

 (१)  TS  ७

 (*)
 पतित

 a  में  of  Glasgoਂ
 ['

 ै  के  स्थान  पर  of  Glasgoਂ

 शब्द  रखें  जाएं  ।

 ~
 पंक्ति  ४४  स्तम्भ  १  में  of  Andrews’

 [efsasr

 के  स्थान  पर  of  St.  Andrewsਂ

 एशिया  रखा  जाए

 (२)  पृष्ठ  ८
 में

 :

 पंक्ति  ४  ate  ५  स्तम्भ  ३.  में  of  Dublinਂ  डब्लिन

 विश्वविद्यालय |  मद  में  Bachelor  of  Medicine  and  Bachlor  of  Surgery

 स्नातक  श्रौर  शल्य  चिकित्सा  के  स्थान  पर  in

 Medicine  and  Bachelor  in  Surgeryਂ  स्नातक  शरीर  बाल्य

 चिकित्सा  रखा  जाये
 ।

 (@)  पंक्ति  ११  स्तम्भ १  में  University  Ircléndਂ

 राष्ट्रीय  के  स्थान  पर  Univer.  sity  of  Ireland»

 का  राष्ट्रीय  रखा  जाये  ।

 पंक्ति  १९  स्तम्भ  र  में
 “1...”  ate  सी०  के  स्थान

 पर  आर  सी०  रखा  जाये
 ।

 पंक्ति  २७  में  :--

 स्तम्भ
 र  में  [aro  आर  सी ०  के  स्थान  पर

 ह
 अर ०  सी०  Tar  जाए

 स्तम्भ  ३  में  के  स्थान  पर
 ”

 Licentiate  1.0

 रखा  जाय  11.0
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 शअ्रप्नल  १६६४  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा

 विधेयक

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  दूसरी  अनुसूची
 में  ware  का

 उल्लेख  है
 जबकि  इस

 संशोधन  में  पांडिचेरी  का  नामोल्लेख  os}  say
 गहर  हाना  चाहिये  (

 डा०  सदी ला  नायर  मं  यह  कहना  भूल  गई  कि  यह  संशोधन कर  दिया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह

 खण्ड  १७,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  अग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 Ihe  motion  was  adopted

 ण्ड  १७  संबोधित  रूप  में  विधि यक  में  are  दिया  गया  ।

 Clause  17,  as  amended  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  १,  भ्रघितियमतन  सत्र  और  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़  दिया
 गया

 \

 Glause  Enacting  Formula  and  Title  were  added  to  the  Bill.

 डा०  सदी ला  नायर  में  प्रस्ताव  करती  हूं

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रह्न यह है यह  है

 विधेयक  संशोधित रूप  पारित  किया  जाये  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 Then  notion  was  adopted.

 ee  ee

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  विधेयक

 DAKSHINA  BHARAT  HINDI  PRACHAR  SABHA  BILL

 शिक्षा  मंत्री  Ho  Fo  म
 प्रस्ताव

 करता
 हु

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  नामक  संस्था  जिसका  रजिस्टर्ड  कार्यालय

 इस  समय  मद्रास में  राष्ट्रीय महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  कौर  तत्सम्बन्धी

 कुछ  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 किये  गये  रूप  विचार  किया

 म॑  आशा  करता  हुं  कि  ag  विधेयक  विवादस्पद  नहीं  ह ै|  महात्मा  गांधी  के

 पथप्रदर्शन
 में  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  संघ  की  स्थापना  q845 Hae में  हुई  थी  ।  34  Zooo

 केन्द्र हैं
 ७०००  प्रशिक्षित  कार्यकर्ता  इसने  पिछले  ४५  वर्षों में  बहुत  महत्वपूर्ण  काम

 ry  गली किया है  इसलिय ेण  SQA  महत्व  की  संस्था  घोषित  करना उचित  ही  है  |
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 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  Bill  April  29  1964

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्ताव  प्रस्तुत  :

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  नामक  संस्था  जिसका  रजिस्टर्ड  कार्यालय

 इस  समय  मद्रास  में  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  प्रौढ़  तत्सम्बन्धी

 कुछ  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  बिल  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये
 +)

 गये  रूप  विचार  किया  जाय े।

 श्री  याम  लाल  सर्राफ  र  काश्मीर  में  स्पष्टीकरण  के  लिये  यह  पुछना  चाहता

 हूं  कि  इस  सभा के  लिये  निधि  कहां से  जायेगी  ?  क्या  सरकार  इसे  श्रंशादान  देती है  ?

 श्री  मु०  Fo  चागला  :  यह  श्राप  विश्वविद्यालयों  की  तरह  है  जिन्हें  राष्ट्रीय  महत्व  की

 घोषित  किया  जाता  है  ।  धारा  ३  के  ware  श्रावस्ती  घन  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  दिया

 जायगा  |

 श्री  वारियर  :  मे  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  कुछ  गंभीर  आशंकाएं

 प्रकट  करना  चाहता हु
 |  यह  सभा  पिछले  ४५  वर्ष से  काम  कर  रही है  शर  इसके  ७०००

 प्रचारक  हैं  तो  सरकार  क्यों  इसे  स्वतंत्र  नहीं  रहने  देना  चाहती  ।  उसके  स्वतन्त्र  रहने  से  उसके

 कामों  का  अधिक  विस्तार  हो  सकता  है  पौर  सरकार  अध्यापक  प्रचारक  भेज  तथा

 धन  दे  कर  इसकी  सहायता  कर  सकती  हैं  ।

 अब  अधिकांश  राज्यों  के  प्राथमिक  रोक  माध्यमिक  स्कूलों  में  हिन्दी  पढ़ाई  जाती  है  ।

 केरल  में  हर  कक्षा  में  हिन्दी  ऐसी  स्थिति  में  एक  संस्था  को  gee  बनाने  at

 बजाय  जो  पहले  ही  अच्छा  काम  कर  रही  है  सरकार  शिक्षा  संस्थानों  को  सहायता  दे  कर  हिन्दी

 का  प्रचार  क्यों  नहीं  करती  ।

 प्रारम्भ  में  हिन्दी  के  प्रचार  को  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रतीक  शौर  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  के

 विरुद्ध  समझा  जाता  था  सारे  भारत  में  इस  के  लिये  उत्साह  था ।  अब  दक्षिण  के  लोग

 इस  शरारों  से  हिन्दी  का  विरोध  करते  हैं  कि  हिन्दी  का  साम्राज्यवाद  उन  पर  झा रोपित  किया  जा

 रहा  हर  व्यक्ति  को  अपनी  मातृभाषा  से  प्रेम  होता  है  भ्र ौर  कांग्रेस  के  q&xca  या  १९२९  के

 संकल्पों  में  यह  कहा  गया है  कि  मातृभाषा  से  भिन्न  भाषा  को  विदेशी  भाषा  समझना  चाहिये ।

 दक्षिण  के  लोग  हिन्दी  को  विदेशी  भाषा  समझते हैं  |  हम  भी  भारत  की  राष्ट्रभाषा  चाहते

 हैं  किन्तु  हिन्दी  भाषी  इसका  समन  छोड़  दें  तो  दक्षिण  की  आशंकाएं  दूर  हो  सकती  हिन्दी

 का  प्रचार  लोगों  पर  छोड़  देना  चाहिये  कौर  सरकार  को  इसमें  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।

 ora  हिन्दी  के  पक्षपाती  हिन्दी  भाषा  को  राजभाषा  बनाने  पर  बल  देते  हैं  तो  लोग  ये  समझते

 हैं कि  यह  भाषा  इसी  तरह  उन  पर  थोपी  जा  रही  है  जिस  प्रकार
 प्रंग्रे जे

 ने  अपनी  भाषा  थोपी  थी  ।

 यदि  स्वयंसेवी  संगठन  हिन्दी  का  प्रचार  करें  तो  ऐसी  भावना  नहीं  फैलेगी  कौर  लोग  स्वयं  उसे

 सीखने  के  लिये  तयार  होंगे
 |  बासन  द्वारा  हस्तक्षेप  होने  पर  उसका  विरोध  किया

 जायगा

 a.
 इसलिये  में

 कहता हूं  कि  इस  संस्था क़ा
 |

 को  स्वायत्त ग्  पन नन  aN सगे है  ६ न्य  चय  TH  । रो
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 ९  १८८६  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  विधेयक
 बा

 Dr.  Govind  Das  (Jabalpore)  :  congratutate  the  honourable  Minister
 for  bringing  this  Bill  which  is  of  historical  importance.

 am  glad  that  my  predrecessor  has  not  opposed  this  bill  but  he  has  expres-
 sed  some  doubts  regarding  the  imposition  of  Hindi  on  non-Hindi  Speaking
 people.  These  doubtes  are  baseless  ninty  nine  per  cent  of  the  pracharaks  of

 this  sabha  are  from  non-Hindi  Speaking  areas.

 The  Dakshni  Hindi  Prachar  Sabha  was  established  under  the  guidance
 of  Mahatma  Gandhi,  by  Annie  Brant  in  the  year  1918.  Gandhi  Ji  knew  that

 Hindicould  beintegrating  force  for  the  unity  ofthe  country  not  because  it  was

 a  superior  language  but  because  it  was  the  mother  language  of  the  40  per  cent

 people.  All  the  other  languages  enumerated  in  the  constitution  are  national

 languages  but  the  work  in  the  centre  should  be  transacted  through  one

 language  that  is  Hindi.

 Now  let  us  look  to  the  History  of  the  Hindi  Prachar  Sabha.  It  has  7000
 Pracharaks  and  6000  centres.  75  lakhs  of  people  have  learnt  Hindi  under

 the  auspices  of  this  Sabha  and  among  them  there  are  30  per  cent  women.

 In  the  year  1936  it  had  only  441  centres  which  rose  to  1350  in  1961.

 As  a  matter  of  fact  99  per  cent  of  the  workers  of  the  Sabha  816  not

 Hindi  Speaking.  Hindi  is  not  being  opposed  by  non-Hindi  Speaking  people.
 It  is  being  opposed  by  those  per  cent  people  who  know  English.  They
 Opposeitfor  their  own  selfish  motives.  Only  two  Southern  states  that  is

 Tamilnad  and  Ben:

 English.
 gal

 are  opposing  Hindi  because  their  self-interest  is  served  by

 To  declare  the  Hindi  Prachar  Sabha  as.an  institution  of  national  importance
 is  not  enough  but  it  should  be  given  adequate  financial  assistance.  The

 Government  has  not  followed  the  wishes  enbodied  in  the
 constitution.

 I  am  of  the  opinion  that  a  comprehensive  plan  may  be  formulated  so  that

 sptead  of  Hindi  may  be  possible  in  the  non-Hindi  speaking  areas.  For  that

 following  things  are  very  necessary,

 The  teaching  of  Hindishould  be  made  compulsory  throughout  the  country.
 The  literature  in  Hindi  and  regional  languages  should  be  developed  at  a  fast

 pace.  The  libraries  should  be  supplied  with  more  Hindi  books.  We  should

 put  in  our  all  efforts  so  that  an  atmosphere  in  favour  of  Hindi  should  be

 created  in  the  Hindi  as  well  as  non-Hindi  speaking  areas.  Hindi  has  been

 accepted  as  our  official  language  by  the  Constituent  Assembly  unanimously.
 Hindi  is  the  only  link  that  could  unite  the  entire  country.  Mahatma  Gandhi
 was  also  of  the  opinion  that  we  should  be  able  to  get  the  upmost  mental  develop-
 ment  of  our  people  without  the  aid  or  the  assistance  of  English.  The  main

 foundation  of  our  Independence  is  that  we  make  the  country  free  from  this

 love  of  English.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  congratulate  the  Hon.  Minister  for

 education  for  bringing  forward  this  bill.  This  was  long  over  due.  This  ought
 to  have  come  forward  at  least  ten  years  before.  Now  the  progress  of  Hindi  is
 in  good  speed,  and  it  is  not  possible  for  the  Government  to  stand  in  the  way  of

 the  spread.  But  I  am  shocked  that  this  bill  concerning  the  propagation  of

 Hindi  is  being  presented  in  English.  The  propaganda  of  Hindi  should  begin
 from  the  Parliament.  1  want  to  tell  you  that  if  Hindi  did  not  survive,  the  nation
 also  could  not  survive.  Now-a-days  also  there  could  be  the  talk  of  imposition
 of  Hindi.  But  may  tell  you  that  only  slaves  of  the  English  language  complained
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 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  Bill  Vaisakha  9,  1886
 (Saka)

 [Shri  Yashpal  Singh]

 of  imposition  of  Hindi.  Even  the  small  state  like  Israel  had  adopted  Hebrew
 as  its  language.  Though  this  language  is  2000  years  old.  But  after  17  years
 of  our  Independence  we  have  not  been  able  to  have  all  our  official  work  done

 in  Hindi.

 This  bill  is  being  presented  before  the  House,  it  is  not  an  extra-ordinary

 thing.  45  years  before  Mahatma  Gandhi  started  this  work  and  today  the  time

 had  come  this  institute  should  have  been  given  the  status  ofa  University.  That

 will  be  the  honour  done  to  Mahatma  Gandhi.  People  in  the  south  want  to

 learn  Hindi.  Only  a  few  people  want  to  remain  the  slaves  of  English.  Great

 harm  is  being  done  to  Hindi  in  the  Parliament.  The  translation  work  is  not

 being  properly  conducted.  The  translation  work  should  be  entrusted  to  the

 expert  hands.

 Dakshni  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  has  done  great  work  for  the  pro-

 paganda  of  Hindi.  But  the  bill  did  not  give  adequate  powers  to  the  Sabha.
 It  should  function  like  a  department  of  the  Government  but  as  a  university.
 It  is  wrong  to  say  that  Hindi  is  not  understood  in  certain  parts  of  the  country,
 the  fact  is  that,  Hindi  is  understood  in  all  parts  of  India  including  the  South.

 am  not  statisfied,  the  speed  with  which  the  propagation  of  Hindi  is  being  done

 paticularly  in  South  India,  Still  it  is  good  that  something  is  being  done.  I

 urge  that
 the  propaganda  of  Hindi  should  be  done  at  a  good  speed.

 श्री  सुब्बारामन  )  :  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  सम्बन्धी  विधेयक  प्रस्तुत

 करके  सरकार  ने  बहुत  ही  aver  काय  किया है  |  में  इसके  लिये  सरकार  को  मुबारकबाद

 देता  हूं
 |  यह  संस्था  98408.0 में  स्थापित की  गई  थी  इस  ४४  वर्ष  के  काल में  इसके  द्वारा  ७

 प्रशिक्षित  प्रचारक  निर्माण  किये  ६०००  से  अघिक  हिन्दी  के  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  |

 दक्षिण  भारत  के  राज्यों  में  लाखों  लोगों  ने  इस  संस्था  के  माध्यम  से  हिन्दी  का  ज्ञान  प्राप्त  किया  |

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  दक्षिण  भारत  के  राज्यों  में  हिन्दी  का  प्रचार  करने  की  दिशा  में  दक्षिण

 भारतीय  हिन्दी  प्रचार  सभा  ने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  महात्मा  गांधी  जी  ने  भी  स्वराज्य

 की  लड़ाई  में  हिन्दी  को  अपने  समक्ष  रखा  हिन्दी  एक  प्रकार  कीਂ  देश-भक्ति  जागृत

 करती  है  र  देश  की  एकता  में  सहायक  होती  है  ।

 दक्षिण  भारत  के  राज्यों  में  तामिलनाद  को  छोड़  कर  कहीं  भी  हिन्दी  का  विरोध  नहीं  है  ।

 aa  जगह  लोग  हिन्दी  पढ़ने  की  झ्राकांक्षा  रखते  हैं  ।  तमिलनाडु  में  भी  इसका  बहुत  तेजी  से  विकास

 होਂ  रहा है  डी०  एम०  Ho  दल  द्वारा  हिन्दीਂ  के  किये  जाने  वाले  विरोध  का  कारण  यह

 शंका  है  कि  इसका  प्रादेशिक  भाषाओं  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।.  वास्तव  में  हिन्दी  से  प्रादेशिक

 भाषियों  की  उन्नति  में  सहायता  मिलेगी  |  हिन्दीਂ  का  प्रचार  करने  के  साथ  सभा  ने  प्रादेशिक

 भाषियों  की  उन्नति  को  प्रोत्साहन  दिया है  ।
 ्

 इसने  प्रादेशिक  भाषियों  के  मुख्य  ग्रंथों  का  हिन्दी

 में  अनुवाद  किया है  ।  विधेयक  चाहता  है  कि  सभा  के  डिप्लोमा  are  सर्टिफिकेटों  मान्यता

 प्राप्त  यह  सोचना  गलत  है  कि  सभा  सरकार  का  एक  विभाग  बन  जायेगी  ।  सरकार  ने

 केवल
 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  श्रमिक  प्राप्त  किया  है  कि  यहं  कुशलतापूर्वक  कार्य  करती

 रह ।

 में  इस  बात  को  एक  बार  फिर  कहूंगा  कि  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  इस  बात  का
 =~

 भी  प्रचार  करती  रही है  कि  विभिन्न  भाषायें  एक  दूसरे  के  निकट  इसके  लिये  हिन्दी
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 लना
 हॉर्नल  X8,  VERY  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  विधेयक

 को  सरल  बनाना  चाहिये  ।  शौर  प्रारम्भिक  हिन्दी  में  सरल  पाठ्यपुस्तकों को  प्रकाशित  किया

 जाय  ताकि  हमारे  लाखों  लोग  उन्हें  समझ  सकें  ।  तामिलनाद में  कुछ  वरण  नहीं  हैं  जिससे  वहां  पर

 रोमन  लिपि  चालू  की  जा  सके
 ।

 हिन्दी  भाषा  को  सरल  बनाया  जाय
 ।  क्रियाओं को  पर

 प्रसारित किया  जाय  तथा  लिंग की  कठिनाई  को  दूर  किया  जाय
 ।  यदि

 ae  सब  कठिनाइयां

 दुर  कर  दी  जाय॑  तो  बहुत  संख्या  में  लोग  हिन्दी  सीखना  शुरू  कर  देंगे
 ।

 इन  शब्दों में  मैं
 विधेयक

 का  प्रमथन  करता  हूं
 ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotab)  :  I  support  this  bill,  and  congratulate
 Dakshni  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  for  the  great  work  it  did  in  connection

 with  the  propaganda  of  Hindi  in  the  South.  The  institution  was  founded  in

 1918,  and  since  then  it  had  taught  Hindi  to  the  Seven  millions  of  people.
 Government  did  not  pay  any  attention  for  giving  any  help  to  this  institute.

 The  work  in  this  direction  was  Started  by  Mahatama  Gandhi.  Ifthe  Govern-

 ment  had  paid  some  attention  towards  this  thing  and  started  colleges,  news-

 paper  and  periodicals,  it  would  have  reached  every  house  and  corner  of  the

 South,

 The  people  go  after  English.  For,  it  is  after  learning  English  that  one

 becomes  capable  of  getting  some  job.  Whereas  Hindi  has  no  recognition  in

 obtaining  services.  Under  the  article  343  of  the  constitution  Hindi  has  been

 recognized  as  the  national  language  but  due  to  different  pressures  we  have  not

 given  it  an  adequate  recognition.  We  must  understand  that  Hindi  was  a  link

 language  which  was  understood  in  every  part  of  the  country.  If  proper

 encouragement  is  given  to  Hindi  then  it  can  very  nicely  prosper.

 There  were  some  complaints  that  Hindi  teachers  in-the  south  were  not

 given  adequate  time  for  teaching  Hindi.  Also  these  Hindi  teachers  are  not

 adequately  paid  for.  I  would  request  the  honorable  Minister  to  look  into  the  ie

 complaints.  Together  with  that  it  may  also  venture  to  state  that  many  a  times

 it  is  seen  that  when  the  institution  is  taken  over,  it  is  generally  ignored.  I  think

 this  type  of  treatment  will  not  be  given  in  the  case  of  Sabha,  which
 is  being

 recognized  as  the  institute  of  national  importance.

 I  would  also  suggest  that  Government  should  propagate  Hindi  in  the

 South  by  estaglishing  night  schools  and  by  teaching  Hindi  from  the  primary
 Stage.  Also  the  officers  and  members  of  the  Parliament  from  the  South  should
 also  be  taught  Hindi.  English  has  suppressed  the  Indian  languages  and  no

 definite  method  is  adopted  to  minimise  its  effect.  We  should  try  to  do  every-

 thing  so  that  our  freinds  of  the  South  may  learn  Hindi  in  five  years,  instead

 of  ten  years.

 st  पृ०  गो०  सदन  :  मेरे  विचार  में  हिन्दीਂ  का  प्रचार  करना  संघ

 सरकार  के  गतंव्य  में  प्राता  संविधान के  अनुच्छेद  ३५१  ने  संघ  यह  कायें  निश्चित  किया

 फेंकी  भारत भर  में  हिन्दी का  प्रचार  करे  ।  प्रचार  सभाਂ  दक्षिण  में  इस  काम  कों

 कु
 झालता

 से  कर  रही  इसलिये  विधेयक
 का  स्वागत है  संघ  सरकार  ने  हिन्दी  भाषा  के  प्रचार

 के  बारे  में  गम्भीरता  से  काम  नहीं  किया  है  जिसके  फलस्वरूप  दक्षिण  के  लोग  बड़ी  संख्या  में  अरब  भी

 हिन्दी  नहीं  समझते हैं  ।

 में  यह  भी  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  छिदी  प्रचार ठीक  ढंग  से  हो
 उसके  लिये  दक्षिण

 में  हिन्दीਂ  भ्रध्यापकों के  सभी  वेतन  केन्द्र  द्वारा  fey  जाने  चाहियें  अन्यथा  वे  संविधान  द्वारा
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 ee Dakshina
 Bharat  Hindi

 Prachat  Sabha  Bill  April  29,  1964

 श्री  प०

 गया  काम  पुरा  नहीं  करेंगे  ।  ग्रनृच्छेद  ३५१  में  उपलब्ध  हैकि  हिन्दी  भावा  भारत  की  अन्य

 भाषियों  की  दाब्दावलि  की  शैलियों  शादी  से  कुशल  बनाई  जाय  ।

 हिन्दी  को  भारत  की  राष्ट्रीय  भाषा  माना  गया  है  क्योंकि  भारत  के  लोगों  की  बहुत  बड़ी

 संख्या  हिन्दी  बोलती  है  ।  शायद  संसार  में  ऐसा कोई  देश  नहीं है  झ्रार ह. ड  न  ही  कोई  ऐसा  इलाका

 &  जहां  के  इतने  अधिक  लोग  एक  ही  भाषा  बोलते  हों  जितने  कि  हिन्दी  बोलते  हैं  ।  हमें  भाषा

 का  निर्माण  इस  तरह  करना  चाहिये  कि  भारत  का  प्रत्येक  नागरिक  इसे  अपनी  राष्ट्र  स्वीकार

 करने में  अरपना  गौरव  wave क  इन  हिमनदों में  विधेयक  को  समर्थन  हूं

 श्री  रामदरस
 :

 म॑  अपने  दल
 डी०  एम०  Ho  की ग्रो रसे  इस  विधेयक  का  विरोध

 करने  के  लिये  खड़ा  हुमा  विधेयक  के  जो  लक्ष्य  ग्रोवर  कारण  बताये  गये  हैं  उनसें  में  सहमत  नहीं

 मुझे  इस  बात  का  अश्शो  है  कि  हिन्दी  के  विरुद्ध  इतना  बड़ा  प्रान्दोलन  तथा  बड़े  बड़े  प्रदर्शन

 देखने  के  बाद  भी  सरकार  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  का  साहस  कर  रही  है  ।  भ्र भी  तो  हिन्दी

 विरोधी  भ्रान्दोलन  के  भी  जेलों  में  पड़े  हैं  ।

 एक  बात  म॑  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  हमें  हिन्दीਂ  से  कोई  ge  अथवा  घृणा  नहीं  है  ।

 हिन्दी  का  अपना  स्थान  हैं  कौर  वह  स्थान  भारतीय  भाषा त्रों  में  हिन्दीਂ  को  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  परन्तु

 इसे  उच्चतम  स्थान  या  विशेष  गौरव  प्रदान  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |  मेरे  विचार  में  भाषा  के

 सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  जोਂ  भ्राइवासन  दे  रखे  हैं  यह  विधेयक  veg  खुलीਂ  चुनौती  है  ।  सरकार

 को  यह  विधेयक  वापस  ले  कर  दूसरा  विधेयक  पेश  करने  चाहिये  जिसमें  सभी  राष्ट्रीय  भाषियों  में

 प्रचार के  लिए  संस्थायें  बनाने  का  उपबन्ध  हो  ।  कोई  भी  alert  भाषी  क्षेत्र  हिन्दी  को  स्वीकार

 करने के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।  भाषा  की  समस्या  पसन्द  कौर  भावना  को  समझ  कर  हल  की  जानी

 चाहिये  ।  विधेयक  से  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार के  सेन  के  हिन्दी  aoa  विरोध  का

 सामना  नहीं  कर  सकती  |

 मेरे  विचार  में  सरकार  को  यह  विधेयक  वापस  लेना  इस  मामले  में  जल्दी  नहीं

 की  जानी  चहिये  ।  झपको  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  दक्षिण  भारत  के  लोगों  का  विश्वास  झप  में

 कौर  वे  द्विवेदी  पढ़ने  की  are  प्रेरित  हों  हिन्दी  प्रेमियों  को  भी  सरकार  से  इस  विधेयक  को

 वापिस  लेने  के  लिये  कहना  चाहिये  ।  कौर  लोगों  को  प्यार  से  जीतना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  न

 किया  गया  तो  हिन्दी  भाषी  तथा  हिन्दी  भाषी  लोगों  के  दिलों  में  काफी  कटुता  पदा  हो  जायेगी  ।

 श्री  fo
 सुब्रह्मण्यम

 :  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हुं  ।  महात्मा  गांधी

 ने  हिन्दी  को  अपने  रचनात्मक  प्रोग्राम  का  एक  महत्वपूर्ण  मद  बनाया  था  ।  इसमें  कोई  दबाव

 नहीं  दक्षिण  भारतीय  हिन्दी  प्रचार  सभा  ने  दक्षिण  की  सभी  प्रादेशिक.भाषाश्रों  कीਂ  सेवा

 की  हंसते  सरकार  ने  भीਂ  उनकी  उपेक्षा  नहीं  की  ।  इसके  सथ  हीਂ  संविधान  में  हिन्दी  को  विशेष

 दिया  गया  है  ।

 भारत  बहु-राष्ट्रीय  या  बहुसांस्कृतिक  राज्य  नहीं  बल्कि  यह  बहु-भाषी  देश  विभिन्न

 प्रादेशिक  भाषियों  के  सभी  पवित्र  ग्रन्थों  पाठ  एक  ही  सभा  पहले  से  ही  डिप्लोमा  wiz

 सार्टिफिकेट  देती  इसलिये  यह  var  है  कि  सरकार  इसकी  को  मान्यता  दे  ।
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 हिन्दी  तौर  प्रादेशिक  भाषाओं में  कोई  झगड़ा  नहीं  एक  far  जायेगा  जबਂ  कि  हिन्दी
 '
 भारत  के  सभी  लोगों  की  भाषा  बन  जायेगी  |  दक्षिण  में  युवक  लोग  हिन्दी  पढ़  रहे  हैं  वे  हिन्दी  के

 विरोधियों  का  समय  न  नहीं  करेंगे  ।  वे  उत्तर  भारत  के  लोगों  को  भी  हिन्दी  पढ़ा  सकेंगे  ।  हिन्दी

 वालों  को  अधिक  सहनशीलता  ब्रोकर  प्रेम  की  भावना  से  काम  लेना  चाहिये  ताकि  वे  दक्षिण  के  लोंगों

 की  स्वेच्छिक  अनुमति  तथा  सहयोग  प्राप्त  कर  सकें  ।  जैसा  कि  सेठ  गोविन्द  दास  ने  कहा  है

 हमें  अधीर  नहीं  होना  इससे  शान्ति  शौर  धीरज  का  आन्दोलन  समझ  कर  प्रेम  से  कार्य

 करना  चाहिये  |  यही  एक  ढंग  है  जिससे  हम  लोगों  को  इस  मामले  में  अपने  साथ  ले  सकेंगे  ।  रोक

 मुझे  यह  भरा  है  कि  इस  तरह  दक्षिण  भारत  के  लोग  अवश्य  हिन्दी  की  ale  आकृष्ट  होंगे  |

 इन  शब्दों  से  में  विधेयक  का  समर्थन  करती हूं
 ।

 att  श्रल्वारेस  :  मैं  समझता हूं
 कि  ve  विधेयक  संविधान  के  अनुच्छेद  ३४४  कौर

 २४५१  के  भ्रतुसरण  में  लाया  गया  हैं  जिसके  ग्र तु सार  प्रंग्रेजी  के  प्रयाग  पर  नियंत्रण  किया  जायगा

 ग्रोवर  fara  की  उन्नति  की  जायगी  ।

 [att  तिरुमल  राव  पीठासीन

 {Shri  Thirumal  Rao  in  the  Chair.]

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  ने
 बहुत  महान  कार्य  किया  इतिहास  में  कभी  किसी  भी

 mien  स्वाभिमानी  राष्ट्र  ने  विदेशी  भावा  के  राष्ट्रभाषा  का  स्थान  नहीं  दिया  ।  किसी  स्थानीय

 भावा  क|  यह  स्थान  मिलना  चाहिये  चाहे  तामील  हो  are  चाहे  हिन्दी  ।  तभी  लोगों  के  साथ  सम्यक

 पैदा  हो  सकता  हिन्दी  का  विरोध  केवल  qa  के  ज्ञाता  पंथ  भ्रष्ट  लोग  कर  रहे  हैं  ।

 इस  सना  क  राष्ट्रीय  संस्था  घोषित  करने  के  साथ  साथ  ऐसा  उपबंध  करना  चाहिये किं  हिन्दी  का

 प्रचार  अधिक  गति  से  हो  ।  इस  सभा  के  यहं  श्री  प्राप्त  है  कि  इसने  दक्षिण  में  बिना  विरोध  की  भावना

 पैदा  किये  मधुर  अनुरोध  द्वारा  हिन्दी  का  प्रचार  किया  इसलिये  मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता हूं
 |

 डी०  एम०  के ०  के  सदस्यों  यहं  नहीं  समझना  चाहिये  कि  इस  विधेयक  द्वारा  उन  पर  हिन्दी  थोपी

 जा  रही  यह  संस्था  बहुत  प्रतिष्ठित  है  क्योंकि  इस.स  न  केवल  महात्मा  गांधी  का  c arog  रहा  है

 बल्कि  श्री  गोपालाचायें  का  भी  aera  रहा  है  |

 इस  सभा  का  काय  विरोधाभास  का  द्योतक  इसकी  ६०००  शाखाएं  ७०००  प्रचारक  हैं

 ग्रोवर  ७०  लाख  लोगों  को  इसने  feed  सिखाई हू  wiz  हिन्दी  के  उद्दण्ड  पक्षपातियों  से  भी  कहीं

 अ्रंधिक  काम  किया  है  ।

 इसे  मान्यता  देने  में  बहुत  विलम्ब  किया  गया  है  ate  गलत  ढंग  से  मान्यता  दी  गई  इस

 विधान  द्वारा  इस  सभा  पर  नौकरशाही  का  नियंत्रण  स्थापित  हो  जाएगा  जबकि  इसे

 शासी  विश्वविद्यालय  बना  देना  चाहिये  था  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं
 ।

 Dr.  Sarojini  Mahishi  (Dharwar-North)  :  This  is  not  the  occasion  to

 discuss
 the  recognition  of  Hindi  because  Hindi  has  already  been  recognised.

 This  Sabha  has  done  a  valuable  service  to  the  nation  during  the  last  45
 years  and  has  taught  Hindi  to  non-Hindi  Speaking  people.  It  has  extended
 its  services  to  Delhi  even  where  Kanad,  Tamil  and  Malyalam  speaking  people
 are  learning  Hindi  under  the  auspices  of  the  Sabha.
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 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  Bill  Vaisakha  9,  1886  (Saka)

 [Shri  Sarojini  Mahishi]

 The  Sabha  has  been  doing  this  job  of  great  utility  for  several  years  and  has

 already  set  up  6000  centres  and  has  7000  Pracharaks,  The  right  place  for  it

 was  to  recognise  it  as  a  university.  Recently  a  legislation  was  enacted  regarding

 Sahitya  Sammelan  Allahabad  under  which  the  Sammelan  has  been  given  the

 right  to  perform  the  following

 हिन्दी  atc  देवन  गरी  लिपि  का  प्रचार  शौर  प्रसार  हिन्दी  में  परीक्षाएं  लेना  रोक

 उपाधियां  सकल  ate  कालेज  स्थापित  करना  कौर  हिन्दी  के  प्रतिष्ठित  विद्वानों  को

 पुरस्कार  देना  शादी  ।

 This  way  the  scope  of  the  work  of  Hindi  Sammelan  has  extended  to  the

 extent  that  its  branches  can  now  be  set  up  in  foreign  countries  as  well.  Where-

 as  the  Dakshin  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  is  required  to  keep  its  accounts  in

 the  form  prescribed  by  the  Government.  There  is  no  such  restriction  on  the

 Sammelan.'  The  Hindi  Sabha  is  not  being  given  the  autonomy  nor  the  facilities

 which  have  been  provided  to  sammelan,  are  given  to  the  Sabha.  The  propaga-
 tion  of  Hindi  was  started  by  this  Sabha  in  the  South  at  a  time  when  the  freedom

 of  the  country  was  not  yet in  view.

 On  the  advent  of  freedom  Hindi  was  recognised  as  the  national  language
 and  efforts  were  initiated  to  make  it  official  language  as  well.  The  members

 of  D.  M.  are  opposing  it  only  for  the  sake  of  politics,  otherwise  their  children
 are  learning  Hindi  and  Hindi  is  a  subject  in  the  courses  of  study  in  the  schools
 of  Madras,  Keral,  Andhra  and  Mysore.

 The  assistance  which  should  have  been  given  by  the  Government  to  the

 voluntary  organisations  in  the  South  for  the  propagation  of  Hindi  is  not  forth-

 coming.  The  Committee  set  up  for  giving  assistance  to  the  Sabha  should
 consist  of  the  representatives  of  the  South,  sojthat  they  can  know  the  difficulties
 encountered  by  the  South.  Moreover  the  restrictions  irposed  on  the  Sabha

 regarding  purchase  of  property  and  getting  loan  on  security  should  be  removed.

 In  the  end  I  congratulate  the  Hon.  Minister  for  giving  recognition  to
 the  services  of  the  Sabha.

 सभापति  महोदय  :
 मैं  प्रतिनिधिक  सदस्यों  को  बोलने  का  समय  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  प्रत्येक

 व्यक्ति  १०  मिनट  बोले  ।  यह  चर्चा  ५  बजे  खत्म  होनी  चाहिये  कौर  विभिन्न  राज्यों  कौर  दलों  के  सदस्यों

 क  अवसर  मिलना  चाहिये  यही  मैं  चाहता  हूं  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Barabanki)  :  I  oppose  this  Bill  like  our
 D.M.K.,  friends  though  for  altogether  different  reasons.  At  the  same  time,
 I  support  their  demand  for  the  setting  up  of  a  ‘Iamil  Prachar  Sabha.  The
 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  was  started  by  Mahatma  Gandhi  for
 the  propagation  of  Hindi  in  South  India.  His  dream  was  that  Hindi  and  other
 regional  languages  should  replace  En  glish  in  independent  India.  It  is  a  tragedy
 that  even  after  17  years  of  independ  ence,  his  dream  has  not  been  realised.  By the  mere  passing  of  this  Bill,  propagation  of  Hindi  will  not  receive  any  impetus and  Hindi  cannot  get  its  rightful  place.

 The  reason  is  that  Governm  ent  have  no  firm  policy  or  objective  before
 them,  in  regard  to  the  language  issue.  Ifthe  Government  is  really  anxious
 about  the  promotion  of  Hindi  and  othe
 the  use  of  English  as  a

 r  regional  languages,  it  should  stop
 ट

 legislatures,  courts,  offices,
 public  languag  English  should  not  be  used  in

 ings  with  the  public.
 universities  or  other  institutions  having  deal-

 But  by  bringing  such  Bills  Government  is  creating  a

 COXs
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 girlf  between  the  north  and  the  south  andis  giving  a  weapon  to  big
 officers  and  other  vested  interests  to  plead  for  the  continuation  of

 English  in  the  garte  of  integration  of  the  country.  Those  who  have  the

 development  of  Hindi  and  other  regional  languages  at  heart  should

 When demand  the  discontinuance  of  English  as  an  official  language.

 English  is  not  in  the  arena,  naturally  the  Indian  languages  will  make  progress
 and  take  its  place.  The  House  should  not  be  asked  to  pass  Bill  like  this

 Hardly  two  percent  of  the  countryis  population  is  English  Speaking.  Even  in

 Tamilnad,  hardly  five  percent  people  know  English.  The  common  man  there
 has  no  love  for  English  language.  can  understand  the  apathy  of  the  D.M.K.

 people  towards  Hindi.  But  it  is  very  strange  that  instead  of  advocating  for
 Tamil  language,  they  advocate  for  English.  They  claim  to  come  from  the

 downtrodden  classes  and  have  the  welfare  of  those  classes  at  heart.  But  they
 cannot  bring  about  their  advancement  unless  the  official  business  in  Tamilnad
 is  not  conducted  in  Tamil.  Hindi  has  no  quarrel  against  Tamil  or  other  Indian

 languages.  It  is  only  for  the  abolition  of  English.  The  D.M.K.  friends

 should  have,  therefore,  waged  their  battle  against  English  and  for  the  enforce-
 ment  of  Tamil  that  would  have  been  a  justifiable  stand.  If  they  would  have

 pressed  that  Tamil  should  be  adopted  in  Hindi  Speaking  States,  I  would  have

 welcomed  that  suggestion.  But  their  advocacy  for  English  is  beyond  my
 comprahension.

 The  Congress  Government  is  responsible  for  this  state  of  affairs,  because
 it  has  its  way  all  over  India.  It  has  no  firm  policy  on  language  or  any  other
 issues.  The  Government  is  deliberately  following  this  policy  for  diverting
 the  attention  of  the  people  from  its  weaknesses.  The  medium  of  examinations
 for  entry  into  all  India  services  should  be  Hindi  and  other  Indian  languages
 and  not  English.  There  should  be  reservation  in  Govt.  services  on  provincial
 or  population  basis  for  some  years,  to  dispel  the  doubts  lurking  in  the  minds  of
 the  people  of  south  India.

 शी  श्रोता  मैं  इस  विधेयक  का  हृदय  से  स्वागत  करता  हूं  ।  महात्मा  गाँधी  ने

 भारत  के  स्तर  होने  से  पहले  ही  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  दक्षिण  भारत  हिन्दी

 प्रचार  सभा  चालू  की  थी  ।  यह  as  ae  का  विषय  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  भी  हम  हिन्दी  को

 राज  भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  नहीं  कर  सके  हैं  कौर  एक  विदेशी  भाषा  तभी  भी  हमारी  मुख्य  राजभाषा

 के  रूप  में  कायम  है  ।  प्रत्येक  प्रादेशिक  भाषा  को  उन्नति  करने  तथा  उसे  राष्ट्र  में  अरपना  उचित  स्थान

 प्राप्त  करने  का  अवसर  दिया  जाये  |  मैं  चाहता हं  कि  समस्त  विश्वविद्यालयों  में  उच्चत्तम  स्तर  तक

 मातृ-भाषा  में  ही  शिक्षा  दी  इससे  डी  ०  एम०  Ho  के  मित्रों  के  सन्देह  दूर  हो  संघ  लोक

 सेवा  झ्रायोग  की  परिवारों  में  हिन्दी  के  साथ-साथ  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  के  प्रयोग  की  शझ्रनुमति

 होनी  चाहिये  |  उम्मीदवारों  के  चून  लिये  जाने  के  बाद  उन्हें  हिन्दी  तथा  अन्य  आवश्यक  बातों  के  बारे

 में  शिक्षा  दी  जा  सकती  परन्तु  जब  तक  ऐसी  परिवारों  का  माध्यम  ast  बनी  रहेंगी  तब  तक

 लोगों  में  यह  मनमुटाव  बना  रहेगा  कौर  हिन्दी  राजभाषा  नहीं  बनाया  जा  सकेगा  |

 सरकार  के  भाषा  के  प्रश्न  को  साहस  के  साथ  हल  करना  चाहिये  ।  हमें  हिन्दी  के  साथ-साथ

 अरन्य  प्रादेशिक  भाषियों  का  भी  विकास  करना  चाहिये  ATT  उन्हें  भी  राष्ट्र  भाषाओं  के  रूप  में  मान्यता

 देनी  चाहिये  ।  प्रादेशिक  areal  को  संघ  लक  सवा  की  परिणामों  का  माध्यम  बना  देने  से  राधा

 झगड़ा  समाप्त  हो  जायेगा  ।  प्रादेशिक  भाषाओं  का  पूर्ण  विकास  हो  जाने  पर  हिन्दी  भाषी  लोगों  के

 सन्देह  हो  जायेंगे  |

 B99  4757



 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  Bill  April  295  1964

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था

 घोषित  करने  जा  रही  ष्ह्  ऐसी  स्वयंसेवी  संस्थानों  के  माध्यम  से  ही  हम  हिन्दी  का  प्रसार  कर  सकते

 सरकार  को  राष्ट्रपिता  द्वारा  चलाई  गई  इस  संस्था  को  प्रत्येक  सहायता  प्रदान  करनी  हिय |

 डा०  मा०  मिश्रण  :  एक  स्वतंत्र  राष्ट्र  कें  लिये  एक  राष्ट्रीय  राष्ट्रीय  भाषा

 तथा  सामूहिक  त  विधान  का  होना  बहुत  जरूरी  इस  बारे  में  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी

 चाहिये  |  संविधान  में  हिन्दी  के  राष्ट्र  भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  किया  गया  परन्तु  इसका  पालने

 करने  में  होने  वाली  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  सरकारी  भाषा  विधेयक  पास  किया  गया  था  |

 उस  अ्रधिनियम  के  होते  हुए  भ्रहिंत्दी  भाषी  लोगों  को  उनके  ऊपर  हिन्दी  लादे  जाने  का  कई  डर  नहीं

 होना  चाहिये  ।  उनकी  सहमति  से  ही  हिन्दी  राज

 भावों

 बनायी  जायेंगी  |

 तमिलनाडु  के  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  feat  ने  यह  पर पत्ति  की  है  कि  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक

 भाषायें  इतनी  उन्नत  नहीं  हैं  कि  वे  राजभाषा  का  स्थान  ले  यदि  सरकार  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक

 भाषाओं  का  विकास  करने  के  लिये  काई  कदम  उठाती  त  उन्हें  इसमें  कई  आपत्ति  नहीं  होनी

 जिन्होंने  संविधान  की  शपथ  ली  है  उनका  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  हिन्दी  तथा  अरन्य  प्रादेशिक  भाषियों

 की  उन्नति  के  लिये  कार्य  करे  ।  लोकतंत्र  में  इस  बात  का  होना  जरू  है  कि  राजकीय  कार्य उसी  भाषा  में

 किया  जाये  जिसे  श्राम  लोग  समझते  ताकि  वे  सरकारी  नीतियों  की  सराहना  कर  सकें  ।

 जो  कुछ  हम  करते  उसका  लोगों  को  कुछ  पता  नहीं  चलता  ।  क्योंकि  लोगों  की  भाषा  का

 प्रयोग  नहीं  करते  ।  जब  तक  हेम  चाहे  राज्यों  में  तौर  चाहे  केन्द्र  में  उसी  भाषा  में  कानून  कौर  नियम  नहीं

 बना गे  जिस  भाषा  को  कि  श्राम  लोग  समझते  तब  तक  हम  उन्हें  कुछ  समझा  नहीं  सकते  ।  यदि

 हुम  देश  में  लोकतंत्र  को  उचित  ढंग  से  चलाना  चाहते  हैं  तो  सरक।र को  हिन्दी  तथा  अरन्य  प्रादेशिक

 arent  का  विकास  करना  होगा  |  मूझे  पूर्ण  आशा  है  कि  आने  वाले  कुछ  वर्षों  में  इन  भाषाओं  में

 काफी  प्रगति  हो  जायेगी  कौर  उनमें  सरकारी  काम  काज  करने  की  क्षमता  सदा  हो  जायेगी  |

 विधेयक  में  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  दारा  किये  गये  शानदार  कार्य  को  मान्यता  दी

 गयी  है  और  इसे  राष्ट्रीय  महत्व  की  पस् था  माना  गया  इस  सभा  की  स्थापना  ४५  वर्ष  पु  की  गयी

 थी  कौर  श्री  राज  गोपालाचा्यथे  ने  भी  उसके  लिए  बहुत  काम  किया  उस  समय  इस  मामले  पर

 कोई  विवाद  नहीं  लाखों  लगों  ने  इस  संस्था  के  माध्यम  से  हिन्दी  सीखी  मेरा  निवेदन
 हैं  कि

 सभा  को  राष्ट्रीय  संस्था  का  स्थान
 देना

 स्वागत  योग्य है  तथा  विधेयक  पारित  किया  जाना  चाहिए  ।

 Shri  Himatsingka  (Godda)  :  I  Support  this  Bill.  I  am  aware  of  the
 work  done  by  Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha.  Nearly  7010  75  lakhs
 of  people  must  have  learnt  Hindi  through  this  institution.  The  recognition
 that  is  being  given  to  this  institution  is  absolutely  proper  and  it  will  further

 help  the  cause  of  Hindi.  The  bill  by  granting  national  status  to  this  institution,
 sought to  recognise  the  commendable  work  that  it  had  done  in  the  field  of  the

 promotion  and  propaganda  in  the  South.

 I  would  like  to  impress  upon  the  Hindi  proponents  to  adopt  a  liberal
 outlook  in  this  matter,  and  treat  the  non-Hindi  speaking  people  with  affection
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 and  fortitude.  They  should  understand  their  difficulties  and  encourgae  them
 to  learn  Hindi.  They  should  never  feel  that  we  are  imposing  Hindi  on  them.

 We  should  also  understand  that  the  opposition  to  Hindi  was  there  mainly
 because  they  felt  that  they  would  be  le*t  behind  in  the  race  for  jobs.  I  think
 if  the  people  of  South  India  learnt  Hindi.  I  am  sure  they  will  leave  the

 so  called  Hindi  speaking  people  much  behind.

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar):  I  welcome  this  bil!  but  I  doubt

 whether  it  will  be  possible  for  the  Government  to  implement  the  spirit  under-

 lying  this  bill.  It  has  been  stated  here  by  some  learned  friends  that  Hindi

 enthusiasts  are  endeavouring  to  impose  Hindi  over  the  non-Hindi  speaking

 people.  This  is  a  very  wrong  impression  that  we  are  having  in  this  matter.

 All  that  the  protagonists  of  Hindi  wanted  was  to  secure  for  it  the  place  that

 had  been  granted  to  it  under  the  Constitution.

 I  would  like  to  submit  that  the  problem  of  the  opposition  offered  to  Hindi

 as  the  national  Idnguage  was  not  as  simple  as  it  appears  to  be.  It  is  the

 separatist  tendency  which  is  encouraging  this  opposition.  That

 is  the  real  danger.  I  feel  that  behind  this  facade  of  the  slogan  of  the  domination

 of  Hindi  is  working  the  philosophy  which  was  opposed  to  the  national  integra-
 tion  of  the  country.  This  philosophy  should  be  very  effectively  counteracted.
 We  should  make  all  efforts  to  see  that  the  atmosphere  in  the  South  is  improved.
 After  this  bill  is  passed  the  Government  should  see  that  wrong  language  policy
 is  changed  and  the  correct  attitude  is  adopted  in  this  connection.

 श्री  प०  ना०  ख़्याल  :  स्वतंत्रता  के  बाद  यह  जरूरी  था  कि  हमारी  कोई  राष्ट्र

 भाषा  होती  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  किस  भाषा  को  राष्ट्रीय  भाषा  बनाया  जाय  ।  इस  देश  में  बहुसंख्या

 में  लोग  हिन्दी  बोलते  प्राम  राय  यह  है  कि  feet  को  ही  राष्ट्र  भाषा  बनाया  जाना  चाहिये  |

 यह  ary  है  परन्तु  हिन्दी  के  सैनिकों  को  ae  भी  समझना  चाहिए  wie  महसूस  करना  चाहिए  कि  हिन्दी

 mat  इतनी  विकसित  नहीं  हुई  कि  अंग्रजी  का  स्थान  ले  सके  ।  हिन्दी  को  काफी  समय  के  बाद  ही  राष्ट्र

 भाषा  स्वीकार  किया  जा  सकता  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बीच  इसे  विकसित  करते  के  लिए  प्रयत्न

 किये  जाने  मैं  समझता  हुं  हमें  भावा  की  खातिर  राष्ट्र  की  एकता  को  खतरे  में  नहीं  डालना

 चाहिए  ।  हिन्दी  की  जबरदस्ती  किसी  पर  नहीं  लादा  जाना  चाहिए  परन्तु  इसे  पूर्ण  अ्रभिप्रेरणा  द्वारा

 स्वीकृत  किया  जाना  चाहिए  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।]

 [Mr  SpzaKer  in  the  Chair]

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  (Jhajjar):  It  is  wrong  to  think  that  the

 people  in  the  north  don’t  look  towards  the  people  of  the  South  with  good  spirits
 and  that  they  want  to  impose  Hindi  on  them  against  their  will.  I  would  submit
 that  the  South  should  shed  its  fear  of  being  dominated  by  the  North.
 It  has  not  any  reasonable  basis.  In  this  connection  we  should  also  understand
 that  Hindi  alone  can  be  the  one  language  for  the  whole  of  the  country.

 I  feel  that  opposition  to  Hindi  that  is  coming  from  some  parts  of  States
 of  Madras  &  Bengal,  is  due  to  the  fact  that  the  present  day  Hindi  is  losing
 preponderance  of  Sanskrit  words,  which  is  necessary  for  the  richness  of  the
 la  age.  Hindi  must  be  developed  along  the  right  lines  so  that  people  from
 the  non-Hindi  speaking  areas  should  also  easily  understand  it.
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 {Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti]

 All  the  regional  languages  should  be  developed  properly  but  only  Hindi
 I  would  also  like could  be  the  language  that  could  be  used  at  the  centre.

 to  urge  that  Hindj  should  also  be  made  the  medium  of  instruction  at  the

 University  stage.  Hindi  should  not  be  imposed  on  any  area  against  their  will
 it  should  be  voluntarily  accepted  by  all.

 In  this  country  we  al!  belong  to  one  nation  and  we  have  one  culture.

 This  is  wrong  and  dangerous  to  state  that  we  are  not  a  nation.  We  mus

 have  a  language  which  should  be  common  like  of  all  the  dialects.

 With  these  words  I  welcome  this  Bill  which  is  at  present  before  the  House.

 Shri  Heda  (Nizamabad)  :  I  welcome  this  bill.  I  know  it  from  my

 personal  knowledge  that  the  Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  had

 done  very  commendable  work.  It  has  done  the  work  of  propagating  Hindi

 in  the  States  of  South  India.  It  is  good  and  right  that  it  is  being  recognised
 as  an  institute  of  national  importance  through  this  Bill.

 This  wrong  allegation  that  the  Hindi  speaking  people  wanted  to  dominate

 those  whose  mother-tongue  was  not  Hindi  has  done  more  harm  than  good.
 This  has  created  grave  misunderstandings.  We  should  understand  this

 also  that  what  was  really  meant  by  those  who  made  the  allegation  was  that

 Hindi  Should  not  be  made  compulsory  until  people  of  all  the  areas  had  be-

 come  proficient  in  the  language.

 The  study  of  Hindi  should  have  been  made  compulsory  throughout  the

 country  and  the  people  of  the  North  should  have  been  required  to  study  one

 more  regional  language.  It  is  really  pity  that  English  continued  as  the  official

 language  in  Hindi  areas  where  something  has  already  been  done  for  the  promo-
 tion  of  Hindi.  We  should  remember  one  thing  and  that  is  that  the  responsibi-

 lity  for  the  development  of  Hindi  language  is  not  the  responsibility  of  Hindi

 speaking  people.  | है ॥  is  the  duty  of  the  whole  country  to  develop  this  language.

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  I  feel  proud  that  the  people  of  the  different

 States  in  South  India  has  done  great  service  for  the  cause  of  Hindi.  The

 Government  deserved  to  be  congratulated  for  having  decided  to  declare  the

 Dakshina  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  as  an  institute  of  national  importance.

 I  am  of  the  opinion  that  if  the  Government  had  seriously  tried  to  give
 Hindi  it  suitable  place  then  they  could  have  succeeded.  But  it  is  really  very

 pitiable  that  no  Serious  attempt  had  been  made  in  that  direction.

 In  the  interests  of  the  national  integration  the  development  of  Hindi  as  the

 national  language  of  the  country  is  very  essential  item.  It  is  really

 regrettable  that  our  bureaucracy  is  creating  hindrances  in  the  way  of  Hindi.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  The  people  belonging  to  the  non-
 Hindi  areas  have  played  an  important  part  in  propaganda  of  Hindi.  In
 this  connection  there  are  the  names  of  Swami  Dayanand,  Bal  Ganga  Dhar  Tilak

 justice  Sharda  Charan  Mitra  and  Shri  Krishna  Swami  of  Madras.  In  the  same

 way  Dakshina  Bharat  Prachar  Sabha  has  done  a  great  work  in  the  different
 States  of  South  India.  The  Government  deserved  thanks  for  giving  credit
 where  it  was  due  in  this  matter.  Also  the  services  of  the  Rastra  Bhasha  Prachar
 Samiti  cannot  be  forgotten.  That  should  also  be  declared  as  an  institute  of
 national  importance.
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 Tam  of  the  opinion  that  people  in  the  South  wanted  to  learn  Hindi  and  the

 mere  declaration  of  the  Sabha  as  institute  of  national  importance  will  not

 do  much.  I  want  that  greater  facilities  for  the  teaching  of  Hindi  should

 be  provided.  A  university  should  also  be  established  in  the  South  with

 Hindi  as  medium.  I  would  also  like  to  ask  the  Government  that  what  had

 happened  to  the  proposal  for  establishing  of  such  a  university  at  Gulbarga  in

 Mysore  State.

 1  also  want  to  urge  that  more  scholarships  should  be  given  to  the  students

 from  the  South  for  the  study  of  Hindi  language  Also  adequate  steps  should  be

 taken  to  counteract  the  anti-Hindi  propaganda  from  a  section  of  the  people
 in  the  Madras  State.  We  should  also  clearly  understand  that  the  opposition
 is  mainly  due  to  political  considerations.  A  glossary  of  Tatsama  words  of

 Sanskrit  which  were  in  vogue  in  the  various  languages  of  the  country  should  be

 prepared.  It  would  help  the  people  to  realize  the  common  elements  in  the

 different  languages  of  this  country.

 If  the  common  script  for  all  the  languages  of  India  is  accepted  then  most

 of  our  language  problem  will  be  solved.  In  this  connection,  I  may  state  that

 the  unanimous  decision  of  the  State  Education  Ministers  for  the  adoption  of

 Devnagari  as  a  common  script  for  all  regional  languages  should  be  accepted
 and  implemented  as  soon  as  possible.  The  adoption  of  a  common  script  would

 remove  the  barrier  between  the  various  languages  and  would  positively  help
 in  bringing  the  national  integration.

 श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य  :  मैं  विधेयक  का  समान  करता हुं  ।  इसका  उद्देश्य  देश

 भर
 में  हिन्दी का  प्रचार  करना  मेरे  विचार  में  हिन्दी  प्रचार  की  दिशा  में  यह  दूसरे  नम्बर

 की
 संस्था

 है  जो  कि  यह  काम  कर  रही  है  1  प्रथम  संस्था  हिन्दी  सम्मेलन है  |  हिन्दी  सम्मेलन  इलाहाबाद  को  सबसे

 पहले  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  किया  गया  था  |  wa  हम  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  को

 राष्ट्रीय महत्व  की  संस्था  घोषित  कर  रहे  मेरे  विचार में  भाषा  का  उतना  झगड़ा  नहीं  जितना  कि

 लिपि  का  यदि  देश  की  सभी  प्रादेशिक  भाषायें  देवनागरी  को  सामान्य  लिपि  के  रूप  में  स्वीकार

 कर  लें  तो  बहुत  सी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।  इससे  यह  भी  लाभ  होगा  कि  विभिन्न  भाषाएं  बोलने

 वाले  लोग  एक दूसरे  के  निकट  मुझे इस
 बात

 की  प्रसन्नता  है  कि  इस  दिशा
 में  साहित्य

 एकादमी  ने  रविन्द्रनाथ  टैगोर  की  रचनायें  देवनागरी  लिपि  में  निकाल  कर  बहुत  wee  काम

 किया है  मैंने  तो  यह  भी  सुझाव  दिया  था  कि  बंगाली  भाषा  के  पत्र  देवनागरी  लिपि  में  निकाले  जायें ।

 हमारा  शिक्षा  विभाग  हिन्दी  के  लिए  बहुत  कुछ  कर  रहा  है  परन्तु  हमारे  उपमंत्री  को  यह  याद

 होगा  कि  एक  बार  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  शिक्षा  विभाग  से  श्रमिक  तो  सिनेमा  हिन्दी  का  प्रचार

 कर  रहा  मैंने  कलकत्ते  में  देखा  है  कि  हिन्दी  की  फिल्मों  को  देखने  के  लिए  भारी  संख्या  में  बंगाली

 भाषा  भाषी  भी  उमड़  पड़ते  मेरा  विश्वास  है  कि  हमारी  सरकार  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  प्रचार  के

 जो
 प्रयास  कर  रही  है  उससे  भाषा  की  aaa  काफी  सीमा  तक  हल  हो  जायेगी |

 एक  सुझाव  में  यह  भी  देना  चाहता  हुं  कि  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  के  एक  अधिकारी

 को  मंत्री  कह  कर  पुकारा  जाता  मेरा  निवेदन  है  कि  सभा  को  अपन  जनरल  सेक्रेटरी  का

 नाम  के  स्थान  पर  कुछ  कौर  रखना  चाहिये  |

 Dr.  L.  M.  Singhvi  (Jodhpur)  :  I  welcome  this  bill,  Dakshina  Bharat

 in  the  States  of  South  India.

 Hindi  Prachar  Sabha  has  done  very  good  work  for  the  propagation  of  Hindi
 It  should  be  declared  as  the  institute  of  national
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 importance.  We  all  know  that  the  language  plays  very  important  part
 in  the  process  of  national  integration.  It  is  the  duty  of  the  Government
 to  encourage  those  who  engaged  in  the  constructive  work  like  the  propagation
 of  our  national  language.

 The  development  of  Hindi  has  been  rather  very  slow.  This  slow  deve-

 lopment  of  Hindi  is  due  to  the  fact  that  the  Government  had  been  unable

 to  decide  whether  or  not  to  make  it  our  national  language.  ह  has  been  very

 wrongly  stated  that  there  is  any  rivalry  between  Hindi  and  the  regional

 languages.  This  rivalry  is  more  imaginary  than  real,  only  some  interested

 parties  had  given  the  question  a  political  colour.  I  can  assert  that  those  who

 opposed  Hindi  did  not  represent  the  sentiments  of  the  people.

 I  would  also  urge  upon  the  Government  that  they  may  try  to  get  the

 cooperation  of  Rajaji  who  was  the  pioneer  in  the  introduction  of  Hindi  in

 the  Madras  State.  It  is  hoped  that  the  Government  would  give  liberal  grants
 tothe  Sabha  and  the

 number
 of  its  centres  for  teaching  Hindi  would  be

 increased.

 Shri  R.  S.  Pandey  (Guna)  :  I  extend  my  whole-hearted  support  for

 this  Bill,  through  I  have  a  feeling  that  this  is  a  belated  attempt.

 I  support  the  views  expressed  by  the  hon.  Members  who  spoke  before

 It  has me  that  the  opposition  to  Hindi  in  South  is  a  politically  inspired  one.

 no  social,  cultural  or  national  basis.  In  the  rural  areas  of  Kerala,

 Mysore  and  Andhra  Pradesh,  English  language  is  not  as  popular  as  some  people
 are  inclined  to  think.  On  the  contrary,  people  appreciate  the  propagation
 and  expansion  of  Hindi  language.  They  can  understand  Hindi  because

 they  see  films  and  read  newspapers.  On  the  other  hand,  the  sentiments

 expressed  for  English  language  are  a  proof  of  the  fact  that  the  approach  of

 such  people  is  most  unpractical.  Language  holds  special  significance  in

 bringing  national,  emotional  and  geographical  integrity.  Even  foreigners
 feel  sorry  to  see  that  we  attach  so  much  importance  to  a  foreign  language.

 Today  our  people  do  not  express  their  sorrows  and  delights,  their  pangs  and

 jubilations,  their  love  and  hatred  through  the  medium  of  English  language.

 I  also  feel  that  the  people  in  North  should  be  made  to  learn  at  least  one

 language  of  the  South.  Indian  culture  is  highly  indebted  to  South.  Such
 a  step  would  help  establish  a  greater  emotional  harmony  and  integrity.  Tamil

 should  be  made  a  compulsory  language  at  least  upto  Primary  stage.  The

 literature  of  the  Southern  languages  should  be  rapidly  translated  into  Hindi.
 At  railway  stations  and  at  other  public  places,  Southern  languages  should  also
 be  used.

 Just  as  a  flag,  a  Parliament,  sovereignty  and  emotional  integrity  cannot
 be  separated  from  a  nation  so  is  its  national  language.  hope  the  people
 from  South  will  look  to  the  national  language  with  respect  and  regard.

 Shri  P.  L.  Barupal  (Ganganagar)  :  I  rise  to  support  this  Bill.  I  feel
 that  unless  we  get  rid  of  English,  no  national  language  can  grow  and  flourish.

 I  come  from  a  Hindi  speaking  area  but  I  feel  that  we  can  learn  Southern

 languages  through  Devnagri  script.  Upto  the  primary.  standard,  each  child
 should  be  compulsorily  taught  all  the  national  languages.

 The  corruption  in  the  educational  field  should  go.  The  courses  should
 not  be  changed  frequently.  I  feel  that  the  Government  have  not  done  much
 for  popularising  and  expansion  of  Hindi.  The  people  who  support  English
 are  the  stooges  of  Britishers.
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 १८८६  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  विधेयक
 a

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  दर्शन )  :  विधेयक  के  area  के  लिये  माननीय  सदस्य

 बधाई  के  पात्र  यह  विधेयक  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  के  उन  कार्यकर्ताओं  के  प्रति  समुचित

 श्रद्धांजलि  ह  जिन्होंने  जनता  में  हिन्दी  का  प्रचार  करने  के  लिए  wae  प्रयत्न  किये  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  यहँ  कहना  गलत  है  कि  हिन्दी  लोगों  पर  जबरदस्ती  लादी  जा  रही

 है  या  प्रचारिणी  सभा  को  एक  नौकरशाही  संस्था  बनाया  जा  रहा  सरकार  का  ऐसा  कोई  इरादा

 नहीं  विधेयक  के  विभिन्न  खंडों  को  देख  यह  बात  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  सरकार  इस  पर  कम  से

 कम  fata:  रखना  चहेती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  अपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  ।

 ह

 कायें  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTEE

 सत्ताइववां  प्रतिवेदन

 थ्री  राने  मैं  काय  मंत्रगा  समिति  का  सत्ताइसवाँ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 ee  tne  eevee

 ग्रामीण जल  संभरण

 **RURAL  WATER  SUPPLY

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  गांवों  में  जल

 संभरण  की  स्थिति  meta  शोचनीय  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  भी  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  के  सम्मेलन  में

 बोलते  हुए  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  गांवों  में  जल  संभरण  के  कार्य  की  उपेक्षा  की  गई

 इसीलिए  TACIT  इतनी  गंभोर  सरकार  द्वारा  समस्या  की  गंभीरता  को  अनुभव  करते
 हुए

 भी

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  इस  art  के  लिए  केवल  ६७  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई
 हे  जो

 वत  मान  झा वद कता  को  देखते  हुए  अ्रपर्याप्त  इससे  भी
 दुर्भाग्यपूर्ण

 बात  यह  है  कि  आवंटित  राशि
 का  स्थानीय  शसनों  द्वारा  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ।  स्थानीय  शासनों  द्वारा  तीसरी  पं
 aa  योजन  के  पहिले  तीन  वर्षों  में  आवंटित  राशि  में  से  केवल  प्रतिशत  राशि  का  उपयोग  किया

 गया  |

 एफय्रोर  तो  कुछ  राज्य  gates  राशि  को  पूरी  तरह  से  व्यय
 नहीं

 फर  पा  रहे  हैं  कौर  दूसरी
 भ्रांत  कछ  राज्य  ग्रसित  राशि  प्राप्त  करने  के  लिये  बार  बार  मांग  कर  रहे  राजस्थान  भी उन  में

 से  एक  राज्य  है  जहां  गांवों  में  जल संभरण  की  दिशा  में  बहुत  काम  फिया  गया  है
 करार  बारबार  nin  eet  पदस  इस  am  के  लिए  धन  दिया जा  है  ।  वर्ष

 WEY Y F fare के  लिए  राजस्थान  में  जलसम्भरण  के  लिए  ८३
 लाख  रुपये  की  मांग  करने  पर

 राज्य
 को  केवल २०  लाख  रुपये  दिये गये  मैंन ेइग्  संबंध  में  २

 १९६४  को  प्रश्न
 उठाया  था

 ‘ag  घंटे  की  चर्चा

 **Half-an-hour  discussion
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 Rural  Water  Supply  Vaisakha  9,  1886  (Saka)

 हरिश्चन्द्र

 प्रौढ़  स्वास्थ्य  मंत्री  को  बताया  था  कि  राजस्थान  में  जल  संभरण  के  लिए  श्रावश्यकतानुसार  पर्याप्त

 राशि  नहीं  दी जा रही  है  ।  मुझे  उत्तर में  स्वास्थ्य  मंत्री  द्वारा  बताया  गया  किं  राज्य  सरकार

 ने  आवंटित  राशि  का  तो  उपयोग  नहीं  जन्तु  कौर  श्रधिफ  राशि  की  मांग  की

 जा  रही  ।  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  श्री  सुखाड़िया  द्वारा  दूसरे  ही  दिन  स्वास्थ्य  मंत्री  के

 वक्तव्य  फा  खंडन  किया  गया  ।

 वास्तविकता  या  है  कि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  पर्थाप्त  धन  न  दिये  जाने  के  कारण  जल

 संभरण  को  समस्या  तेजी  से  हल  नहीं  की  जा  सकी  ।  तीसरे  पंचवर्षीय  योजना  काल

 के  लिये  राज्य  में  इस  काय के  लिए  २  करोड़  रुपये  श्रावंटित  किये  गय ेथे  ।  योजना  के  afer

 ३  वर्षों  र्म  1%  z%  लाख  रुपये  इस  कार्य  पर  खच  हो  चके  चौथे  वर्ष  के  लिए  राजस्थान

 सरकार  द्वारा  ८३  लाख  रुपये  की  मांग  की  किन्तु  केन्द्र  सरकार  ने  केवल  २०  लाख  रुपये

 मंजूर  किये  |

 राजस्थान  में  बीफानेर  क्षेत्र में  पानी  की  सब  से  भ्ररधिक  कमी  वहां  पर  लोग  तालाबों

 में  बारिश  का  पानी  पीने  के  लिए  जमा  कर  लेते  कई  स्थानों  पर  तो  लोग  इतना  गंदा  पानी

 पीते  हैं  जिसे  शायद  जानवर  भी  न  पीयें  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  बीकानेर  के  दौरे  के  समय

 यह  सब  अपनी  gat से  देखा  ।  धन  के  प्रभाव  के  कारण  इन  स्थानों  में  सब  तक  पानी की

 कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  हो  यहां  तक  की  २२  १९६४  को  राजस्थान

 we  बों  की  बठक  को  धन  कुप्रभाव  के  कारण  स्थगित  करना  पड़ा  क्योंकि  जब

 तक  धन  नहीं  होगा  तब  तक  ats  द्वारा  कोई  योजना  तयार  करना  निरपेक्ष  ही  समझा

 जायेगा  ।

 मंत्रालय  का  यह  बहुना  गलत  है  कि  गांवों  में जल  संभरण  की  खराब  स्थिति  के  लिये

 राज्य  सरकारें  उत्तरदायी  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  स्वीकार  कर  चुकी  हैं  फि  राज्यों  में
 कार्य

 क्रम  के  श्रनुपार  प्रगति  होने  पर  केन्द्र सरकार  चुप  नहीं  बैठ  सकती  हैं  ।  मत  सरकार  का  यहं

 गतंव्य  होजाता  है  fears  इस  जोर  उचित  ध्यान

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  वह  इसके  लिए  बिल्कुल  भी  दोषी  नहीं  है  |

 राजस्थान  सरकार  वर्ष  १९४९६ से  राजस्थान जल  संभरण  की  उचित  व्यवस्था  की  आवश्यकता

 पर  जोर  दे  हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  इस  संबंध में  जांच  करने के  लिए
 समिति  नियुक्त

 की  ।  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  जल  संभरण  केलिए  १३  करोड़  रुपये को  प्रा वश्य  पता

 का  श्रीमान  लगाया  है  ।  यह  प्रतिवेदन तीसरी  पंचवर्षीय  योज़ना  चालू  होने  से  पहले  केन्द्र

 सरकार  को  प्रस्तुत  या  गया  था  ।  प्रतिवेदन  पर  fiat  प्रकार  कार्यवाही  न  देखकर

 &&  में  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  महोदय  ने  स्वास्थ्य  मंत्री  को  uy  श्रद्धशासकीय

 पत्र  लिखा  जिस में  उन्होंने  मंत्रालय  से  स्पष्ट  रूप  से  यह  मांग  की  थी  कि  राजस्थान  में  ग्रामीण

 जल  संभरण  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के  पश्चिमी  वब  १'  ५०  करोड़  शौर  दूसरे  वर्ष

 3°  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  होगी  ।  इसी  प्रकार  अन्य  अ्रगलेतीन  वर्षा के  लिए  भी

 उनकी  मांग  कीगई  किन्तु  इस  कार्य
 के  लिये  पूरे योजना  काल  में  केवल  २  करोड़

 रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  |  राजस्थान  सरकार  इस  कार्य  पर  केन्द्र  सरकार द्वारा  मंजूर  की

 गई  धनराशि  में  से  ५४  लाख  रुपये  योजना  के  पहिले  वर्ष  और  २३  लाख  रुपये  दूसरे  वर्ष
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 हाल  २९,  १९६६४  ग्रामीण  जल  सम्भरण  के  बारे  में  प्राय

 घंटे की  चर्चा
 न

 at  कर  चुकी  है  ।  तीसरे  वर्ष
 के  लिये यहं

 राशिघटा  कर  केवल  २०  लाख
 रुपये

 कर
 फर  दी  गई  है  जब कि  इस  वर्ष  के  लिए  ८३  लाख  रुपये  की  मांग  की  गई  थी  ।  सरकार

 को  इस  समस्या  को  हुए  करनेके  लिए  गंभीर  रता  पुर्वक  विचार  करना  चाहिए  |

 मेंने  इस  संबंध  में  योजना  आयोग  ae  स्वास्थ्य  मंत्री  दोनों  से  पत्रव्यवहार  किया  ;  शौर

 योजना  आयोग  के  एंड  सदस्य  से  भी  सम्यक  बनाये  रखा  ।  qa  आयोग  के

 सदस्य  ने  फरवरी  के  महीने  में  बताया कि  मामले पर  विचार  फिया जा  रद्दा  है  ।  कभी  तक

 इस  मामले  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 वर्ष  FERY-QY RH के  लिए  झ्रावंटित  राशि  से  कोई  भी  कार्य  rake  ढंग  से  नहीं  हो

 पायेगा  |

 नयी
 योजनाओं  को  चालू  करने  की  बात  अलग  रही  जिन  Pentel  का

 .  कार्य इस
 समय

 चालू  है  उन्हें  पूरा  फरने के  लिए
 लगभग  Yo-yo  लाख  रुपये  की  भ्रावश्यकता  होगी  |

 सरकार  को  जल  के  प्रभाव  वाले  क्षेत्रों  की  कठिनाइयों  को  दृष्टि  में  रख  कर  वर्ष  GERv-

 ६४  में कम  से  कम  १.४५  करोड़  रुपये  देने  चाहिएं  जिस  से  पानी की  समस्या  को  हल  फिया  जां  सकेगा

 इस  फायर  के  लिये  अगले  ध्वनि  ३  ५०  करोड़  रुपये  की  कौर  श्रावश्यकफता  होगी  |

 जल  संभरण  की  केवल  एक  राजस्थान  की  ही  नहीं  अपितु  wey

 x
 कई  राज्यों  में  भी  पानो  के  जमाव  के  कारण  लोगों  को  बहुत  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती

 हैं  ।  सरकार  को  इस  संबंध  में  व्यापक  दृष्टिकोण  अपनाकर  विचार  करना  चाहिए

 सभा  में  इस  सत्र  में  जल  संभरण  की  समस्या  पर  दो डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी

 बार  न्नाध  घंटेका  चर्चा  की  जा  चुकी  है  ।  सरकारी  प्रवक्ताओं  द्वारा  दिये  गये  श्रंस्पष्ट

 वक्तव्य  ही  इनका  मुख्य  कारण  मैं  जानना  चाहता  हूं  द्वारा  अधिक

 धन  राशि  आवंटित  करने  तथा  कार्यक्रमों  को  उचित  रूप से  कार्य  रूप  के  लिए  विभिन्न

 विभागों  में  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  तथा  बल वस्त  राय  समिति  का

 प्रतिवेदन  सभा  में  चर्चा के  लिए  क्यों  प्रस्तुत  नहीं  फिया  ।

 श्री  हरि  विष्णु  करामत  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात का  कोई  सर्वेक्षण  फिया

 है  कि  पानी
 के  प्रभाव  वाले ऐसे

 फितने  गांव  हैं  जहां  हरिजनों  अथवा  अ्रतुसुचित  जाति के  लोगों  को

 केंद्रों  से पानी  नहीं  लेने  जाता  ?
 सरकार  जब  राजधानी  में  रामकृष्ण पुरम  तथा

 नेताजी  नगर  श्रादि  में  पानी  समस्या  हल  नहीं  फर  सकी  है  .  तो  यह  कैसे  .  विश्वास

 फिया
 जा  सकता

 है
 कि  वह  ग्रामीण  उल  संभरण  की  समस्या  को  हल  करेगी  ?.

 श्री  रंगा  देशके +ई  में  पानी  इतना  अभाव  है  फि  लोग  पानी  के

 लिए  तरसते  सरकार इस
 समस्या

 को
 दो  पंचवर्षीय  योजनायें  के  पूरा  हो  जाने के

 बाद  भी

 हल  नहीं  कर  पाई है  ।  मत  मेरा  सूझाव  हैकि  सरकार  को  दक्ष  इंजीनियरों

 विशेष  रूप  से  भूमिगत  जल  को  निकालने  के  संबंध  में  जानकारी  रखने  वाले  विशेषज्ञों  की  एक

 समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  ।  यह  समिति

 भ्रान्ति  मध्य  आदि  स्थानों  में  जहां जल  का अभाव
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 Half-an-Hour  Discussion  Re:  Rural  Water  Supply  April
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 नाभा

 भूमिगत
 जल  को  प्राप्त  करने  की  संभावनाश्रों  का  श्रध्ययन  करे  ।  उन  के  अध्ययन  के  परिणामों

 के  धार  पर  योजना  ग्रा योग  को  ग्रामीण  जल  संभरण  तैयार  करनी  चाहिए

 श्री  बासप्पा  मुद्दे  राज्य के  ७००  गांवो ंमें
 जल  का  बहुत  प्रभाव  हैं  ।

 लोगों  को  एक  ड्रम  पानी  के  लिये एक  रुपया  तक  देना  पड़  रहा  है  ।  राज्य  सरकार  ने  जल

 संभरण  संबंधी  योजना  केन्द्र  सरकार  को  प्रस्तुत  की  थी  किन्तु  अभी  तक  इस  कार्य  के  लिए  अंतिम  रूप

 से  स्वीकृति  नहीं  दी  गई  है  ।  बलवन्त राय  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  सब  तक  farce

 पों  नहीं  किया  गया  है  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 में

 राजस्थान  में  द्य

 इस  योजना जल  संभरण  योजना  के  भ्रन्तगंत  २  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गई  थी  |

 के  झन्तगंत  केवल  नलों  द्वारा  पानी  का  संभरण  करने  की  है  ।  आएं  खोदने  के  लिए

 योजना  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  शादी  मंत्रालयों  द्वारा  धन  जाता
 a
 al

 यहं  सही  है
 कि  राजस्थान

 के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  प्रदान  के  उत्तर  में
 दिये  गये  मेरे  वक्तव्य

 का  खंडन  किया  है  ।  वास्तव  में  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिए

 एकत्रित  की  गई  सुचना  में  राजस्थान  सरकार  ने  मुझे  बताया  था  राजस्थान  के  लिए

 २९  लाख  रुपये  की  लागत  की  २८  योजनायें  स्वीकार  की  गई  थीं  ।  किन्तु  wa  संबंधित  मंत्री

 द्वारा  भेजे  गये  पत्र  में  बताया गया  है  कि  वहां पर  लगभग  ७१  अथवा  ७८  लाख  रुपये

 नल  द्वारा  पानी  ले  जाने  की  योजना  पर  व्यय  हो  चके  हैं  तथा  कुछ  कौर  घन  राशि  कुएं  खोदने

 ax के  काम  पर  खच  हो  चुकी  o  |  इस  प्रकार  राजस्थान  में  कुल  निर्धारित  राही  ar  ५०

 प्रतिशत  से  भी  अधिक  खर्च  हो  चुका  ।

 योजना  ara  से  बहुत  विचार  विमर्श  के  बाद  इस  वर्ष  के  लिए  राजस्थान  में  जलसंभरण

 के  लिए  ८३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  करनें  का  निर्णय  किया  गया  ।  किन्तु  बाद  में  योजना

 रायों  द्वारा  बताया  कि  घन  की  कमी  के  कारण  सारी  योजना  में  कठौती की  गई  है

 इस  कटौती  में
 से

 wo  लाख  रुपये  अकेले  राजस्थान  में  स्वास्थ्य  कार्यों  के  लिये  कम  कर  दिये  गये

 यह  दुःख  की  बात  हैकि  सरकार  द्वारा  स्वास्थ्य क्षेत्र  को  कम  महत्व दिया  गया  हैं  |

 यह  दुःख  की  बात  है  कि  राज्य  सरका  रें स्वास्थ्य  के  कार्यों  के  लिए  दीਂ गई  धन  राशि  को

 अन्य  प्रयोजनों  में  प्रयोग  करतीਂ  है  ।  योजना  ग्रा योग  झ्रथवा  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  किसी  राज्य

 के  ग्रांट
 में  कुछ  कटौती  करने  पर  राज्य  सरकार  इस  कम  की  गई  राशि  को  इस  प्रकार

 समायोजित  करती  कि  सब  से  अधिक  कटौती  स्वास्थ्य  संबंधी  कार्यों  के  लिए  maize

 राशि  में  से  जाती  है  ।
 मैं  ने  इस  संबंध में  योजना  आयोग  से  अनुरोध  किया  है  कि  वह

 राज्य  सरकारों  पर  जोर  दे  कि स्वास्थ्य  प्रयोजनों  के  लिए  दी  गई  starr  कामों  में

 न  लगायें  ।

 जहां तक  संस्थापन  पर  खच  होने  वाले  OX  लाख  रुपये  का  सम्बन्ध  यह  ग्रामीण

 न तथा  बहरी  दोनों  क्षेत्रों  के  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरी  विभागों  के  ये  था  किन्तु  दुर्भाग्य
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 &  १८८६  ग्रामीण  जल  सम्भरण  के  बारे  में  arg

 घंटे  की  चर्चा

 की  बात है  कि  सारा व्यय  ग्रामीण  जल  संभरण  के  लिए  दी  गईं  राशि में  से  किया  म

 > ्
 जिस  से  वास्तविक  जल  संभरण  की  राशि  कम  हो  गई  है  ।  राजस्थान  में  पानी  के

 ma  से  उत्पन्न  दयनीय  स्थिति  को  देखते हुए  ,  चालू  वर्ष  में  इस  कार्य  के  लिए  राज्य  क्षेत्र

 को  ait  अधिक  धन
 राशि  देने के  लिए  प्रयत्न  किए जा  रहे  श्रेया  है  कि  इस  में  सफलता

 मिलेगी  ।  परन्तु  मेरा  राज्य  सरकार  से  ame  है  कि  वह  स्वास्थ्य  के  कार्यों  के  लिए  afer

 शि  में  कटौती  न  करे  अन्यथा  उन्हें  इस  काय  के  लिए  भ्रपेक्षित  राशि  मिल
 सकने

 में

 कठिनाई  ,  होगी  ।

 ते वलवन्तराय  समिति
 के  प्रतिवेदन  |पर  विचार  करने  के  बाद  योजना  आयोग

 निगम  किया  है  कि  भविष्य  में  राज्यो ंमें  जल  संभरण  के  लिए  सीधा  आवंटन  नहीं  किया

 |  arias
 विकास  मंत्रालय

 नें अन्त गत  ast
 की  खुदाई  के  लिए  frat

 रित  राशि  का  कुछ  भाग  तथा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  नलों  द्वारा  जल  संभरण

 करन ेके  लिए  कुछ  भाग  मिला कर  राज्यों  को  जायेगा  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  का  यह  आरोप  गलत  है  कि  सरकार
 के

 कार्य  भ्रम
 पैदा  करने

 वाले  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  में  समन्वय  स्थापित  करने के  लिए

 योजना  wah  के  सदस्य  प्रोफेसर  देकर  की  अध्यक्षता  में  एक  समन्वय  समिति  नियुक्त

 की  गई  है
 |

 ग्रामीण  क्षेत्रों  की  कठिनाइयों  का  सर्वेक्षण  करने  के  राज्य  सरकारों  द्वारा  खोज  विभाग

 ।  सर्वेक्षण  के स्थापित करने  पर  होने  वाले  पुरे  व्यय  को  स्वास्थ्य  मंत्रालय  वहन  करता  है

 परिणामस्वरूप हम  सब  से  प्रतीक  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  जहां  न  तो  कोई  किए  हैं  कौर

 न  कोई  अन्य  जल  के  सर्वाधिक  प्राथमिकता  देते  हैं  ।  इस  काय  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  के

 लिए  ८
 करोड़  रुपये  निर्धारित  किये गये  राजस्थान  को  यथासंभव  सहायता  दी  जायेगी  ।

 ऋ

 जहां  तक  दिल्ली  में  रामकृष्ण पुरम  शादी  बस्तियों  में  पानी  के  ware  का  संबंध

 मुझे  सूचना  मिली  है  कि  इन  बस्तियों में  नीचे  के  क्वार्टरों  में  रहने  वाले  लोग  पीने  के  पानी  का

 प्रयोग  aaa  बगीचों के  लिए  करते  हैं  जिस  से  पानी  ऊपर  नहीं  चढ़  पाता  है  ।
 यह  बात

 रिक  भावनाओं  से  हल  की  जा  सकती  है  |  फिर  भी  रामकृष्ण पुरम  में  पानी  कमी  को  दूर

 करने के  लिए  दो  ट्यूबवेल  बनाये
 जा  रहे

 जहां  तक  हरिजनों का  सम्बन्ध  कानून  केअनुसार  उन्हें  पानी  लेने  से  कोई  नहीं  रोक

 सकता है
 ।

 यदि
 इन

 लोगों  के  साथ  दुव्यंवहारपूर्ण  बर्ताव  किया  जाता
 है  तो

 उन्हें  कानून
 का

 |
 सहारा  लेना  चाहिए  जिस से  समाज  विरोधी  तत्वों को  उचित  दंड  मिल  सकेगा

 मैसूर  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  सारी  योजनाओं  पर  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  गया

 है  ।  मैसुर  सरकार  ने
 भी  भ्रावंटित  राशि  का  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  ।  बंगलौर  योजना

 के  लिये  राज्य  को  १८  करोड़  रुपये दिये  जा  रहे  हैं  ।  इस  समय  राज्य  के  पास  Cd

 करोड़  रुपये की  योजनायें  क्रियान्वित  करने के  लिए  हैं
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 Half-an-Hour  Discussion  Re:  Rural  Vaisakha  9,  1886  (Saka)
 Water  Supply

 गट

 श्री  बासप्पा  :
 मसूर  राज्य

 में  लोग  १
 रुपये  प्रति  ह्म  के  हिसाब  से  पानी  खरीद  रहे  ह  त

 इस  संबंध  में  स्थिति  क्या  है
 ?

 ज  उज् डा०  सुशीला  नायर  :  मैं  इस  में  कूछ  नहीं  कर  सकती  |  नहू  रान  सरकार  का

 ए  ।
 मैं  केवल  राज्य

 सरकार
 को  इस  बारे  में  लिखे

 सकती  हूं  |

 श्री  रंगा  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  के  संबंध  में  मैं  बताना  चाहती  हूं  कि  खोज  विभाग

 पहले  ही  स्थापित  किया  जा  चुका  है  |

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  Fo  १६६४/

 १०  १८८६  के  ग्यारह  बज  तक  क  लिए  स्थगित

 हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of
 the  Clock  on  :Thursday,  April  30,  1964/Vaisakha
 10,  1886  (Saka).
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